
Доллару  
не прикажешь
Куда ведут  
валютные курсы

Для каждого времени в  России 
на финансовом рынке  можно 
 найти ключевое слово. Были 
 времена ваучеров, ГКО, крипто
валют. В 2018 году это, вероят
но, дедолларизация. Вероят
но —  потому что после резкой 
реакции населения и бизнеса 
на не осторожные летние сентен
ции по этому поводу  чиновники 
стараются употреблять  слово по
реже. Но мем и связанные с ним 
страшилки уже пошли в  народ, 
поспешивший, несмотря на опро
вержения, изъять старые добрые 
доллары хотя бы из госбанков. 
Между тем дедолларизация — 
 отнюдь не миф и происходит 
в России на самом деле уже дав
но. Ее темпы могут не удовлетво
рять чиновников, но в приказном 
порядке не  ускорятся.

О стремлении снизить зависи-
мость от иностранной валюты, пре-
жде всего американского доллара, 
власти новой России заявляли чуть 
не с момента ее создания. Однако 
в этом году на фоне резкого ужесто-
чения американских же санкций 
вопрос поднялся на новый уро-
вень. За два-три месяца свое отно-
шение к резервной валюте и необ-
ходимым ограничениям в отноше-
нии нее (и во внешнеторговых рас-
четах, и в золотовалютных резер-
вах, и даже в банковских активах) 
высказались буквально все: прези-
дент Владимир Путин и премьер 
Дмитрий Медведев, глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина и первый вице-
премьер, министр финансов Антон 
Силуанов, глава Минэкономики 
Максим Орешкин и многие, мно-
гие другие.

Первым, еще в июле, магическое 
слово «дедолларизация» вслух ска-
зал глава ВТБ Андрей Костин, выд-
винув предложения по использова-
нию рубля в международных расче-
тах и развитию российского рынка 
деривативов. Однако действитель-
но остро население отреагирова-
ло на августовские слова того же го-
сподина Костина. То ли он неудач-
но выступил, то ли его неправиль-
но поняли, то ли феномен традици-
онно апокалиптичного для России 
августа сыграл свою роль... Но тезис 
о возможной конвертации валют-
ных вкладов в рублевые население 
восприняло буквально и вынесло 
из госбанков за два месяца более 
$2 млрд. Половина осела в частных 
банках, но другая так и осталась на 
руках или в банковских ячейках. 
Рубль предсказуемо рухнул.

С россиянами так нельзя. Для 
них доллар — один из главных сим-
волов финансовой безопасности. 
Сейчас на валютных депозитах (сре-
ди которых явно преобладают дол-
ларовые) граждане держат эквива-
лент $80 млрд, то есть 21% всех роз-
ничных вкладов.
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Обустройство в тупике
Россия вместе с остальным миром вступает в 2019 год без долгосрочных идей

После президентских 
 выборов 2018 года идея 
 «догоняющего  развития», 
ранее с оговорками, 
но остававшаяся главной 
для всех российских пра
вительств последних де
сятилетий, практически 
забыта. Экономический 
прогрессизм в России 
не заместили ни правая, 
ни левая, ни национали
стическая, ни экологи
ческая идеи, ни борьба 
с неравенством, ни анти
элитное движение, ни по
ворот к Китаю, ни цинич
ный меркантилизм. Для 
России медленный орга
нический рост просто ра
ди улучшения комфорта — 
вынужденное решение, 
неторопливое обустрой
ство в идеологическом 
тупике — результат про
тивостояния с ЕС и США 
последних лет. Но в этой 
ситуации страна неожи
данно оказалась  едина 
со всем миром. В 2019 год 
почти все страны мира 
входят без внятных идей 
о том, для чего нужен рост 
ВВП, социальный и техни
ческий прогресс, полити
ка, культура, да и в целом 
развитие.

Подготовкой к маю 2018 
года власти в России занима-
лись как минимум два года. 
Теория звучала примерно 
так: с 2016 года Центр стра-
тегического развития (ЦСР) 
во главе с Алексеем Кудри-
ным совместно с действую-
щим правительством фор-
мулирует стратегию разви-
тия РФ после 2018 года, в мае 
Владимир Путин вновь ста-
новится президентом Рос-

сии и назначает новое пра-
вительство (см. текст на этой 
же странице), с июня новое 
правительство начинает ше-

стилетнюю программу реа-
лизации этой стратегии. 

Все произошло, вопре-
ки российскому обыкнове-

нию, ровно так, как пред-
писано: майский указ Вла-
димира Путина полностью 
основан на наилучшей про-

грамме развития, которую 
могло создать российское 
экспертное и академиче-
ское сообщество (оно бы-

ло привлечено ЦСР к ра-
боте фактически в полном 
составе), нацпроекты (см. 
стр. 5) вполне рациональ-
ны и в основном даже недо-
оценены населением — это 
программы госрасходов, 
по масштабу сходные с про-
граммами 1950–1960-х го-
дов (с поправкой на темпы 
экономического роста — 
в те годы в СССР существен-
но более высокие; они сни-
зились в 1970-х примерно 
до текущего уровня), и они 
будут иметь ощутимый эф-
фект. Хрущевки и кукуру-
за Никиты Хрущева были, 
по крайней мере формаль-
но, частью программы стро-
ительства коммунизма — 
официальной идеологиче-
ской цели, идеи развития, 
разделяемой или не разде-
ляемой населением СССР, 
но существующей.
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Паника де-юре
Что работа юристов говорит  
о положении российского бизнеса

Санкциями в России уже никого не уди
вишь и вопросами о них не испугаешь — 
за почти пять лет бизнесмены и чинов
ники наработали формальный язык 
и стандартный набор уклончивых сен
тенций. Да и вокруг самих ограничений 
большинству игроков до недавнего вре
мени удавалось лавировать. Но 2018 
год резко изменил картину — после 
ударов по Олегу Дерипаске и  Виктору 
Вексельбергу стало понятно, что игра 
началась всерьез, на выживание. Ин
формация в этой игре — то же оружие, 
поэтому компании неохотно раскрыва
ют подноготную своей жизни под став
шей реальной угрозой. Но о ней мож
но судить по косвенным признакам, 
например, по работе юристов. И сра
зу становятся видны напряжение, пес
симизм, паника.

«Ситуация значительно ухудшилась», 
«фон негативный», «санкционное давление 
усилилось», «рынок понял, что санкции не 
рассосутся»,— в этих словах юристы из рос-
сийских (RULF) и международных юридиче-
ских фирм (ILF) описывают уходящий год. 

В условиях санкций Россия живет уже почти 
пять лет, но именно в 2018 году ситуация ста-
ла реально жесткой и нервной.

Произошло это из-за трех ключевых фак-
торов. Публикация в январе «Кремлевско-
го доклада» не имела прямых последствий, 
но создала серьезное напряжение. Включе-
ние в апреле в санкционный список США 
Олега Дерипаски и Виктора Вексельберга 
привело к изоляции крупных международ-
ных компаний и разрыву привычных тор-
говых связей на их рынках. Сентябрьское 
введение вторичных санкций против Китая 
показало, что Вашингтон готов сделать не 
только первый шаг, против России, но и вто-
рой, против ее партнеров. Участники рын-
ка впервые осознали полную реальность уг-
розы: под санкциями действительно может 
оказаться любой, а фигуранты черного спи-
ска действительно могут не только утонуть 
сами, но и утянуть за собой партнеров.

Опять же впервые паника открыто пере-
шла государственную границу, прочно посе-
лившись и на российском рынке.
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В постпраздничном 
убранстве
Как Россия, зажмурившись, ждала чемпионата 
мира, дождалась и снова зажмурилась

К чемпионату мира по футболу прош
лым летом готовились не без  тревоги, 
зная, какими порой издержками для 
мирных жителей оборачивается стрем
ление российских властей провести 
большое мероприятие на должном уров
не — что называется, не посрамив. Тем 
сильней оказалось ощущение праздни
ка, когда он начался и выяснилось, что 
вот он, идет по улицам, поет речовки, 
дудит в вувузелу и в общем никто не по
страдал, а в основном даже наоборот. 
Расставаться было жалко, но все они уе
хали, а нам здесь жить. Журналист ”Ъ“ 
Иван Сухов обнаружил, что праздник уже 
почти забылся, а то, что впереди, трево
жит, и совсем не попраздничному.

Чемпионат мира по футболу многое от-
крыл про Россию и ее гостям, и самим жи-
телям. Оказалось, например, что различия 
между Москвой и всей остальной страной 
за ее пределами, конечно, огромны, но и за 
МКАД есть жизнь, и очень, между прочим, 
амбициозно стремящаяся к лучшим образ-

цам — не без успеха, хотя часто, конечно, 
и без достаточных средств.

В самой Москве произошел, кажется, ка-
кой-то перелом в восприятии: огромный ло-
гистический вызов чемпионата, с которым 
город справился, в общем-то почти не ме-
няя своего привычного ритма жизни, нако-
нец позволил даже самым яростным крити-
кам нынешнего столичного правительства 
заметить и оценить его усилия. Обустройст-
во центра — и не только центра. Смену ли-
ца уличной инфраструктуры, которая еще 
недавно сводилась к ларькам. Новые авто-
бусы, наклоняющиеся входами к останов-
ке. Новые составы метро в количестве, кото-
рое при умножении на стоимость вызывает 
головокружение. Новые станции подземки, 
которые уже вместе со старыми фигурируют 
в будничных разговорах, а ты, оказываясь на 
них вдруг по дороге, уже не знаешь точно, 
в Москве ли ты или в каком-то другом неиз-
вестном городе.

итоги года / общество — с8

итоги года/мировая политика |  
Объявление о выходе США из ДРСМД —  
начало новой гонки вооружений —10

Пятница  28 декабря 2018  №241 (6479 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

итоги года/политика | Спецкорреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников о проблеме 2024 года —6

деловые итоги года |  
Топливный рынок переведен на ручное 
государственное управление —13

итоги года/настроения | Что думают  
жители России о происходящем  
в стране и в мире —2–3

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

 

ПРАВИТЕ ЛЬСТВО С БОЛЬШОЙ СТАВКОЙ
О Т  И С П О Л Н И Т Е Л Ь Н О Й  В Л А С Т И  2 018  Г О Д А  В С Е  Е Щ Е  М Н О Г О Г О  Ж Д У Т

Новое правительство в мае 2018 года стало 
большой и обнадеживающей неожиданностью. 
Несмотря на то что принципиально новых людей 
в нем не появилось, назначения на ключевые 
посты авторов наиболее значимых проектов 
во власти в 2012–2017 годах стали прямой про
тивоположностью общим ожиданиям. Тем не ме
нее внутренних конфликтов в правительстве 
больше, чем раньше, а сверхбыстрых успехов 

оно продемонстрировать не успело. Риски невоз
можности для Белого дома заниматься структур
ными реформами существуют, и их реализация 
в 2019 году будет стоить очень дорого, а решение 
части проблем, напротив, может скорректировать 
уже очень распространенный скептицизм в отно
шении возможностей власти.

Видимо, никогда еще ожидания смены кадрового состава 
Белого дома не были у внешних наблюдателей столь пес-

симистичны, как в апреле 2018 года. То, что председатель 
правительства Дмитрий Медведев сохранит свой пост, было, 
в общем, весьма предсказуемо: с начала 2010-х конструкция, 
в которой лично господин Медведев занимает в структуре 
органов власти пост, сходный по полномочиям с вице-прези-
дентским, стала уже привычной, поэтому основным вопросом 
были распределение портфелей вице-премьеров, сохране-
ние поста первого вице-премьера и кадровые 
назначения.

Поиски новой формулы 
народного счастья 
в 2018 году вызывали 
затруднения не только 
в России, но и во всем мире   
ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА
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76,7%
получил в марте этого года  
Владимир Путин — впервые  
в новейшей российской исто-
рии президента поддержало 
больше половины избирателей 
(явка составила 67,9%) 
На выборах президента власть смогла решить вопрос 
низкой явки, с которой столкнулась двумя года ра-
нее: во время выборов депутатов Госдумы 2016 года 
«Единой России» было обеспечено конституционное 
большинство при явке менее половины избирателей 
(47,88%). В 2018 году изменение законодательства 
(появление системы «мобильный избиратель», необ-
ходимой для голосования не по месту регистрации без 
получения бумажного открепительного талона) и мо-
билизационные технологии (совмещенные с выбора-
ми конкурсы и референдумы) работали на мобилиза-
цию электората.

Владимир Путин получил 76,69% голосов при яв-
ке в 67,9%. Ему отдали голоса 56,4 млн из 108,9 млн 
российских избирателей. Он даже на 6,8 млн превзо-
шел собственный рекорд 2004 года. Результаты же пар-
тийного списка «Единой России» 2016 года господин 
Путин в 2018-м превысил вдвое. ∎

90% 
россиян говорят о необходимо-
сти перемен в стране, а 66% — 
сожалеют о распаде СССР 
В мае 2018 года, через два месяца после выборов пре-
зидента РФ, ВЦИОМ провел опрос о том, каких пре-
образований в стране ожидают россияне. 59% ре-
спондентов высказались за перемены в большей ча-
сти сфер жизни общества, 30% — в некоторых из 
них. Таким образом, по мнению ВЦИОМа, за переме-
ны выступают почти 90% жителей страны. В ходе того 
же опроса 82% россиян одобрили деятельность пре-
зидента Владимира Путина. Впрочем, к декабрю 2018-
го уровень одобрения деятельности президента скор-
ректировался до 64,9%.

А «Левада-центр» отметил в 2018 году усиление но-
стальгии по Советскому Союзу. Если в 2010–2017 го-
дах число «сожалеющих» о распаде СССР колебалось 
в районе 55–58%, то теперь этот показатель подско-
чил почти на 10%, до 66%. Не сожалеют о распаде 
СССР лишь 25% опрошенных, и социологи отмечают, 
что это «наиболее значительная поляризация мнений 
по этому вопросу за последние десять лет замеров».

Каждый второй из сожалеющих о распаде СССР объ-
яснил это «разрушением единой экономической систе-
мы» (52%), каждый третий (36%) — потерей «чувства 
принадлежности к великой державе», еще 31% — воз-
росшим недоверием и ожесточенностью в обществе. ∎

66% 
граждан доверяют армии  
больше, чем другим  
государственным институтам
По данным исследователей из «Левада-центра» воору-
женным силам россияне стали доверять больше, чем 
другим государственным институтам: о поддержке 
армии в октябрьском опросе заявили 66% респон-
дентов (69% в 2017 году). При этом социологи отме-
тили снижение уровня доверия основным органам 
государственной власти по сравнению с 2017 годом. 
Это стало видно на примере институтов, имевших 
отношение к проводимой пенсионной реформе: по 
сравнению с прошлым годом ухудшилось отношение 
к правительству (с 35% до 27%), к Госдуме (с 33% до 
23%) и Совету федерации (с 35% до 25%). 

Вооруженные силы впервые опередили другие ин-
ституты власти, включая президента, по уровню дове-
рия. Работу главы государства, согласно опросам «Ле-
вада-центра», одобряют 58% (в 2017 году — 75%). ∎

14%
лиц предпенсионного возраста 
были готовы осенью-зимой 
2018 года сменить профессию 
после обучения
К такому выводу пришло ВНИИ труда на основе ре-
зультатов всероссийского опроса населения, прове-
денного в рамках исследовательского проекта «Соци-
ологический анализ социальных установок и диспо-
зиций населения Российской Федерации в отноше-
нии новых форм занятости», и данных Росстата.

Специалисты института изучали группу населе-
ния возраста 50 лет и старше — это одна из работ, на 
которые в теории должны ориентироваться структу-

ры Минтруда в разработке мер по профессиональной 
переподготовке лиц предпенсионного возраста в свя-
зи с увеличением сроков выхода на трудовую пенсию 
с 2019 года. Из общего числа опрошенных перейти на 
работу в другую отрасль готовы 24%, сменить место 
жительства ради работы — 21%. Среди лиц с высшим 
образованием готовность по крайней мере приложить 
усилия к переобучению или получению дополнитель-
ного образования проявили примерно две трети, сре-
ди лиц со средним образованием и ниже — около чет-
верти. Наибольшая готовность к обучению в старшей 
возрастной группе зафиксирована в сфере образова-
ния (67,9%), информационных технологий (83,3%), 
в финансовой сфере (66,7%), ЖКХ (58,3%), торговле 
(57,1%). Исследование также показало исчезающе 
низкую готовность лиц старше 50 лет работать фри-
лансерами или заниматься предпринимательством. ∎

85%
граждан против повышения 
пенсионного возраста
Согласно опросам, пенсионная реформа (повышение 
пенсионного возраста до 60 лет для женщин и до 65 
для мужчин) не стала для россиян главным событием 
года. Первое место занимает открытие Крымского мо-
ста (47%), а реформа — второе (46%). Среди главных 
событий последнего времени реформу и реакцию на 
нее вспоминают 7% респондентов.

Идею повышения пенсионного возраста гражда-
не РФ никогда не воспринимали позитивно. В 1998 
году «скорее отрицательно» и «резко отрицательно» 
на такое предложение реагировали 90% опрошен-
ных, в 2009-м — 83%, в июне 2018, уже на фоне толь-
ко что объявленной реформы,— 89%. Во время сен-
тябрьского опроса «Левада-центра» (спрашивали про 
увеличение возраста выхода на пенсию для мужчин) 
против повышения пенсионного возраста высказа-
лись 85% респондентов. Эксперты до конца не схо-
дятся во мнении, насколько пенсионная реформа по-
влияла на сентябрьские выборы (тогда в четырех ре-
гионах не смогли победить кандидаты в губернаторы 
от власти). Однако из тех 28% респондентов, которые 
говорят, что ходили на выборы, лишь 33% утвержда-
ют, что объявление о пенсионной реформе повлияло 
на их решение прийти на участки. ∎

43% 
россиян считают, что  
с Европой и США лучше  
наладить отношения, а 36%  
в этом абсолютно убеждены
Ноябрьский опрос «Левада-центра» также показал, 
что по сравнению с предыдущим годом количество 
людей, которых санкции «очень беспокоят», возросло 
с 7% до 20% (максимум за всю историю опросов с 
2014 года). При этом число тех, кого санкции «доволь-
но беспокоят», осталось прежним — 23%.

В 2018 году произошли три ключевых события, 
во многом изменившие «санкционный ландшафт» 
и повлиявшие на страхи россиян. В начале года в 
США был опубликован обширный «Кремлевский 
доклад», не имевший юридических последствий и 
направленный на предостережение от неподобаю-
щего поведения перечисленных в нем топ-менедже-
ров и олигархов в их поддержке администрации РФ. 
Затем в апреле в санкционные списки США впервые 
включили представителей крупнейшего частного 
бизнеса РФ — Олега Дерипаску и Виктора Вексель-
берга. Из-за этого рубль значительно ослаб по отно-
шению к доллару США и евро, индекс РТС опустил-
ся почти на 10%, а индекс Московской биржи — 
на 7%. Наконец, в сентябре впервые были приме-
нены так называемые вторичные санкции за про-
ведение существенных операций с лицами из чер-
ного списка. ∎

26%
россиян позитивно  
относятся к США в 2018 году  
и лишь 21% американцев  
питают теплые чувства к РФ, 
следует из исследования  
Pew Research
Это худший показатель с начала XXI века, за исклю-
чением 2014 года. Отношения между двумя страна-
ми продолжают ухудшаться из-за обвинений Мо-
сквы во вмешательстве в выборы президента США в 
2016 году, обмена санкциями из-за ситуации в Кры-
му и на востоке Украины, скандала из-за отравления 
Сергея и Юлии Скрипаль в Великобритании и мно-
гого другого. Конец года был омрачен объявлением 
президента Дональда Трампа о выходе США из дого-
вора о ракетах средней и меньшей дальности, а так-
же арестом и заключением россиянки Марии Бути-
ной, которую обвиняют в работе иностранным аген-
том без соответствующей регистрации. 

При этом к Китаю, несмотря на торговую вой-
ну, хорошо относятся 44% американцев (а также 
70% россиян). Антикитайский настрой американ-
ской элиты в определенной степени сглаживается 
товарооборотом, превышающим $600 млрд, и боль-
шой китайской диаспорой, активно отстаивающей 
в США свои интересы. У россиян такого преимуще-
ства нет: товарооборот между РФ и США незначите-
лен, а подобных китайским лоббистских групп, ко-
торые могли бы защищать интересы России через 
специфические американские институты, так и не 
появилось. ∎

россиян уверены, что попытка украинских су-
дов пройти в Керченский пролив — это спла-
нированная провокация властей соседней 
страны, следует из опроса ВЦИОМа. 7% ре-
спондентов посчитали, что в ней виноваты 
не власти Украины, 13% затруднились от-
ветить, а 1% выбрал другой вариант отве-
та. Действия российских пограничников одо-
брили 70% опрошенных, 23% ответили, 
что те поступили «скорее правильно», 2% — 
что «скорее неправильно», 1% — «безуслов-
но неправильно», 4% затруднились ответить

японцев поддерживают идею решения территориального вопроса с Россией по модели «два плюс 
альфа», свидетельствует декабрьский опрос агентства Kyodo. Это подразумевает передачу Мо-
сквой Токио острова Шикотан и гряды Хабомаи, подписание мирного договора и последующее ре-
шение судьбы двух других островов уже в новом порядке

МАТЕРИАЛЫ ПОДГОТОВИЛИ  

ЮРИЙ БАРСУКОВ, ГЕРМАН КОСТРИНСКИЙ,  

АНДРЕЙ РАЙСКИЙ, ЮРИЙ ТРУТНЕВ, НИКИТА ЩУРЕНКОВ, 

ДМИТРИЙ ЛАДЫГИН, ЕЛИЗАВЕТА МАКАРОВА,  

ПАВЕЛ БЕЛАВИН, МИХАИЛ КОРОСТИКОВ, АЛЕКСАНДР 

ЧЕРНЫХ, МАКСИМ ИВАНОВ, НАДЕЖДА КРАСНУШКИНА, 

АНАСТАСИЯ МАНУЙЛОВА, ДМИТРИЙ БУТРИН, ГЛЕБ ЧЕРКАСОВ
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19%
граждан считают,  
что иммиграция полезна  
для развития экономики
Россияне стали лояльнее относиться к мигрантам, от-
мечает ВЦИОМ: в 2013 году 16% опрошенных счи-
тали, что мигранты приносят пользу экономике, а в 
2018-м это мнение разделяли уже 19%. Однако 51% 
респондентов уверены, что иммигранты негативно 
влияют на уровень преступности, а 49% полагают, что 
из-за приезжих возрастает конкуренция на рынке 
труда. При этом 48% россиян признают, что мигранты 
занимаются низкоквалифицированной и малоопла-
чиваемой работой. Наиболее критично опрошенные 
настроены к идее занятости приезжих в органах мест-
ной власти и самоуправления (74% против), в право-
охранительных органах (69% против), образовании 
(58% против), общественном транспорте (58% против), 
медицине (51% против). Около 40% выступают против 
присутствия иммигрантов в сфере торговли.

При этом 64% относятся «скорее позитивно» к тому, 
чтобы иммигранты были заняты в сфере услуг, ком-
мунальном хозяйстве (62%), строительстве (49%). 
Одновременно 50% россиян поддерживают идею 
привлечения в страну русских и русскоязычных им-
мигрантов при ограничении въезда представителей 
иных национальностей. ∎

66% 
населения видят причину  
роста цен на бензин в экономи-
ческой политике властей
Опрос ВЦИОМа был проведен в конце мая, когда пра-
вительство РФ решило пойти на конкретные шаги 
для сдерживания цен на топливо, снизив акцизы и 
заключив с крупнейшими нефтекомпаниями согла-
шения о заморозке цен на АЗС. Примечательно, что 
внешние факторы, в том числе рост цен на нефть, в 
качестве причины подорожания топлива указывают 
только 21% опрошенных. Также интересно, что, хотя 
граждане в основном винят в росте цен власти, когда 
их просят указать конкретных виновных, чаще назы-
вают нефтяные компании (46%), а не правительство 
(40%) или президента РФ (12%).

Взлет цен на топливо весной 2018 года произошел в 
первую очередь из-за ошибок в макроэкономическом 
планировании. Это признал и президент Владимир Пу-
тин, заявивший на прямой линии 7 июня, что рост цен 
— «результат неточного, мягко говоря, регулирования». 
Ситуация была стабилизирована после того, как пра-
вительство указало нефтекомпаниям не повышать це-
ны под угрозой введения заградительных экспортных 
пошлин. И если в первом полугодии средняя цена бен-
зина АИ-95 на заправках, по данным Росстата, выросла 
на 9%, то во втором полугодии — только на 0,2%. ∎

24%
россиян смогли узнать  
финансовую пирамиду среди 
предложенных вариантов
Опрос НАФИ проводился в начале ноября, в самый 
разгар разбирательств с пирамидой «Кэшбери». Меся-
цем ранее Банк России передал документы по группе 
компаний, работавших под этим брендом, в Генпро-
куратуру и МВД. Были заблокированы ее сайты, си-
ловые органы приступили к расследованию деятель-
ности группы. Руководство группы успело обвинить 
СМИ и власти в создании препятствий для ее нор-
мальной работы, пообещав запустить новый проект. 
По оценке ЦБ, деятельность мошеннической группы 
затронула сотни тысяч человек, а ущерб от нее может 
достигнуть 3 млрд руб. Эксперты оценивают финан-
совый ущерб вдвое выше.

В то же время исследование показало, что способ-
ность граждан оценивать финансовые инструменты 
растет. Если десять лет назад 44% опрошенных затруд-
нялись с их оценкой, то к концу 2018 года сомневаю-
щихся осталось лишь 18%. Однако определенность 
не идет инструментам на пользу. Оказалось, что росси-
яне с подозрением относятся и к паевым фондам, и к 
общим фондам банковского управления, и даже к бан-
кам, предлагающим слишком высокие ставки по депо-
зитам, считая их все финансовыми пирамидами. ∎

67% 
жителей России недооценива-
ют материальное положение 
своей семьи
Такую оценку экономисты Евгения Чернина и Влади-
мир Гимпельсон из Высшей школы экономики пред-
ставили осенью 2018 года на исследовательской кон-
ференции боннского Института трудовой экономи-
ки (IZA) и Высшей школы экономики, посвященной 
состоянию рынка труда в развивающихся и постсо-
ветских странах. Также в этом году Владимир Гим-
пельсон вместе с американским экономистом Дэни-
елом Трейсманом опубликовали схожую по теме ста-
тью «Неверное восприятие неравенства» в журнале 
Economics & Politics. Эта работа была построена на са-
мооценке «экономической лестницы»: респондентов, 

доход которых за последний месяц был известен, про-
сили распределить все общество по уровню доходов 
на десяти ступенях и поместить свою семью на соот-
ветствующую ступень. Лишь 11% опрошенных сде-
лало это корректно. 23% респондентов завысили от-
носительный уровень своих доходов. В работе сделано 
несколько необычных наблюдений. Так, среди опро-
шенных с высшим образованием преобладает тенден-
ция занижать свой уровень достатка, а 21% опрошен-
ных ошиблись в опросе на пять ступеней и больше — 
иными словами, примерно пятая часть населения Рос-
сии, похоже, вообще не воспринимает адекватно ни 
свои доходы, ни доходы окружающих. ∎

17% 
россиян в апреле 2018 года пол-
ностью поддерживали закон, по 
которому интернет-сервисы обя-
заны передавать доступ к лич-
ной переписке пользователей 
правоохранительным органам
Среди пользователей мессенджера Telegram, который 
к моменту проведения «Левада-центром» опроса как 
раз начали блокировать на территории РФ за отказ пре-

доставить ФСБ ключи для дешифрования сообщений, 
доля безоговорочных сторонников раскрытия перепи-
ски оказалась даже выше — 18%. Правда, противни-
ков раскрытия переписки среди них все же большинст-
во — 56% (среди всех респондентов — 31%), а вот рав-
нодушных всего 5% (среди всех опрошенных — 22%).

Для широкой публики даже сам факт блокировки 
Telegram не стал заметным событием: 39% граждан 
впервые услышали о нем от социологов. При этом, 
согласно тому же опросу, Telegram в апреле входил в 
топ-5 самых популярных мессенджеров в России.
Блокировка Telegram позитивно отразилась на его 
популярности в России. По данным Mediascope, в ок-
тябре ежедневная российская аудитория мессендже-
ра составила 3,4 млн человек в возрасте 12–64 лет, а 
ежемесячная приблизилась к 9,3 млн. Таким образом, 
всего за год ежедневная аудитория Telegram выросла 
в полтора раза, с 2,2 млн человек, а ежемесячная — на 
27%, с 7,2 млн человек. ∎

50%
составляет теперь доля россиян, 
считающих, что алкоголь  
негативно влияет на здоровье. 
Раньше она достигала 80%
Опрос ВЦИОМа, опубликованный в сентябре 2018 го-
да, также показал, что 39% респондентов уверены, 
что существуют безвредные дозы алкоголя. Самым 
безопасным напитком опрошенные признали вино 
— за него проголосовали 51% участников опроса. На 
втором месте пиво и водка — их сочли безвредными 
14% респондентов.

Возможно, вера россиян в относительную безопас-
ность алкоголя связана с тем, что в последние два го-
да государство ведет активную борьбу с нелегальной 
продукцией. По оценкам участников рынка, в 2015 го-
ду более 50% продаваемой в России водки были кон-

трафактными, а в 2018-м эта доля стала меньше 25%.
Улучшение отношения россиян к алкоголю не могло 
не сказаться на его продажах. Так, по данным дирек-
тора ЦИФРРА Вадима Дробиза, ссылающегося на ЕГА-
ИС, в июле—ноябре 2018 года потребление всех видов 
спиртных напитков выросло примерно на 5–6% по 
сравнению с аналогичным периодом 2017-го. Нацио-
нальный союз защиты прав потребителей, данные ко-
торого приводил «Интерфакс», сообщал, что в январе—
ноябре этого года продажи водки в России выросли на 
7,7%, тихих вин — на 6,6%, игристых — на 2,7%. ∎

84%
россиян считают, что федераль-
ные ритейлеры предлагают 
привлекательные скидочные и 
бонусные программы на товары
Согласно опросу ВЦИОМа, проведенному в мае 2018 
года, сетевые магазины остаются самым популярным 
местом приобретения еды: в них покупают большую 
часть продуктов 72% опрошенных. Среди жителей 
Москвы, Санкт-Петербурга и других миллионников 
эта доля достигает 83–84%. 

Промоакции в федеральных сетях занимают более 
30% от общей доли продаж, с каждым годом этот пока-
затель только растет, а поставщики сталкиваются с си-
туацией, когда их товар продается только по скидоч-
ной цене. Еще в 2017 году аналитики холдинга «Ромир» 
пришли к выводу, что поиск товаров со скидками для 
россиян стал самым популярным способом сэконо-
мить, а алкоголь, кофе, кондитерские изделия и быто-
вую химию они стараются покупать только по акциям. 

Согласно исследованию, проведенному Sberbank 
CIB, эта тенденция сохранилась и в 2018-м: доля по-
купателей, посещающих магазины исключитель-
но из-за промоакций, выросла почти вдвое. Под-
тверждают тренд и данные самих ритейлеров: так, у 
X5 Retail Group доля товаров, продаваемых со скид-
ками, составила 30–35%. При этом компании те-
ряют доходы, и та же X5 уже приняла решение стаби-
лизировать промоактивность и больше не увеличи-
вать количество акций. ∎

61%
населения считают, что качест-
во российского кино в послед-
ние два года улучшилось
Согласно ноябрьскому опросу ВЦИОМа, четверть опро-
шенных полагает, что фильмы не изменились, и лишь 
4% утверждают, что качество картин становится толь-
ко хуже. Более того, 87% респондентов заявили, что 
скорее посмотрят уже идущий в кинотеатре отечест-
венный фильм, чем будут ждать выхода зарубежного 
блокбастера. В начале 2017 года российское кино вме-
сто зарубежного выбирали 77% опрошенных. Таким 
образом, тактика Минкульта по расчистке дат релизов 
для российских картин, неоднократно примененная 
в 2018 году, оказалась вполне успешной. В то же время 
к цензуре россияне относятся прохладно: по данным 
ВЦИОМа, 35% опрошенных не поддержали запрет по-
каза фильма «Смерть Сталина», а 58% выразили жела-
ние его посмотреть. Впрочем, не все российское хоро-
шо смотрится: зрители позитивно принимают ориги-
нальные новые фильмы, но плохо относятся к попыт-
кам переснять советскую киноклассику: 58% респон-
дентов недовольны ремейками старых фильмов. 

В целом же в кинотеатры россияне начали ходить 
немного чаще: об этом заявили 27% респондентов, 
сравнивая число походов в кино в 2017 году с 2016-м. 
Реже смотреть фильмы стали только 15% россиян, а 
еще 55% два года стабильно ходят в кино с одинако-
вой частотой. ∎

граждан, предполагающих, что их личная информация, размещенная ими же в соцсетях, может  
использоваться «третьими лицами», относятся к этому отрицательно — это осенью 2018 года  
выяснил ВЦИОМ. Более половины опрошенных уверены или допускают, что их данные могут быть 
использованы вне их воли, безразличны к такому использованию 36%, позитивно относятся  
к этому лишь 7%. В старшей возрастной группе число энтузиастов выше, а пик негативизма  
по отношению к эксплуатации личных данных, в том числе бизнесом, приходится на возрастную 
группу 45–59 лет. Среди молодежи (18–24 года) число безразличных к эксплуатации личной  
информации даже чуть выше, чем число относящихся к этому негативно,— 48% против 46%.

A
P

россиян смотрели трансляции чемпионата 
мира по футболу в России, следует из опро-
са «Левада-центра». 32% респондентов 
следили за турниром систематически или 
достаточно подробно, а еще 40% делали 
это время от времени. Интересно, что в се-
редине апреля, за два месяца до старта чем-
пионата, так отвечали соответственно лишь 
15% и 25% опрошенных
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Не секрет, что первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов с 2012 года ре-
шал многие вопросы, в линейной 
структуре обычного правительст-
ва являющиеся прерогативой гла-
вы правительства, да и сама по себе 
конструкция экономического блока 
Белого дома делала этот пост очень 
весомым. 

Прогнозы на формирование но-
вого правительства были весьма 
осторожными. Сохранение за Иго-
рем Шуваловым своего кресла мно-
гие считали обеспеченным, осталь-
ные ставки делались на переход из 
администрации президента в кре-
сло, оставляемое Игорем Шувало-
вым, помощника президента Анд-
рея Белоусова или же на приход на 
ту же должность главы ЦСР Алексея 
Кудрина. И все это были варианты, 
имеющие проблемы. Игорь Шува-
лов на посту первого вице-премье-
ра — это де-факто консервация дей-
ствующего правительства. Андрей 
Белоусов в этом кресле — это в лю-
бом случае возвращение к полемике 
о «стимулировании экономическо-
го роста», роли РАН в экономполити-
ке и в целом усиление дирижизма. 
Наконец, Алексей Кудрин как руко-
водитель экономического блока — 
это просто вызов властным элитам, 
очень далеко эволюционировавшим 
от идей экономического прогрессиз-
ма ранних 2000-х.

Игорь Шувалов в итоге получил 
пост, о котором он так давно говорил 
как о желанном: он возглавил ВЭБ и 
получил уникальную возможность 
быть не «переговорщиком об инвес-
тициях», а их участником и органи-
затором: результаты этого раньше 
2019–2020 годов не появятся, это дол-
гая работа. Андрей Белоусов остался 
в администрации президента. Алек-
сей Кудрин стал главой Счетной па-
латы — уникального по всем параме-
трам органа власти в РФ, из которо-
го можно сделать на самом деле что 
угодно, но тоже небыстро. А кресло 
первого вице-премьера неожидан-

но (в том числе и для себя) занял ми-
нистр финансов Антон Силуанов.

Важность этого назначения в пер-
вую очередь в том, что глава Минфи-
на вместе со своей командой, а также 
с главой ЦБ Эльвирой Набиуллиной 

и ее первым замом Ксенией Юдаевой 
— создатели макроэкономической 
стабилизации после 2014 года. Кроме 
этого, социальным вице-премьером 
после Ольги Голодец, которая стала 
вице-премьером по спорту, стала Та-
тьяна Голикова — постоянный ин-
теллектуальный партнер Минфина 
в прежнем правительстве, посколь-
ку ее должность главы Счетной пала-
ты в эти годы была во многом, по су-
ществу, должностью экономического 
советника президента. Среди прочих 
назначений в вице-премьерские кре-

сла — Дмитрий Козак на замену Арка-
дию Дворковичу, один из создателей 
проектного офиса в Белом доме Мак-
сим Акимов и аграрный вице-премь-
ер Алексей Гордеев. Впервые в Белом 
доме появилась команда если не еди-
номышленников, то по крайней ме-
ре чиновников схожего карьерного 
бэкграунда, компетентности и срав-
нимой стилистики. Впрочем, совсем 
хорошо все не бывает. Не менее поло-
вины глав министерств в правитель-
стве сохранили свои посты, и многие 
(что является главным секретом По-

лишинеля 2018 года в правительст-
ве) имеют воззрения на то, чем долж-
ны заниматься министерства, отли-
чающиеся от воззрений их руководи-
телей весьма сильно (см. более под-
робный обзор на «Ъ-Онлайн»). Что 
важно, кампании по быстрой заме-
не на «удобных» министров нет и по-
ка не предвидится, это подчеркнуто 
лояльное друг к другу правительство, 
что во многом определяется необхо-
димостью проектной работы по нац-
проектам (см. эту же страницу). Это в 
значительной мере возвращение во 

времена премьер-министра Михаи-
ла Фрадкова, которое было устроено 
сходно и довольно немалого для того 
времени добилось.

Главное и самое быстрое сверше-
ние правительства в 2018 году — это 
коррекция пенсионного возраста, 
вопрос, очень давно откладываемый 
Белым домом. Он решен практиче-
ски так, как этого требовала коман-
да Антона Силуанова, и это доволь-
но важный шаг в экономической по-
литике, но довольно большая про-
блема в собственно политике (см. 
стр. 4). Вторая история 2018 года для 
правительства — экстренная адап-
тация бюджета и нацпроектов друг к 
другу. Невидимых достижений это-
го правительства на деле больше, 
чем видимых, например часть явно 
проблемных практик Белого дома 
прошлых лет (в частности, торги за 
межбюджетные трансферты, пози-
ционная война с военными и сило-
виками за госрасходы) летом 2018 го-
да вокруг бюджета не чувствовалась. 
Но быстрых успехов у нового прави-
тельства, в сущности, нет, а неуда-
чи, например возникший почти на 
пустом месте «бензиновый кризис» 
(см. стр. 13), уже есть, как есть и мно-
жество других проблем с госрегули-
рованием (см. стр. 13). Наконец, есть 
и повышение НДС, которого прави-
тельство не хотело и которое спутало 
ему многие карты.

2019 год для Белого дома в этом 
смысле станет главным. Успехи пра-
вительства, как и отсутствие серь-
езных проблем, будут очень важны 
для устойчивости и репутации влас-
ти в целом. Но крупные неудачи или 
большие проблемы для правитель-
ства могут быть еще более опасны: 
если ничего существенного не будет 
получаться даже у правительства с 
таким кредитом доверия и историей 
реальных достижений, следующий 
кадровый состав Белого дома может 
быть уже лишь сильно политизиро-
ванным, а этого в правительстве не 
видели с 1999 года, со времен премь-
ер-министра Евгения Примакова.

Дмитрий Бутрин

Правительство с большой ставкой

Программа ЦСР так или иначе по-
следняя разработка идеи «догоняю-
щего развития», главной социаль-
ной и экономической идеологии 
РФ еще со времен, когда Борис Ель-
цин был не президентом страны, а 
претендентом на власть в 1988 году. 
«Догнать Запад», в первую очередь 
по стандартам потребления, остава-
лось главной идеей развития — про-
тесты 2011–2012 годов декларирова-
ли коррупцию как проблему, меша-
ющую «догоняющему развитию», а 
события 2014 года были попыткой 
отступления от этой идеи в сторо-
ну то ли реставрации Российской 
Империи, то ли реанимации СССР. 
К 2018 году все это стихло и исчез-
ло: правительство Дмитрия Медве-
дева «догонять Запад» не собирается. 
«Поддержание темпов роста ВВП вы-
ше мировых» в майском указе Вла-
димира Путина лишь дань прош-
лому: Минфин и Минэкономики, 
спокойно прогнозирующие пото-
лок роста ВВП на уровне 2,5–3% в те-
чение многих лет, не рассматрива-
ются как гнездо пессимистов, про-
гнозы мирового роста (по которым 
только и можно сказать, будут наши 
темпы роста выше или ниже миро-
вых) вообще мало кого интересуют. 
Мы будем развиваться так, как смо-
жем. Да и кого мы будем догонять — 
страны, давящие на нас санкциями? 
Весь 2018 год прошел под знаком 
подвешенного санкционного режи-
ма, причем именно в этом году стало 
понятно, что последовательное раз-
витие отношений с КНР — это очень 
хорошо, но стратегических проблем 
РФ не решит.

Мало того, усилия Банка России 
и Минфина в 2014–2017 годах, со-
здавших из вполне крепкого под-
ручного материала «макроэкономи-
ческую крепость» в России, внесли в 
безыдейность власти в стране свой 
вклад. Стабильность не бесплатна, 

она ограничивает варианты разви-
тия. Но в целом каковы цели разви-
тия России — не цифры, а содержа-
тельные цели, какими свершения-
ми страна, согласно майскому указу, 
должна будет гордиться в 2025 году? 
На этом вопросе в 2018 году споткну-
лись многие большие начинания. 
Так, очень сильный протест против 
программы реновации Сергея Собя-
нина в Москве во многом объясня-
ется именно отсутствием ответа на 
вопрос «Вы хотите все перестроить 
— зачем, для каких целей?». И ответ 
«Просто ради комфорта» большое чи-
сло людей не устраивает. Если толь-
ко ради этого, оставьте все как есть, 
потому что у любых перемен всег-
да есть издержки — если нет чего-то 
большого, что их оправдывает, то их 
не готовы терпеть.

Парадоксально, но это — след-
ствие политики «прямого народов-
ластия», последовательно проводя-
щейся в России с 2000-х годов. Но 
опора на прямой диалог лидера/
властной вертикали с народом в об-
ход слабых и своевольных внутри-
общественных институтов к 2018 
году стала не столько российским, 
сколько мировым феноменом. До-
нальд Трамп в США, Эмманюэль Ма-
крон во Франции, Тереза Мэй в Ве-
ликобритании, да и принц Сальман 
в Саудовской Аравии — это лишь не-
сколько примеров той же истории, 
которую в России начали на десяти-
летие ранее и на других основаниях. 
Сейчас во многом ситуация схлоп-
нулась: России и США почти невоз-
можно договориться друг с другом 
о чем-либо (см. стр. 10), посколь-
ку в США, как и в России, основная 
идея развития вынужденно, по неи-
мению лучшего, обращена в прош-
лое. Make America great again! — от-
лично, но тогда отчего мы удивляем-
ся тому, что главным публичным со-
бытием года в ЕС стало празднова-
ние завершения Первой мировой? 
И почему мы удивляемся пробле-

мам Brexit — если у свободной от 
уз ЕС Великобритании не более яс-
ная и увлекательная стратегия раз-
вития, чем у самого Евросоюза: вы-
брать, где будет лучше, снаружи или 
внутри, действительно сложно.

Пожалуй, единственной объе-
диняющей мир идеей в 2018 году 
осталась нарастающая довольно аб-
страктная (она характерна больше 
для богатых стран) ненависть к соци-
альному неравенству и расслоению. 
Российские «антикоррупционные» 
настроения, кстати, в 2018 году пи-
тались уже в основном той же нена-
вистью. Но социалистическая идея 
при этом в том же кризисе, что и все 
прошлое десятилетие, даже в тради-
ционно толерантной к ней Европе: 
антиэлитные протесты 2018 года (см. 
стр. 20) требуют снижения налогов, 
а не уничтожения богатых или об-
щества с госсобственностью на сред-
ства производства. У «желтых жиле-
тов» в Париже не больше идей о том, 
каким должен быть справедливый 
мир, чем у правительства РФ или Гос-
депа США в декабре 2018 года. Не 
должно быть плохо, а как должно 
быть хорошо — мы не знаем.

Во многом это обнадеживает: 
2019 год придется в России, как при-
шелся и весь 2018 год, на относи-
тельно осторожное обустройство в 
идеологическом тупике. Да, в про-
цессе можно сломать целые рынки 
(см. стр. 13), в целом эта «обречен-
ность на мелкие дела» способству-
ет истерическим «выбросам» рефор-
маторской энергии и скандалам. Но 
есть системное ограничение: надо 
поосторожнее, в этом тупике, воз-
можно, придется жить долго. И не 
только нам — и миру тоже некого 
стало догонять. Недаром 2018 год за-
помнился прежде всего возрожде-
нием мирового интереса к космиче-
ским исследованиям. Может, там, на 
Марсе, лучше знают, к чему нам те-
перь стремиться?

Дмитрий Бутрин

Обустройство в тупике

Повышение пенсионного возра-
ста, важнейшее событие в сфере 
социальной политики уходяще-
го года, парадоксальным обра-
зом экономически оказалось не 
таким уж и значимым как для на-
селения, так и для правительст-
ва. И те и другие по разным при-
чинам боялись этого решения 
многие годы, а когда оно было 
принято, обнаружили, что долгое 
ожидание было напрасным. И по-
этому кейс с пенсионным возра-
стом — важнейшее свидетельст-
во не только реалий современной 
российской социальной политики 
в целом, но и нашего незнания то-
го, кто и чего в этой сфере хочет.

Надо признать, впрочем, что со-
циальная политика в автократиче-
ских государствах в силу их приро-
ды очень мало изучена во всем ми-
ре. В тех немногих версиях, кото-
рые существуют в англоязычной по-
литологии, акцент сделан на иссле-
дования населения — по причине 
сравнительной доступности инфор-
мации о нем. А уж исследовать, как 
принимаются решения внутри ча-
стично или полностью информаци-
онно закрытого правительства,— 
задача по большей части нерешае-
мая даже при более глобальной по-
становке вопроса, о сути этого ре-
жима вообще. Свидетельство этому 
— мизерное число адекватных по-
литологических суждений и огром-
ная масса выкриков (на всех язы-
ках) про «кровавый режим», к кото-
рым неожиданно начали присоеди-
няться вполне лояльные ранее груп-
пы населения, причем часто вообще 
не затрагиваемые решением власти 
о пенсионном возрасте. Например, 
пенсионеры.

Выкрики про социальную поли-
тику режима тоже наличествуют и 

в большинстве случаев сводимы к 
упрекам социального блока прави-
тельства в жадности в отношении со-
циальных выплат и пособий. В каче-
стве примера щедрости на этом ме-
сте обычно приводится Советский 
Союз (приукрашенный ностальгией 
по прошлому и собственной моло-
дости — в качестве «социального го-
сударства» его политика была на де-
ле очень ограниченной) или сильно 
мифологизированная в силу своей 
отдаленности коллективная Европа, 
причем в качестве образца обычно 
берутся не достаточно щедрая Шве-
ция или Финляндия и не Франция, 
а Германия с весьма жестким режи-
мом соцподдержки.

Недавняя ситуация с повышени-
ем пенсионного возраста в РФ пред-
лагает альтернативную точку зре-
ния как о российской социальной 
политике, так и о правительстве, ко-
торое ее осуществляет,— и она ско-
рее положительная. Повышение 
пенсионного возраста, необходи-
мое по экономическим причинам, 
впервые начало обсуждаться прави-
тельством еще в конце 2000-х, но с 
тех пор непрерывно откладывалось 
из-за политической конъюнктуры. 
Судя по всему, в правительстве хо-
рошо запомнили народную реак-
цию на монетизацию льгот в сере-
дине 2000-х и не хотели возникно-
вения аналогичных протестов уже 
по другому поводу. В результате ре-
шение о повышении возраста вы-
хода на пенсию было принято толь-
ко этой зимой и в выбранной форме 
неожиданно оказалось незначитель-
ным для экономической жизни рос-
сийского общества. Значимым по-
вышение пенсионного возраста бу-
дет для меньшинства — тех, кто вы-
ходит на пенсию в ближайшие го-
ды (это около 10 млн человек). Для 

остальных реформа не более чем по-
вод задуматься о старости и тех но-
вых формах, которые она неизбеж-
но примет. Впрочем, политически 
цена этого решения все равно оказа-
лась достаточно высокой.

В будущем этот опыт коммуни-
кации по поводу распределения 
социальных благ может изменить 
стратегии российского государст-
ва в сфере социальной политики в 
двух противоположных направле-
ниях. С одной стороны, правитель-
ство может сделать ставку на прео-
бладание «прямых» методов управ-
ления и «прямую» же доставку соц-
поддержки, как, например, в сфере 
поддержки рождаемости. Так, боль-
шую часть бюджета профильно-
го нацпроекта «Демография» соста-
вят прямые выплаты российским 
семьям за детей. С другой стороны, 
часть решений может окончательно 
уйти из сферы публичной дискус-
сии, чтобы избежать как народно-
го одобрения, так и гнева. По этому 
пути, видимо, правительство пой-
дет в части мониторинга состояния 
здоровья населения. Наконец, такие 
вопросы, как рынок труда и здраво-
охранение, видимо, станут ареной 
для популизма без реального запро-
са на обсуждение, причем с двух сто-
рон. И если проблемы «неговоря-
щего» (но восклицающего) общест-
ва вполне естественны для России, 
то плохо коммуницирующее в соци-
альной политике государство — это 
большая проблема. Так, например, 
базовая технология социального 
нацпроекта за пределами демогра-
фии — социальный контракт, идея 
лояльного государственным целям 
социального поведения в обмен на 
пособие,— невозможна без довери-
тельных коммуникаций.

Анастасия Мануйлова

Не в годах дело
Пенсионный возраст оказался вопросом  
с низкой экономической и высокой политической ценой
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Одно из главных и неочевидных событий 
2018 года — окончательное убеждение 
российской власти в том, что абсолютно 
легальный бизнес в РФ не просто возмо
жен, но и является целевой моделью. 
« Обеление» — главное искушение, которое 
будет предложено предпринимательско
му сообществу с 2019 года. Явный кризис 
в теневом секторе экономики в 2018 году — 
главный аргумент в пользу такого соблаз
на. Это довольно увлекательная поначалу 
и чисто идеологическая игра, где ожидает
ся определенное число проигравших и не
малое — выигравших.

В принципе, если бы не тот факт, что но-
вое правительство России (см. стр. …) доволь-
но нестандартно относится к любого рода пуб-
личным акциям (даже на фоне предыдущих 
выделяясь отсутствием интереса к пропаган-
де своих «неполитических» идей), то кампа-
нии за «обеление» предпринимательства 
можно было бы ожидать уже летом 2018 го-
да. Через два десятилетия после вхождения в 
русский язык слогана ныне уже несуществу-
ющей налоговой полиции «Заплати налоги и 
спи спокойно» идея предложить как сущест-
вующим, так и будущим предпринимателям 
на определенных условиях «полностью бе-
лый бизнес» витала в воздухе весь уходящий 
год. И это типовой для любого государства ми-
ра силовой контракт «плати или жди гостей», 
все сложнее — именно в 2018 году государст-
во в РФ может очертить по крайней мере кон-
туры того «пакета», который оно предложит 
деловому человеку, задумавшемуся о том, не 
работать ли ему «вбелую».

Конечно, для большинства российских 
предпринимателей, начинавших бизнес-карь-
еру в 1990-х или даже ранних 2000-х, подобное 
предложение выглядит анекдотично. Правда, 
что ли? Да неужели. И что, ни тебе проверок, ни 
налоговой, ни согласований, ни взяток — про-
сто запустил «1С» и все эти госинформсистемы, 
нанял нужное число людей, взял кредит, инве-
стировал — и считай, сколько зарабатываешь? 
Детям это рассказывайте.

Между тем как минимум детям это и рас-
сказывается — и не без некоторого успеха: 
многое совпало в последние годы и многое 
изменилось для того, чтобы по крайней мере 
они прислушивались к таким искушениям. 
Во всяком случае, для некоторых видов мало-
го бизнеса в городах «почти полная белизна» 
— это то, что можно обсуждать. Сыграли роль 
и атмосфера всеобщего низового террора в 
контрольно-надзорных структурах, и смена 
структуры коррупционного бизнеса (он изо-
лирован от негосударственного, и для него 
обычно выгодно существование вокруг «чи-

стой» инфраструктуры), и развитие IT- и фи-
нансовых технологий (кредит стал массовым 
и технологичным — ранее он требовал обяза-
тельной социальной интеграции в сообщест-
во бизнеса и власти, теперь это не так). Сыг-
рало роль и общее огосударствление круп-
ной экономики (конкуренция с частным биз-
несом и частными инвестициями в среднем 
секторе сокращалась), и увеличение если не 
качества, то по крайней мере количества го-
суправления и госрегулирования: ранее кон-
такт бизнеса и власти был, как правило, трав-
матичным и конфликтным — теперь он все 
чаще рутинен. Кроме того, число программ 
поддержки малого бизнеса уже очень велико, 
технологии возможной защиты от «наезда» 
известны (в том числе с прейскурантом), вы-
яснено и то, что от некоторых видов «наезда» 
этой защиты нет и не может быть.

Это все пока дела кофеен и торговли запча-
стями — но и для относительно крупного биз-
неса подобные заманчивые предложения, хо-
тя и с оговорками, уже существуют — и стано-
вятся интереснее на фоне очевидного кризиса 
в «тени» в 2017–2018 годах. В этом году оценки 
размера «тени» стали очень существенно расхо-

диться: от менее 20% ВВП до 45%, но сокраще-
ние доходов в неформальном секторе ясно от-
ражается в реальных располагаемых доходах 
населения — притом что, по Росстату, прибыль 
в формальном секторе была стабильна или ро-
сла, а зарплаты наемного персонала увеличи-
вались. Что говорить: именно в 2018 году став-
ки на обналичку рублей впервые стали дости-
гать уровня НДФЛ (13%), что делает ее бессмы-
сленной. Иногда действительно проще пла-
тить налоги (и вести себя как «белый бизнес» в 
целом) — а риски стандартного для 1990-х биз-
нес-поведения теперь все чаще очень высоки. 
Но главное искушение для бизнеса — это воз-
можности, предоставляемые статусом «интег-
рированного», то есть тоже довольно «белого»: 
зачастую без этого невозможно масштабиро-
вать компанию.

«Кто не с нами — тот не растет» — это потен-
циально главный лозунг будущей кампании. 
Мало того, из трендов 2018 года и конструк-
ции ряда нацпроектов, и из публичных вы-
ступлений правительственных чиновников 
очевидно, что (не без исключений, разумеет-
ся, но статистически достоверно) обязатель-
ства перед большинством поверивших в «бе-
лый бизнес» будут по возможности соблюдать-
ся, а эффективная защита от несистемных атак 
на бизнес, участвующий в «общегосударствен-
ных» делах,— предоставляться. По крайней ме-
ре, это единственный видимый сейчас способ 
поддержания динамики ВВП в этой структуре 
экономики: кризис в «тени» 2018 года совпа-
дает по времени с кризисом эффективности в 
крупных госкомпаниях, а рост ВВП еще долго 
будет оставаться не только идеологией, но и в 
чем-то главной религией Белого дома. Многие 
на этом выиграют — ограниченно, разумеется. 
Многие проиграют — по-крупному, посколь-
ку защиты от внутренних процессов в государ-
стве бизнес, которому предлагают играть «вбе-
лую», по определению иметь не может. Ограни-
чения для «белого» бизнеса также известны — 
это признание (для себя лично) предпринима-
тельства подчиненной власти полуавтономной 
деятельностью.

В этом вся проблема: до тех пор пока власть 
в России не откажется от предпринимательства 
для себя, это, разумеется, достаточно опасная 
ловушка — на всех уровнях. То, что часть госап-
парата в России уже не видит себя бизнесом, а 
играет в другие игры,— история, в 2018 году 
уже привычная. Но надолго ли эти увлечения? 
Исторически в России в последние годы власть 
— это не публичная служба, а разновидность 
предпринимательства. Тем, кто верит, что это 
— уходящая натура, поверить «искушению бе-
лым» в 2019 году будет хоть немного, но проще.

Дмитрий Бутрин

Все оттенки белого
Кризис в теневой экономике позволил власти  
искушать бизнес полной легальностью

На конец уходящего года пришелся 
запуск очередного этапа земельной 
реформы. В ноябре правительство 
утвердило «дорожную карту» по со
вершенствованию правового регу
лирования земельных отношений 
до 2020 года. Цель властей — опи
сать правила пользования землей, 
прежде всего сельхозназначения, 
которых в действующем 17 лет Зе
мельном кодексе до сих пор нет. 

Основой реформы станут как мини-
мум восемь федеральных законов (уже 
разработанных или находящихся в ста-
дии разработки), исполнителями по ко-
торым числятся Минэкономики и Мин-
сельхоз. Последний раз такие значитель-
ные изменения в Земельный кодекс и 
связанное законодательство вносились 
в 2014 году: первый этап реформы был 
ориентирован на регулирование гра-
жданского оборота земельных участков 
и касался правил их предоставления и 
изъятия для государственных и муни-
ципальных нужд, а также государствен-
ного земельного надзора.

Однако тогда вопрос о переходе от 
категорий земель к территориальному 
зонированию, несмотря на политиче-
ское решение (президент заявлял о не-
обходимости сделать это еще в 2012 го-
ду), так и остался открытым: дальше пер-
вого чтения в Госдуме законопроект не 
продвинулся. Борьба за статус сельхоз-
земель тогда развернулась между аграр-
ным лобби и недропользователями, опа-
сения высказывали и экологи — все они 
указывали на отсутствие описанных 
границ участков. Новую попытку покон-
чить с земельными категориями Мин-
экономики предприняло в 2016 году, но 
тогда против новых поправок высказал-
ся президентский Совет по кодифика-
ции гражданского законодательства.

Теперь, похоже, процесс все-таки 
сдвинулся с мертвой точки. С вступле-
нием в силу в прошлом году закона «О 
госрегистрации недвижимости» остро 
встал вопрос обеспечения достоверно-
сти сведений в ЕГРН, а эксперимент с 
«лесной амнистией» показал, что про-
блема наложения границ (и унифика-
ции ведомственных ресурсов) решае-
ма. Свежая версия законопроекта (со-
гласно «дорожной карте», в марте 2019 
года она должна быть внесена в прави-
тельство и до июня 2020 года одобрена 
парламентом) предполагает, что вме-
сто семи категорий земель с 2025 года 

появится 18 территориальных зон, при 
этом особое внимание будет уделено 
статусу особо ценных сельхозземель, а 
границы зон, в отличие от нынешних 
категорий, получат четкую привязку к 
карте. Зонирование потребует прове-
дения масштабных «полевых работ» на 
уровне муниципалитетов по приведе-
нию документов и границ участков в 
соответствие с реальностью и соответ-
ствующих бюджетных вливаний цент-
ра, поскольку сами они эту работу фи-
нансово не потянут.

Параллельно с отменой категорий в 
Минэкономики будут заниматься еще 
двумя земельными инициативами — 
законопроектом о видах разрешенного 
использования участков (он уже прошел 
первое чтение в Госдуме в октябре) и 
проектом о землеустройстве (внесение 
запланировано на апрель 2019 года), ко-
торый определит порядок проведения 
работ на местах и механизм изменения 
правовых режимов для сельхозземель.

Задача всего этого комплекса меро-
приятий — ввести в правовое поле пре-
дельно четкое описание того, как вооб-
ще надлежит и не надлежит использо-
вать землю, поскольку время простых 
рамочных законов, каким был преж-
ний Земельный кодекс, с точки зрения 
правительства, прошло. При этом оче-
видно, что развиваться кодекс будет 
по модели Градостроительного — его в 
Минэкономики считают более прозрач-
ным и понятным. В уходящем году бла-
годаря поправкам Минстроя в нем уже 
появились зоны с особыми условиями 
использования территорий и механиз-
мы определения правового режима и 
границ таких зон, а также внесения их 
в ЕГРН — президент подписал закон в 
августе. Следующим этапом станет вве-
дение в кодекс понятия комплексного 
развития территории и уточнение ме-
ханизма определения границ при тер-
риториальном планировании муници-
палитетов.

Наконец, особый упор в земельной 
реформе будет сделан на сельхозугодья 
и их защиту. Помимо выделения отдель-
ной территориальной зоны для особо 
ценных земель и специального право-
вого режима для нее, совершенствова-
ния учета и повышения надзора за их 
надлежащим использованием планиру-
ется облегчить и их оборот, включая пе-
редачу в банковский залог.

Надежда Краснушкина

Землю ждут  
режим и зона
Правительство переосмыслит  
правила ее использования

Общий уровень налоговой на
грузки в РФ в 2018 году увели
чивался исключительно за счет 
ТЭКа, алкоголя и табака — фик
сируемое Федеральной налого
вой службой (ФНС) соотношение 
между оборотами увеличилось 
лишь в этих секторах. В значи
тельной части несырьевых от
раслей экономики отмечен рост 
уплаты налогов, не коррелиру
ющий с ценовой конъюнктурой 
и динамикой цен: выход из «те
ни» части бизнеса, судя по все
му, совпал с депрессией в «тени», 
и рост собираемости налогов 
на эффективные ставки влия
ния не оказал. Неизвестно, про
длится ли этот эффект и в 2019 
 году: резервы «обеления» бизне
са не безграничны.

По предварительным оценкам 
ФНС, полученным 

”
Ъ“, налоговые 

поступления по итогам 2018 года 

номинально вырастут примерно на 
22% — после роста на 19,8% в 2017 го-
ду. Эти цифры никак не соотносят-
ся ни с ожидаемой динамикой ВВП 
в 2018 году (оценка Минфина — 1,8% 
прироста при однозначных показа-
телях индекса—дефлятора ВВП), ни 
с динамикой промпроизводства, ни 
с динамикой потребления, притом 
что ставки налогов в 2018 году по-
вышались лишь в ТЭКе и подакциз-
ных отраслях (табачная и алкоголь-
ная промышленность).

Динамика сборов ФНС за пер-
вые девять месяцев 2018 года меж-
ду тем демонстрирует стабильность 
для большинства отраслей показа-
теля «уровень налоговой нагрузки». 
Он рассчитывается ФНС, согласно 
Концепции планирования ВНП, как 
отношение суммы уплаченных на-
логов к оборотам в экономике, по 
данным Росстата. По данным за три 
квартала, для юрлиц налоговая на-

грузка составила 11,5% оборота, рост 
к показателю 2017 года — 0,7 про-
центного пункта. Наибольший же 
рост нагрузки зафиксирован в ТЭКе 
(с 45,4% до 52,1% за счет увеличения 
НДПИ). В подсекторе обработки «Пи-
щевые продукты, напитки, табач-
ные изделия» формально налого-
вая нагрузка даже сократилась — с 
28,2% до 23,5%, но это скорее счет-
ный эффект, объясняющийся сокра-
щением производства табачных из-
делий и алкоголя на фоне роста ак-
цизов. Наконец, в отраслях с не из-
менившимися в 2018 году ставками 
налогов уровень налоговой нагруз-
ки остался стабилен — 7,9% оборо-
та по Росстату. При этом фискальная 
нагрузка по соцвзносам за физлиц, 
рассчитываемая аналогично, даже 
немного снизилась — с 3,6% оборо-
та у работодателя до 3,5%, снижение 
произошло и в ТЭКе (с 1,8% до 1,7%), и 
в обработке в целом (с 2,2% до 2,1%). 

”
Ъ“ ранее уже публиковал данные 

о стабильности в 2018 году налого-
вой нагрузки на доходы физлиц — 
совокупно она составляла в 2017 го-
ду 13,34%, в том числе по НДФЛ — 
12,29% (оценок по 2018 году нет — 
декларационная кампания закон-
чится только в апреле 2019 года).

Рост сборов ФНС в 2018 году при 
стабильности налоговой нагрузки 
между тем одной сырьевой конъюн-
ктурой не объясняется. Так, цифры 
за три квартала показывают рост сбо-
ров от компаний промышленности 
в целом на 9%. Если сборы металлур-
гии (рост на 24,2%) и химии (40,2%) 
легко объяснимы высокой конъюн-
ктурой, а автопрома (32,5%) — ро-
стом выпуска, то для части отраслей 
происходящее — это явное «обеле-
ние» секторов и выход из «тени». Так, 
для стройки рост сборов составил, 
по оценкам ФНС, 13,5%, для гости-
ничного сектора — 30,3%, для фар-

мацевтики — 9,9%, для производст-
ва оборудования — 17,8%. Наконец, 
сборы налогов с розницы увеличи-
лись на 6,7% — существенно силь-
нее, чем ее оборот. По предваритель-
ным данным десяти месяцев, ниже 
инфляции темпы роста сбора нало-
гов были лишь в секторе транспор-
та (3,6% прироста) и в неэнергетиче-
ской добыче (1,6%), а также, что пока-
зательно, в оптовой торговле — 1,1%.

С одной стороны, происходящее 
— безусловное следствие эффектив-
ности администрирования налого-
вой сферы ведомством Михаила Ми-
шустина, связанное с его цифрови-
зацией: этот тренд продолжается с 
2014 года. С другой стороны, в 2018 
году происходящее имеет довольно 
нестандартный характер. Стабиль-
ность показателей налоговой на-
грузки при росте сборов в несырье-
вых отраслях с очень высокой веро-
ятностью указывает на «обеление» 

части секторов — уход с рынка «те-
невых» структур с замещением их 
компаниями, не оптимизирующи-
ми налоги. Эти процессы в 2018 году 
выглядят сбалансированными, что, 
впрочем, необязательно повторится 
в 2019-м. Возможно, разговоры о ро-
сте налоговой нагрузки при стабиль-
ных ставках налогов впервые станут 
обоснованными как раз в 2019 году. 
В 2017–2018 годах косвенные пока-
затели указывали и на сокращение 
«тени» в РФ, и на сокращение при-
былей в неформальном секторе (см. 
материал на этой же странице), но 
предсказывать продолжение этого 
процесса на следующий год невоз-
можно — тогда как давление ФНС на 
«тень» будет неизбежно возрастать, 
потенциал увеличения собираемо-
сти налогов за счет улучшения их ад-
министрирования сокращается, но 
очень далек от исчерпания.

Дмитрий Бутрин

Тень оплатила многое
Уровень налоговой нагрузки в РФ в 2018 году не вырос в отличие от сбора налогов

Поводов по крайней мере подумать  
о добровольном «очищении» бизнеса 
и перемещении в легальное поле  
в 2019 году будет еще больше   
ФОТО СЕРГЕЯ САМУЛЕНКОВА/PHOTOXPRESS.RU
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Доли второго плана
Чего добились за год соперники Владимира Путина  
на президентских выборах
Выборы президента не дали серьез-
ных политических дивидендов ни од-
ному из кандидатов,  проигравших 
Владимиру Путину в марте 2018 го-
да. Экс-кандидаты говорят лишь 
о локальных связанных с кампанией 
успехах, которые «нельзя конверти-
ровать во что-то ощутимое». Кампа-
ния закончилась до старта пенсион-
ной реформы, и участники выборов 
к началу обсуждения пенсионного 
возраста «были никому не интерес-
ны», говорит эксперт.

Изначально заявили о желании участ-
вовать в выборах президента 38 кандида-
тов, но большинство из них имели при-
зрачные шансы на регистрацию. В ито-
ге были зарегистрированы восемь кан-
дидатов, включая самовыдвиженца Вла-
димира Путина. Тот победил 18 марта 
2018 года, получив голоса 76,69% участ-
ников выборов при явке в 67,98% (впер-
вые за президента отдали голоса больше 
половины от всех зарегистрированных 
в стране избирателей). Ни один из его оп-
понентов серьезного успеха не достиг.

Больше 1%, помимо президента, смо-
гли набрать четверо: Павел Грудинин 
(КПРФ; 11,77%), Владимир Жиринов-
ский (ЛДПР; 5,65%), Ксения Собчак («Гра-
жданская инициатива»; 1,67%) и Григо-
рий Явлинский («Яблоко»; 1,05%). «Исход 
этой, как и предыдущих кампаний пред-
решен, но раньше в них не было симво-
лических развилок,— отмечали в нача-
ле года в Комитете гражданских иници-
атив.— Все понимали, куда идет страна, 
но на этот раз исход голосования ясен, а 
вот что будет потом — нет. Это подогре-
вает интерес общества к кампании и да-
ет возможность самым разным людям за-
явить о себе». По данным Центризбирко-
ма, суммарно на кампанию кандидаты 
потратили более 1,6 млрд руб. 

Выдвинутый КПРФ на съезде 23 дека-
бря 2017 года гендиректор совхоза им. 
Ленина Павел Грудинин спустя месяц 
после этого был известен 70% опрошен-
ных (ВЦИОМ). Однако он не стал участ-
вовать ни в одной региональной кампа-
нии 2018 года, в том числе в выборах гу-
бернатора Подмосковья, хотя регулярно 
критиковал власти региона. По просьбе 
региональных отделений КПРФ он при-
езжал в несколько регионов — напри-
мер, в Приморье (в поддержку кандидата 
КПРФ Андрея Ищенко) и Хакасию (в под-
держку Валентина Коновалова). «Ко мне 
и сейчас подходят люди, говорят слова 
поддержки и доверия. Но во что-то кон-
вертировать их нельзя,— говорит Павел 
Грудинин.— Мог бы я, например, пойти 
на выборы главы Московской области? 
Думаю, нет. Меня бы просто не пропу-
стили через муниципальный фильтр». 
После выборов кандидата от КПРФ жда-
ла не политическая карьера, а суды с ак-
ционерами совхоза им. Ленина, с контр-
агентами этого предприятия и с бывшей 
женой. «Все эти тяжбы напрямую связа-
ны с моим участием в выборах. Появи-
лось свежее лицо, показало другой путь 
и то, что со, скажем так, руководством 

страны можно соперничать (имя прези-
дента он не называет.— 

”
Ъ“). На сторо-

не простых работников, которых якобы 
я обманул с жильем, приходят в суд из-
вестные адвокаты, работающие на пред-
ставителей 

”
Единой России“. Понятно, 

что тут есть экономические интересы 
некоторых подмосковных чиновников, 
но проснулись они именно после выбо-
ров»,— утверждает господин Грудинин.

На карьере Владимира Жириновско-
го шестая президентская кампания все-
рьез не сказалась. Еще накануне выбо-
ров Би-би-си сообщала, что ЛДПР будет 
передано здание на Ленинском проспек-
те, принадлежащее РАН, источники из-
дания объясняли, что это уступка лидеру 
партии за согласие участвовать в выбо-
рах. Сейчас лидер ЛДПР пользуется дове-
рием 6–8% респондентов, но остается фе-
деральным политиком с самым высоким 
антирейтингом. Для партии, которая в 
течение года пользовалась доверием 10–

12% респондентов, главным достижени-
ем стала победа ее кандидатов на выбо-
рах губернаторов в Хабаровском крае и 
Владимирской области (победили во вто-
ром туре действующих губернаторов).

В конце ноября Минюст отказал «Гра-
жданской инициативе», в руководст-
во которой в ходе  предвыборной кам-
пании вошла Ксения Собчак, в переи-
меновании в Партию перемен. Вместе 
с экс-депутатом Дмитрием Гудковым 
они запускали проект именно накану-
не президентских выборов. Госпожа 
Собчак не исключает своего выдвиже-
ния в 2019 году в губернаторы Санкт-Пе-
тербурга как кандидата от оппозицион-
ной коалиции. 66-летний Григорий Яв-
линский после выборов сказал, что го-
тов «представлять целый букет» моло-
дых либеральных политиков и конку-
рировать с ними. При этом он добавил, 
что его собственный имиджевый ре-
сурс «иссяк». Без серьезных плюсов за-
кончилась кампания для бизнес-омбуд-
смена Бориса Титова, набравшего 0,76% 
как кандидата Партии роста.

Единственный экс-кандидат, опти-
мистично оценивший для себя исход 
кампании — лидер «Коммунистов Рос-
сии» Максим Сурайкин (0,68% голосов). 
«До выборов и после них я появлялся в 
эфире от силы несколько раз. А за вре-

мя кампании о 
”
Коммунистах России“ и 

обо мне как об их лидере узнала вся стра-
на»,— объяснил он. Сам господин Сурай-
кин по итогам сентябрьских региональ-
ных выборов стал вице-спикером заксо-
брания Ульяновской области —он един-
ственный депутат от «Коммунистов Рос-
сии» в регионе. Местные политики на-
зывают его «надежным союзником» еди-
нороссов. Ставший последним во время 
выборов 18 марта с результатом 0,65% ли-
дер «Российского общенародного союза» 
Сергей Бабурин не скрывает, что «задачи 
свергать власть не было»: «Все остальное 
мы выполнили полностью. Вот только 
скорректировать курс президента в бо-
лее консервативно-патриотическую сто-
рону пока не получилось».

«При низких ставках и выигрыши не 
могут быть большими. Выборы прошли 
до летнего повышения политических 
ставок, связанного с началом пенсион-
ной реформы,— говорит президент фон-
да 

”
Петербургская политика“ Михаил 

Виноградов.— Когда ситуация разверну-
лась, бывшие кандидаты уже никому не 
были интересны как политические пер-
соны. Поэтому, даже если бы они всерьез 
попробовали эксплуатировать тему пен-
сионной реформы, шансы, что их вновь 
заметят, были невелики».

Всеволод Инютин

Выдвинутые и избранные
С какими сложностями столкнулись новые оппозиционные губернаторы

По итогам губернаторских выборов 
в 2018 году сразу три региона воз-
главили выдвиженцы ЛДПР и КПРФ, 
обойдя кандидатов от власти. После 
вступления в должность все — Вла-
димир Сипягин, Сергей Фургал и Ва-
лентин Коновалов — столкнулись 
с трудностями, которые не свойст-
венны губернаторам от партии влас-
ти. Отсутствие весомой поддержки 
федерального центра и возможно-
сти проводить самостоятельную 
 кадровую политику, нехватка финан-
совых ресурсов усложнят работу но-
вых губернаторов, а любая их ошиб-
ка будет использоваться властью как 
аргумент против поддержки оппози-
ции на выборах 2019 года, полагает 
эксперт.

На выборах 2018 года власть впервые 
за последние годы столкнулась с серьез-
ными проблемами: сразу четыре канди-
дата от власти не смогли победить в пер-
вом туре. По итогам второго тура в Хаба-
ровском крае и Владимирской области 
выборы выиграли выдвиженцы ЛДПР 
Сергей Фургал и Владимир Сипягин.

В двух других регионах развитие 
кампании напоминало спецоперацию. 
В Хакасии со второго тура снялись все 
кандидаты, кроме 31-летнего коммуни-
ста Валентина Коновалова. Временно 
руководить субъектом прилетел назна-
ченный президентом Михаил Развожа-
ев, выборы были перенесены на 11 ноя-
бря. Последней завершилась кампания 
в Приморье. По итогам сентябрьского 
голосования главой края едва не стал 
коммунист Андрей Ищенко, шедший 
во втором туре вровень с врио губерна-
тора Андреем Тарасенко, однако ито-
ги выборов были отменены под пред-
логом «многочисленных нарушений». 
Регион так и не достался оппозиции: в 
новых выборах, прошедших 16 декаб-
ря, ни Ищенко, ни Тарасенко не участ-

вовали, а победу одержал назначенный 
президентом врио Олег Кожемяко, быв-
ший глава Сахалина.

Губернаторы от ЛДПР и КПРФ с пер-
вых дней работы столкнулись с трудно-
стями. Депутаты владимирского заксо-
брания от «Единой России» приняли (а 
экс-губернатор Светлана Орлова успела 
подписать) поправки к уставу области, 
лишающие Владимира Сипягина пра-
ва принимать кадровые решения по за-
местителям губернатора без согласова-
ния с парламентом. Новому главе реги-
она пришлось лишить функционала за-
местителей, уволить которых он не мо-
жет. В хабаровском заксобрании едино-
россы раскритиковали предложенный 
правительством Сергея Фургала про-
ект бюджета. А областной центр Хаба-
ровск вскоре после вступления госпо-
дина Фургала в должность лишили ста-
туса столицы федерального округа: Вла-
димир Путин поддержал предложение 
Олега Кожемяко о ее переносе во Влади-
восток. Нелегко пришлось и Валентину 
Коновалову. Накануне его вступления в 
должность правительство региона поки-
нули 13 высокопоставленных чиновни-
ков. Сибирский полпред Сергей Меняй-
ло предпочел посетить открытие Всерос-
сийского слета студенческих отрядов 
проводников пассажирских вагонов, а 
не инаугурацию коммуниста. Пресс-се-
кретарь «Роснефти» Михаил Леонтьев в 
эфире радио «Комсомольская правда» 
назвал губернатора Хакасии «открытым 
дебилом, совершенно манифестирован-
ным». Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков заявил, что Кремль «не будет 
вмешиваться в ситуацию».

Владимир Путин держал затяжную 
паузу перед встречей с новыми глава-
ми. На пресс-конференции 20 декаб-
ря он объяснил ее тем, что просто ждал 
«результаты выборов во Владивостоке». 
Из 85 регионов сейчас семь возглавля-

ют представители оппозиционных пар-
тий (по три представителя КПРФ и ЛДПР, 
один от «Справедливой России»). Боль-
шинство из них были назначены пре-
зидентом и шли на выборы в качестве 
врио, а против них не выдвигались кан-
дидаты от партии власти. Помимо из-
бранных в этом году только коммунист 
Сергей Левченко вопреки желанию вла-
стей возглавил Иркутскую область в 
2015 году, обойдя во втором туре едино-
росса Сергея Ерощенко.

Как следует из данных, которые ком-
пания «Медиалогия» подготовила для 

”
Ъ“, среди губернаторского корпуса 

именно Сергея Левченко больше все-
го критикуют в СМИ. С начала сентября 
иркутский губернатор упоминался в фе-
деральных СМИ в негативном контекс-
те 428 раз, его хакасский коллега Вален-
тин Коновалов с момента вступления в 
должность — 167 раз, Сергей Фургал — 
90, Владимир Сипягин — 71. Коммуни-
ста Андрея Клычкова, избранного гла-
вой Орловской области в статусе назна-
ченного Владимиром Путиным врио, 
критиковали за этот же период всего 11 
раз. При этом губернаторы-единорос-
сы тоже фигурировали в некомплимен-
тарных материалах федеральных СМИ: 
оренбургский и ставропольский главы 
Юрий Берг и Владимир Владимиров по-
лучили примерно по 150 негативных 
упоминаний. На федеральном телевиде-
нии из упомянутых губернаторов крити-
ковали господ Левченко, Фургала и Си-
пягина. «Владимир Владимирович воз-
держивается от комментариев (на эту те-
му.— 

”
Ъ“)»,— заявила 

”
Ъ“ представитель 

Владимира Сипягина. По ее словам, «су-
ществует традиция 100 дней», в течение 
которых глава региона хотел бы «гово-
рить только о делах», а на вопросы он го-
тов будет ответить в середине января.

Андрей Клычков рассказал 
”
Ъ“, что 

«ощущал негативную повестку в СМИ», 

но еще до избрания. Сейчас он не чув-
ствует «особого отношения» и взаимо-
действует с коллегами и из правитель-
ства, и из администрации президен-
та: «Я стараюсь внимательнее работать, 
чем коллеги из 

”
Единой России“. Перед 

всеми вне зависимости от партийной 
принадлежности стоят общие задачи: 
отопительный сезон, выполнение со-
циальных обязательств». Негативный 
информационный фон в других регио-
нах, в том числе у Сергея Левченко в Ир-
кутской области, Андрей Клычков свя-
зывает с «внутрирегиональными кон-
фликтами».

Вряд ли положение новых губерна-
торов в будущем году изменится, гово-
рит политолог Алексей Макаркин. По 
его словам, «изначальная проблема от-
сутствия опыта» у новых глав множится 
на то, что «на федеральном уровне им яв-
но не благоволят». В отличие от предше-
ственников, которые могли проводить 
самостоятельную кадровую политику, 
новым главам «приходится оглядывать-
ся на представительные органы влас-
ти, где в основном доминирует 

”
Единая 

Россия“», поясняет эксперт. Наконец, у 
губернаторов от КПРФ и ЛДПР «ограни-
чен финансовый ресурс» и очень мало 
возможностей принимать «популярные 
решения, которые понравятся их изби-
рателям». «У них остаются основные пре-
рогативы глав регионов, но они не могут 
печатать деньги. В условиях отсутствия 
денег возможности мало что стоят»,— го-
ворит Алексей Макаркин. В следующем 
году губернаторам от оппозиции при-
дется нелегко, резюмирует он: «Все про-
блемы останутся, а любая ошибка станет 
предметом критики и внутри региона, и 
на федеральном уровне. Перед выбора-
ми 2019 года для власти будет важно по-
казать избирателям, что они ошиблись».

Наталья Корченкова,  
Максим Иванов

Из оппозиционных 
участников президентской 
гонки только Владимир 
Жириновский (слева) 
остался в плюсе: кандидаты 
ЛДПР к концу года выиграли 
губернаторские выборы  
в двух регионах   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Андрей  
Колесников,
специальный  
корреспондент

Подводя итоги года с президентом России Владимиром 
Путиным в 2018 году, наш специальный корреспондент 
задумывается о том, что ждет всех нас в 2024 году,  
и хочет быть услышанным и не может. И вся надежда, 
как всегда, только на читателей ”Ъ“.

Я сначала не понимал глубины проблемы.
Эти разговоры о том, что Путин обязательно найдет воз-

можность остаться на посту президента, бесили меня своей 
абсурдностью и никчемностью.

В конце концов он, можно сказать, только что пришел.
Ну да, я имею в виду, что президентские выборы прошли 

только в этом году. Еще чуть не шесть лет впереди. Не рано 
начали? А нет, как обычно…

Но тут ситуация, конечно, более острая, чем всегда. Четы-
ре срока будут позади. Две Конституции.

И тут вот эта предновогодняя встреча Владимира Путина 
с Александром Лукашенко. И как все оживились! Для меня 
это был все-таки сюрприз. И особенно идея, что Путин с ним 
должен как можно раньше договориться, что тот не будет со-
перничать за пост главы Союзного государства. Просто по-
тому, что Путину он нужнее. И Белоруссия как субъект Рос-
сийской Федерации на этой большой шахматной доске уже 
даже не пешка.

Я не понимал. Отказывался понимать. Ведь я абсолютно 
уверен, что Владимир Путин уйдет в 2024 году. То есть уй-
дет так, как всех интересует: не будет больше лидером стра-
ны. Хоть теневым, хоть каким. А не так уйдет, чтобы с гаран-
тией остаться.

Я пытался смеяться. Я говорил, что он ведет себя имен-
но как человек, который все для себя решил. Что еще в нача-
ле 2000 года, когда делалась книжка «От первого лица. Раз-
говоры с Владимиром Путиным», он мечтательно рассказы-
вал нам, как хороша, как чудесна во всех смыслах монархия. 
Ведь монарх может не думать о следующих выборах и, зна-
чит, спокойно может заниматься своей страной, благом ее.

И ведь только теперь у Владимира Путина появилась эта 
возможность. Все, впереди только ветер. Пьянящий воздух 
свободы. От этой на самом-то деле проклятой должности. 
Она, конечно, проклятая, порочная и даже адская, потому 
что ничто так не манит и не влечет человека, как адские по-
роки. И это не зависимость и даже не наркотик. Это что-то го-
раздо больше и сильнее. Это единственная любовь, которая 
не проходит с годами.

И разве то, что в начале своего последнего (да, конечно, 
последнего!) президентского срока Владимир Путин сказал, 
что нужна пенсионная реформа, а потом сказал и сделал, не 
означает, что он решил для себя все? Ведь такая реформа са-
моубийственна для человека, который не исключает, что 
останется лидером страны еще на сколько-то лет (на сколь-
ко, кстати?). Да ладно, говорили мне, разве за пять лет в этом 
отвратительно быстро меняющемся мире народ не забудет 
не только эту историю, а и самого себя и еще успеет вспом-
нить и потом опять забыть?..

Нет, спорил я, это только кажется, что сможет. А на самом 
деле эта обида умрет в русском человеке только вместе с ним 
самим, когда иссякнет возраст его дожития и помнить будет 
не то что нечего и не о чем, а просто нечем, потому что чело-
века не будет. Но такими ведь к 2024 году окажутся, надеюсь, 
не все и даже мало кто. А остальные, если даже и подзабудут, 
что вряд ли, то к 2024 году не упустят свой шанс вспомнить 
все. А точнее, припомнить.

Но ведь Путин, говорил я, все-таки пошел на эту самоу-
бийственную реформу. Пошел, черт возьми, не только пото-
му, что привык дела доделывать, а на самом деле потому, что 
терять ему нечего, и потому, что впереди пьянящий воздух 
свободы и так далее.

А мне смеялись в лицо: нет, не убедил. Это все странные 
эмоциональные аргументы. А правда жизни состоит в том, 
что ни один из этих никогда не уходил по своей воле. Ни 
один. Никогда.

— А Ельцин? — спрашивал я.— А Ельцин?
Ну, пожимали плечами, Ельцин же не сам.
Сам, божился я. Я же тоже что-то видел. Он сам, потому 

что все, кто даже мог ему что-то сказать, с трепетом ждали 
ответа и не знали, не могли знать, каким он на самом де-
ле будет. 

Я божился и понимал, что мне остается только божиться. 
Потому что ты не можешь убедить никого в истории, кото-
рая не терпит сослагательного наклонения и может только 
быть или не быть. Произойти или не произойти.

Но я же точно знаю. Я точно знаю, что уйдет. Как мне поде-
литься с вами этим знанием?

Мне так абсурдно и больно слышать про то, что все что 
угодно, но он не уйдет. Будет главой Евразийского союза, 
что-то еще, но ни за что.

Вам, что, и правда этого так хочется? Чтобы остался, а там 
посмотрим.

И мне действительно тяжело. Меня не слышат. Меня иг-
норируют. От этого-то и больно, а не от чего иного. От непо-
нимания. От того, как несправедливо устроен мир. Как мне 
поделиться с вами моим знанием, подскажите.

Никак. Я-то хочу поделиться, а вы не хотите, чтобы я де-
лился.

И запомните, я написал это в конце 2018 года.
И только один мой товарищ полностью согласился со 

мной, когда мы с ним об этом недавно говорили.
— Конечно, уйдет,— пожал он плечами.— А ты что, сом-

неваешься?
— Я-то нет! — воскликнул я.— А вот они!..
— Безусловно, уйдет. Но только не потому, почему ты ду-

маешь.
— А почему тогда? — взмолился я.— Есть хоть у тебя ра-

циональные аргументы?! А то после Махатмы Ганди уже не 
с кем и поговорить!

— Конечно, есть,— кивнул он.— У меня есть. Потому что 
он пришел в год Дракона. В него и уйдет.

Уйти, чтобы  
не остаться
Как покажет себя  
Владимир Путин в 2024 году

ДНИ РОЖДЕНИЯ

2 января  
исполняется 38 лет министру  
по развитию Дальнего Востока  
Александру Козлову

Рубрику ведет группа «Прямая речь»
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Граждане оборонщики
С чем столкнется ОПК при диверсификации продукции

За последний год тема диверсификации 
оборонных предприятий набрала неви-
данные обороты: о ней говорят и в пра-
вительстве, и в промышленности, да 
и сам президент Владимир Путин пери-
одически поднимает этот вопрос. В ОПК 
в один голос твердят о том, что постав-
ленную задачу постепенно решают. 
Только вот в чем загвоздка: «оборонка» 
и рада бы следовать указаниям, реаль-
но наращивая производство «граждан-
ки», однако возможность быстрой пере-
ориентации есть не у всех, а еще больше 
проблем с рынками для сбыта.  Кажется, 
что время есть: наладить диверсифи-
кацию продукции нужно к 2025 году. 
Но в промышленной реальности это  
уже почти завтрашний день.

Впервые Владимир Путин дал ОПК пору-
чение увеличить доли выпуска гражданской 
продукции к 2020 году не менее чем до 17%, 
к 2025 году не менее чем до 30% и к 2030 году 
не менее чем до 50% два года назад. С тех пор 
про это много говорилось, а во время послед-
ней серии совещаний в Бочаровом Ручье пре-
зидент даже выделил для этой темы отдель-
ный день.

Два года декларируется, что диверсифика-
ция для многих из оборонных предприятий 
призвана стать единственной возможностью 
для выживания в условиях неминуемого со-
кращения гособоронзаказа. Тему развивал 
весной, находясь еще в должности вице-пре-
мьера, Дмитрий Рогозин. Он назвал несколь-
ко основных направлений, на которые следу-
ет ориентироваться ОПК: создание продук-
ции для топливно-энергетического комплек-
са, медицинское оборудование, а также быто-
вая техника и телекоммуникационное обору-
дование. Сменивший его на посту Юрий Бо-
рисов вообще взял тему диверсификации на 
раскачку и даже не исключил появление го-
спрограммы по диверсификации в ближай-
шую пятилетку.

Но предприятия ОПК, привыкшие к мно-
гомиллиардным и, главное, стабильным во-
енным заказам, к грядущей смене приорите-
тов относятся с опаской. Некоторые чинов-
ники правительства винят менеджеров ОПК 
в отсутствии желания что-то менять и неуме-
нии выводить новые изделия на рынок. Ме-
неджеры, в свою очередь, отвечают, что по-
сле получения президентских поручений Бе-
лым домом не было сделано крупных шагов 
в сторону облегчения заводам процесса пере-
хода на «гражданку». Понятно, что не все кон-
церны могут заниматься медицинским обо-
рудованием, которое предлагал производить 
господин Рогозин. Если говорить о серийной 
и востребованной продукции, которой надо 
занять хотя бы часть предприятий (то есть о 

стиральных машинках или кофеварках), то 
на каждый тип такой продукции найдется де-
сять конкурентов, в том числе иностранных. 
Они давно закрепились на рынке, который 
естественным путем не покинут, а россий-
ский потребитель готов их поддерживать рос-
сийским же рублем. Тот же Борис Обносов из 
корпорации «Тактическое ракетное вооруже-
ние» говорит, что предприятиям хочется уве-
ренности в оправданности выбранного курса. 
В том, что если средства будут вложены, новая 
продукция освоена, подготовлена оснастка, 
технологии, конструкторы, дизайнеры, то бу-
дет гарантирована их востребованность. «Но 
сейчас этот рынок занят, и как решить эту за-
дачу, никто не говорит»,— заявлял он в интер-
вью 

”
Ъ“. И эту точку зрения разделяют многие 

другие топ-менеджеры ОПК.
Другая проблема диверсификации — не-

возможность переориентации некоторых 
представителей «оборонки». Например, есть 
судостроительные предприятия, которые 
десятилетиями занимаются производством 
крупнотоннажных кораблей самого различ-
ного назначения. Что они могут предложить 
рынку из гражданской продукции? Примеры 
есть: можно вспомнить о производстве в цент-
ре судоремонта «Звездочка» металлоконструк-
ций для стартового стола под ракетный ком-
плекс «Ангара» на космодроме Восточный. Но 

сколько таких сооружений еще понадобится? 
А остальным предприятиям что делать?

От представителей различных сфер ОПК 
не раз звучала идея предложить естествен-
ным монополиям дать предприятиям пере-
чень номенклатуры, закупаемой за рубежом, 
чтобы российские производители могли вой-
ти в эту историю. Но монополиям результат 
нужен сиюминутно, без раскачки и просьб 
выдать деньги. В «оборонке» есть полуюмори-
стическая история, связанная — кто бы мог 
подумать — с фольгой. Однажды у предпри-
ятия, выполнявшего военный заказ, встал во-
прос: заняться параллельно производством 
фольги или закупить ее в Европе? Выбор был 
сделан в пользу импорта: время сдачи заказа 
подходило к концу, а фольга нужна была здесь 
и сейчас. Через десять лет предприятие, стро-
ившее условные танки или ракеты, не смогло 
самостоятельно сделать фольгу.

На предприятиях неоднократно обраща-
ли внимание и на то, что при выполнении за-
дач по диверсификации заводы столкнутся с 
другими проблемами. Вопросы ценообразо-
вания, большие накладные расходы, затра-
ты на сертификацию продукции гражданско-
го и двойного назначения, отсутствие опыта 
по маркетингу и продвижению гражданской 
продукции на рынках...

Государством уже задан новый вектор жиз-
ни для предприятий ОПК. Очевидно, «оборон-
ка» понимает, что скоро ее перестанут накачи-
вать военными деньгами. Что ей нужно пере-
строиться на диверсификацию быстрее, чем 
эти самые деньги кончатся.

Александра Джорджевич

Виртуальная стража границ
Какие опасности принесет  
активное пользование интернетом в 2019 году

В конце 2018 года законодатели высту-
пили с новыми законодательными ини-
циативами в области регулирования 
интернета. Резонансный проект об «ав-
тономном рунете» будет принят, пола-
гают эксперты, но вряд ли власти тех-
нически смогут добиться изоляции 
российского сегмента сети.

В декабре в Госдуму были внесены не-
сколько законопроектов о регулировании 
распространения информации в интерне-
те. Одна из новелл вводит административ-
ное наказание до 15 суток за выражение в 
сети «явного неуважения» к обществу, госу-
дарству, государственным символам, орга-
нам власти, другая — грозит блокировками 
и штрафами до 1 млн руб. для СМИ, опубли-
ковавших «недостоверные сведения». Вла-
димир Путин на пресс-конференции 20 де-
кабря нововведения одобрил: «Если есть от-
ветственность вне интернета, она должна 
быть и в интернете».

С наибольшей тревогой эксперты и 
пользователи отнеслись к инициативе со-
здания в России инфраструктуры, «обеспе-
чивающей работоспособность российских 
интернет-ресурсов в случае невозможно-
сти подключения» к зарубежным серверам. 
Как отметили в экспертном совете при пра-
вительстве, реализация проекта создаст ри-
ски нарушения работы рунета (см. 

”
Ъ“ от 25 

декабря).
Декабрьские поправки стали логичным 

продолжением политики властей по регу-
лированию интернета. Различные ограни-
чения постепенно вводились с ноября 2012 
года, когда Роскомнадзор получил право 
внесудебной блокировки сайтов с детской 
порнографией, пропагандой наркотиков и 
суицида. Впоследствии аналогичная проце-
дура коснулась призывов к экстремистской 
деятельности и несанкционированным ак-
циям, сведений, порочащих честь и досто-
инство граждан и юрлиц, сайтов организа-
ций, признанных нежелательными в Рос-
сии. По данным проекта «Роскомсвобода», 
сейчас заблокировано около 9,5 млн IP-ад-
ресов. «Примерно каждые полгода появля-
ется новая категория запрещенной инфор-
мации и назначается новое ведомство, ко-
торое может вводить ограничение досту-
па»,— говорит руководитель «Роскомсвобо-
ды» Артем Козлюк.

Не все проекты дошли до реализации. 
Например, законопроект, обязывающий 
администрацию социальных сетей удалять 
недостоверную, нецензурную и иную «про-
тивоправную информацию» по обраще-
нию пользователей, в этом году был при-
нят в первом чтении, а затем отложен. Так 

было и с проектом о «суверенном рунете»: 
отдельные элементы его концепции уже не-
однократно и безуспешно предлагались в 
различных вариантах, рассказывает Артем 
Козлюк. Во многом «сами бенефициары не 
торопились реализовать» проект, но теперь 
государство настроено всерьез, уверен он: 
«Несмотря на шесть лет жесткой регулято-
рики IT-пространства, отрасль так и не на-
училась серьезно лоббировать свои права 
и интересы».

Эксперты полагают, что проект о «суве-
ренном рунете» будет принят, другой во-
прос — его реализация. «Эпичный провал 
властей с Telegram (сервис работает в Рос-
сии, несмотря на блокировку.— 

”
Ъ“) в опре-

деленном смысле вселяет в меня оптимизм, 
что изоляция рунета будет реализовываться 
на таком же технологическом уровне»,— го-
ворит адвокат международной правозащит-
ной группы «Агора» Дамир Гайнутдинов. 

Власти сменили фокус в регулировании 
интернета, поясняет Дамир Гайнутдинов. «В 
2015 году мы впервые фиксировали резкий 
рост реальных сроков за интернет-актив-
ность. Но это сильно бьет по имиджу влас-
ти, и декриминализация ст. 282 Уголовного 
кодекса (президентские поправки о смягче-
нии наказания за репосты были приняты в 
декабре.— 

”
Ъ“) — это попытка коррекции 

имиджа»,— поясняет юрист. В уходящем же 
году, по его словам, «четко оформился но-
вый тренд»: власти «пытаются заставить 
выполнять полицейские функции интер-
нет-сервисы». «Давить на платформы ими-
джево лучше, чем сажать в тюрьму студен-
тов и домохозяек»,— заключает Дамир Гай-
нутдинов. «История с Google под конец го-
да — знаковый момент (власти оштрафова-
ли компанию за отказ исключать из резуль-
татов поисковой выдачи ссылки на ресур-
сы с противоправной информацией.— 

”
Ъ“). 

Я думаю, в ближайшее время подобные ад-
министративные дела ждут и Facebook, и 
Twitter, чьи проверки Роскомнадзор уже 
анонсировал»,— говорит Артем Козлюк.

Это не означает, что преследование физи-
ческих лиц прекратится, уверены эксперты. 
По словам юриста «Роскомсвободы» Саркиса 
Дарбиняна, в 2017 году было заведено около 
600–800 уголовных дел, связанных с анти-
экстремистскими статьями, а после приня-
тия закона о декриминализации наказания 
за репосты «увеличится динамика по адми-
нистративным делам». Дамир Гайнутдинов 
говорит, что поправки в ст. 282 «не должны 
вводить в заблуждение»: активистов нере-
дко судят по неполитическим статьям, и эти 
дела не попадают в статистику. 

Наталья Корченкова

Министр Денис Мантуров  
и вице-премьер Юрий Борисов 
(справа) должны помочь  
предприятиям ОПК в таком  
непростом вопросе,  
как диверсификация  
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Митинги против свалок и му- 
соросжигательных заводов  
стали одним из символов про-
шедшего года: раз начавшись 
в подмосковном Волоколамске 
после выброса свалочного  
газа на полигоне «Ядрово»,  
они так и не прекращаются.  
В 2017 году жители Балашихи 
пожаловались президенту  
на свалку «Кучино», и он распо-
рядился закрыть крупнейший 
полигон столичного региона.  
Но в 2018-м диалог между насе-
лением и чиновниками склады-
вался куда хуже. Объясняется 
это тем, что у мусорной пробле-
мы нет решения, которое устро-
ило бы и граждан, и бизнес,  
и чиновников. Корреспондент 

”Ъ“ Анна Васильева объясняет, 
почему и в новом году старые 
свалки никуда не денутся.

Мартовский скандал вокруг 
подмосковного полигона «Ядрово»  
(Волоколамск), когда более 50 де-
тей обратились за медицинской 
помощью после выброса газа  
со свалки, стал спусковым крюч-
ком: оказалось, что люди годами 
жалуются на неприятный запах 
с сотен полигонов по всей стра-
не. Насмотревшись на волоколам-
цев, которые на одном из митингов  
попытались напасть на губернато-
ра Андрея Воробьева, жители дру-
гих пострадавших районов узнали, 
что и такие методы «борьбы», ока-
зывается, существуют. Это приве-
ло к нескольким поджогам свалок 
и даже к стрельбе по водителям му-
соровозов.

От господина Воробьева в Воло-
коламске ждали объяснений, но 
он обратился не к многотысячной 
толпе жителей, а к журналистам. И 
в других похожих ситуациях из-за 
молчания чиновников людям не 
оставалось ничего, кроме как ве-
рить любым слухам — в том числе 
о неизбежном отравлении всего го-
рода, соседствующего с действую-
щей свалкой или строящимся му-
соросжигательным заводом. А чи-
новники в лучшем случае дежурно 
заявляли: «Превышений допусти-
мых концентраций загрязняющих 
веществ не обнаружено». Сами про-
тесты чиновники называли про-
плаченными и политически моти-
вированными, создавая пропасть 
между собой и обычными людьми, 

переживающими за свое благопо-
лучие и здоровье близких.

Главы некоторых районов при-
знавали неприятный запах со свал-
ки и обещали жителям, что его не 
станет после дегазации, которую 
вот-вот начнут. Но их уже не хоте-
ли слышать. В мае жители Рузского 
района Подмосковья усомнились, 
что складирование мусора на вре-
менной площадке законно. Муни-
ципалитет провел встречу с про-
тестующими и показал разреши-
тельную документацию, а замгла-
вы района Олег Лобанов пообещал, 

что вместо свалки будет построен 
мусороперерабатывающий ком-
плекс. Тогда жителям никто не объ-
яснил, что этот комплекс подразу-
мевает не только отделение полез-
ных фракций для переработки, но и 
захоронение 50% мусора на полиго-
не в том же месте. Когда жители уз-
нали, что свалка не исчезнет, в рай-
оне снова начались протесты. По-
хожая ситуация случилась в сентя-
бре на публичных слушаниях в Но-
гинском районе — тогда бывший 
министр экологии Московской об-
ласти Александр Коган пообещал 

жителям, что после строительства 
в районе мусоросжигательного за-
вода (2022 год) действующий поли-
гон будет закрыт и рекультивиро-
ван. В то же время в территориаль-
ной схеме и во всех письменных от-
ветах чиновников на запросы жите-
лей говорится, что свалка будет дей-
ствовать до 2030 года.

В последние несколько лет пре-
кратили принимать мусор более по-
ловины подмосковных полигонов, 
из-за чего на оставшиеся выросла 
нагрузка. На фоне протестов столич-
ному региону — лидеру по количе-

ству коммунальных отходов — при-
шлось срочно искать, куда их деть. В 
августе в соцсети попала служебная 
телеграмма РЖД, из которой следо-
вало, что на станцию Шиес (Архан-
гельская область) в ближайшее вре-
мя отправятся 56 вагонов с мусором 
из подмосковных Люберец. Но и 
тогда, вместо того чтобы попытать-
ся объяснить, что такой «экспорт» — 
один из немногих возможных пу-
тей решения проблемы, чиновни-
ки лишь заявили, что телеграмма 
— подделка. О том, что в регион все 
же будут свозить отсортированные 

отходы из Москвы и захоранивать 
в брикетах, официально объявили 
только в конце октября. На площад-
ке все это время шли подготовитель-
ные работы.

Основным шагом по отказу от 
применяемого десятилетиями 
принципа «сбросить отходы в бли-
жайшую яму» должна была стать 
мусорная реформа, среди главных 
целей которой — постепенный от-
каз от захоронения в пользу перера-
ботки. С 1 января 2019 года на но-
вый порядок, при котором всю от-
ветственность за работу с мусором 
берет на себя региональный опера-
тор, должны были перейти все ре-
гионы РФ. Но в декабре в Госдуму 
внесли поправки, разрешающие 
Москве, Санкт-Петербургу и Севас-
тополю оставить все как есть еще 
на три года, а другим регионам при 
форс-мажорных обстоятельствах не 
играть по новым правилам еще це-
лый год. Наспех принятый закон 
позволяет еще четыре года свозить 
мусор на нелицензированные свал-
ки, что совсем не вяжется с высоки-
ми принципами реформы. Депута-
ты называют это «страховкой от му-
сорного коллапса», а Минприроды 
— «особыми условиями перехода». 
Но принятые решения, в том числе 
и намерения правительства ввес-
ти мораторий на рост платы за не-
гативное воздействие на окружаю-
щую среду, делают выгодным для 
компаний именно размещение от-
ходов на полигонах.

Отрасль отстраивается практи-
чески с нуля, и пока создается впе-
чатление, что нет решения, кото-
рое устраивало бы всех. Люди, вы-
ступающие против свалок, как пра-
вило, не согласны и со строительст-
вом мусоросжигательных заводов. 
Отчасти они правы: если строить 
новые объекты так, чтобы не уве-
личивались коммунальные пла-
тежи, едва ли они смогут отвечать 
новейшим технологическим тре-
бованиям. В свою очередь, бизнес 
уже недоволен попытками сдержи-
вать рост тарифов и слишком жест-
кими требованиями к объектам. 
Но как раз в таких условиях и сто-
ит выстроить диалог и объяснить 
всем сторонам, на которых эти ре-
шения в итоге скажутся, почему 
сейчас приходится делать именно 
так, а не иначе, и описать возмож-
ные последствия.

Свалка о двух концах
Как горы мусора легли между властью и народом

В декабре 2018 года на панихи-
ду по председателю Московской 
Хельсинкской группы Людмиле 
Алексеевой собрались почти все 
лидеры правозащитного движе-
ния. В зале Домжура было осо-
бенно заметно, что люди, у ко-
торых еще в 2000-е годы никто 
не мог бы оспорить звание удар-
ного отряда российского гра-
жданского общества, постарели 
и оказались один на один с соб-
ственным сообществом: почти 
все выступавшие так или иначе 
говорили о непонимании со сто-
роны большинства. Но журнали-
сты ”Ъ“ Валерия Мишина и Иван 
Сухов обнаружили, что транс-
ляция ценностей удивительным 
образом произошла — просто 
гражданское общество давно 
не сводится к правозащитникам, 
способно удивляться самому  
себе, своему многообразию  
и даже успехам.

К уже традиционным митингам 
сторонников Алексея Навального 
в уходящем году прибавились ми-
тинги против свалок, против по-
вышения пенсионного возраста и 
в поддержку фигурантов ряда уго-
ловных дел, которые выглядят сфа-
брикованными. При этом митинги 
стали рутиной: разгоны несанкци-
онированных шествий не прекра-
тились, и школьников вовсю пре-
достерегали от прогулок не там и 
не с теми, но в целом внимание пе-
реключилось. В 2017 году митин-
ги, на которых вдруг оказалось 
полно молодежи, были трендом и 
поводом написать заявку на госу-
дарственный грант для исследова-
ния умонастроений. В 2018-м ми-
тинги при всем их разнообразии 
выглядели довольно слабым отра-
жением того, что творилось в со-
цсетях. Сети бурлили, выбрасывая 
тысячи открытых писем, петиций 
и обращений. Итоговым текстом в 
интернете сопровождался каждый 
митинг, но выход в офлайн пере-
стал быть обязательным.

Организаторы акции за повы-
шение пособий родителям и дру-
гим гражданам, ухаживающим за 
инвалидами, сначала ограничи-
лись только флешмобом в интерне-
те. Этим людям просто некогда тра-

тить время. Но свое мнение они вы-
разили ясно и заметно: можно по-
считать число обращений в Госду-
му и правительство. Петицию на 
сайте change.org за то, чтобы при-
равнять это пособие к МРОТ, под-
писали почти 770 тыс. человек. 
Петицию с требованием не повы-
шать пенсионный возраст подпи-
сали почти 3 млн пользователей 
— это российский рекорд. Если  
бы все эти люди вышли на улицы, 
это сравнилось бы с митингами 
конца 1980-х.

Эффективность петиций часто 
равна эффективности митингов 
— ни того ни другого не слышат.  
Но, похоже, петиции срабатыва-
ют чаще, чем митинги. Например, 
удалось разрешить ситуацию мате-
ри ребенка с ДЦП Екатерины Кон-
новой, в отношении которой возбу-
дили уголовное дело о сбыте пси-
хотропных веществ. После появле-
ния петиции его прекратили в те-
чение двух суток. Девушек, являю-
щихся фигурантами по делу «Но- 
вого величия», отпустили под до-
машний арест, «к мамам», как пи-
сали в петициях. Правда, к орга-
низаторам митингов в их поддерж- 
ку стали приходить с постановле-
ниями о возбуждении администра-
тивных дел.

Наверное, можно увидеть в этом 
успех власти, которой удалось сме-
стить протест с улицы в интернет, 
где даже 3 млн человек — это про-
сто цифра в углу монитора. Но это, 
казалось бы, безопасное бурление 
претензий к государству оказыва-
ется внезапно рациональным спо-
собом выделить болевую точку. 
Если посмотреть на самые массо-
вые петиции, все они — о конкрет-
ных проблемах, хотя и совершен-
но разных. Кампанию с требовани-
ем наказать виновных в пожаре в 
Кемерово и проверить на безопас-
ность все торговые центры страны 
поддержали 1,2 млн человек. Пети-
ция с требованием остановить от-
стрел безнадзорных животных пе-
ред чемпионатом мира 2018 года 
собрала более 2,3 млн подписей и 
считается успешной: в ряде городов 
уничтожение животных останови-
ли. Эпизодические успехи форми-
ровали ощущение могущества: вот 

петиция помогла добиться отмены 
разрешения на промышленный от-
стрел нерпы, а вот после обраще-
ний пациентских организаций в 
список жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных препа-
ратов внесли несколько лекарств, 
до этого недоступных тем, кто в них 
нуждался.

Юридически петиция на change.
org не может ни к чему никого обя-
зать. Но, как ни странно, накопил-
ся портфель ситуаций, в которых 
гражданские активисты, добив-
шись успеха, оглядываются в пои-
сках того, что же сработало, и не ви-
дят ничего, кроме общественного 
мнения, выраженного онлайн.

Хотя адресатом массовой пети-
ции или одиночного крика о помо-
щи чаще всего являются чиновни-
ки, проблему в итоге решают сов-
сем не они, а НКО и благотвори-
тельные фонды. На фоне структур-
ных проблем в экономике фонды 
расширяют свою работу с детьми 
из детских домов, инвалидами, по-
жилыми людьми, сложными паци-
ентами и группами риска по ВИЧ 
и гепатиту. Государственная под-
держка там тоже есть — фонды со-
ревнуются за президентские гран-
ты, но наиболее стабильными фи-
нансовыми источниками являют-
ся крупные корпорации и просто 
частные лица. При этом последние 
несколько лет растут именно пере-
числения от частных лиц.

В начале 2010-х в России прош-
ла целая кампания, прославляв-
шая отказ от большой политики в 
пользу муниципальных выборов и 
других форм работы над собствен-
ным палисадником, увенчавшая-
ся, правда, столкновениями меж-
ду митингующими и полицией на 
Болотной площади в Москве. Тог-
да любителям «малых дел» пред-
лагалось выступать преимущест-
венно в роли доброжелательных 
помощников компетентных госу-
дарственных или муниципальных 
структур, которые справились бы 
и сами, то теперь ВИЧ-сервисная 
НКО или агрегатор петиций в ин-
тернете зачастую единственные, 
к кому можно обратиться за помо-
щью и ее получить. Как это ни па-
радоксально, даже такая традици-

онно полицейская функция, как 
битье участников несанкциониро-
ванного митинга, как минимум в 
одном из эпизодов уходящего го-
да передавалась на аутсорс — не 
вполне внятным казакам. Казаки 
же представляли свой фланг гра-
жданского общества в некоторых 
сценах отмены рэп-выступлений 
на Кубани.

На аутсорс постепенно уходит 
и весь социальный блок, допуская 
НКО и благотворительные фонды 
к разработке федеральных страте-
гий и концепций. Например, при 
правительстве РФ работает попе-
чительский совет, где именно ру-
ководители некоммерческих ор-
ганизаций двигают назревшие ре-
формы — реорганизацию детских 
домов, психоневрологических ин-
тернатов, доступность обезболи-
вающих. Порой только НКО и зна-
ют наиболее точную статистику, 
например число нуждающихся в 
обезболивании. Но над НКО висит 
законодательство об «иностран-
ных агентах»: те, кому инкрими-
нируют иностранное финансиро-
вание и политическую деятель-
ность, продолжают получать штра-
фы, размер которых несовместим с 
дальнейшей работой.

Судьба безнадзорных собак в 
городах, принимавших чемпио-
нат, оказалась для граждан не ме-
нее важна, чем пенсионная рефор-
ма или доступность лекарств. А в 
Москве под конец года возникла 
идея собрать подписи соседей по 
подъезду многоквартирного дома 
за то, чтобы запретить сдачу в арен-
ду квартиры родителям онкоболь-
ных детей, которых они привезли 
лечиться в федеральные учрежде-
ния. Инициаторы в простой пись-
менной форме, без всякого интер-
нета утверждали, что рак заразен и 
передается воздушно-капельным 
путем. Подписали 40 человек. Но 
почти все они отозвали подписи, 
как только история получила огла-
ску, под давлением общественного 
мнения. Над тревогой за бродячих 
собак можно иронизировать, мол, 
не до собак, когда кругом неспра-
ведливость и даже пытки. Но любо-
го, кто выбирает, с чего ему начать, 
всегда ждут упреки.

О том единственном гражданском
Как общественники оказываются сильнее чиновников

Сносы старинных домов, которые 
в любом другом столичном городе — 
по крайней мере из тех, на которые 
старается равняться мэрия Сергея Со-
бянина,— берегли бы как памятник 
(ведь под снос идут не бедные крими-
нальные кварталы фавел, стоявшие 
когда-то на пути модернизации го-
родского пространства какого-нибудь 
Сингапура),— конечно, остались. Все 
эти ежегодные замены хороших бор-
дюров на лучшие, вызывающие такое 
же головокружение при мысли о це-
не, как и новые составы метро; все эти 
реагенты, способные вызвать голово-
кружение сами по себе,— все это оста-
лось. И парижские цены на парковки, 
и всевластие строительных компа-
ний, на которое некуда жаловаться, и 
много еще всего — все это по-прежне-
му с нами. Но кажется уже и слепому 
видно, сколько на самом деле делает-
ся для развития. Огромный город раз-
ворачивается навстречу будущему, ко-
торое, судя, так сказать, по углу этого 
разворота, обещает быть благополуч-
ным. Чемпионат прошел летом как 
какая-то репетиция этого будущего. 
В мэрии, похоже, чувствуют драйв: 
того, что получается, становится все 
больше, им самим нравится. Финал 
чемпионата не стал даже промежуточ-
ным финишем — все продолжается, 
скоростные электрички из Одинцово, 
московские центральные диаметры 
— и так далее, со всеми остановками.

Проблема в том, что этот празд-
ник, с его летней кульминацией, 
иногда выглядит как последняя ве-
черинка человека, который назав-
тра должен завершить долгое меди-
цинское обследование и уже в об-
щем знает, что врач вынесет ему при-
говор. Перед чемпионатом было тре-
вожно, потому что все задавали себе 
вопрос «а вдруг?»: а вдруг пробки, а 
вдруг тотальные эвакуации машин, 
а вдруг драки, а полиция не справит-
ся, а вдруг, наоборот, станет справ-
ляться слишком хорошо, а вдруг це-
ны, а вдруг проверки, а вдруг — мил-
лион всяких «а вдруг». В праздник 
входили, зажмурившись. Приоткры-
ли один глаз, потом второй, удиви-
лись, улыбнулись, раскрыли объя-
тия и оказались в эпицентре карна-
вала на Никольской.

Но карнавал прошел. Впору снова 
зажмуриваться — это делает, кажется, 
даже президент (хоть и цитируя свой 
разговор с Даниилом Граниным): «На 
всех экранах у нас: кто украл, сколь-
ко украл, как украл. Ну до чего надо-
ело! Неужели у нас ничего в жизни та-
кого светлого, приличного не проис-
ходит?!» Светлое и приличное есть, 
но все оно происходит, словно зажму-
рившись, не думая о том, что дальше. 
А дальше — рост объема санкций. Рост 
цен на все. Не успевающий догонять 
цены рост зарплат и пенсий. Сжатие 
рынка труда. Углубление изоляции. 
Дальше на простой вопрос, будет ли 
война и возможна ли война ядерная, 
глава государства не находит того 
единственного отрицательного отве-
та, на который надеялся спросивший 
и еще десятки миллионов людей. 

Такого рода перспективы кажутся 
немыслимыми, когда ты вышел с бо-
калом шампанского в руке с новогод-
ней вечеринки покурить на сверкаю-
щую иллюминацией улицу москов-
ского центра. Но они есть, как бы не-
приятно ни было о них думать. Они, 
разумеется, затрудняют принятие лю-
бых решений и о ближайшем, и о стра-
тегическом будущем: и на уровне каж-
дого человека, и на уровне компании, 
и на уровне города. И даже на уровне 
правительства, которое одновремен-
но само является источником все но-
вых рисков, и игрушкой сразу мно-
гих процессов, находящихся абсолют-
но вне его контроля. В нем, например, 
есть военный министр, который соби-
рается отлить фундамент мемориаль-
ного храма из трофейной бронетехни-
ки последней большой войны — види-
мо, не понимая, что это предложение 
не толкает кого-то в прошлое, а просто 
само является прошлым. Литым из тро-
фейной брони, сминающим все эти ве-
черинки, бокалы шампанского, свер-
кающие электрички с ЖК-экранами.

Все, что в такой ситуации делается 
ради будущего — ради завтра, после-
завтра, той недели, ради будущего го-
да или времени, когда родившийся 
вчера ребенок пойдет в школу,— вы-
глядит как отчаянная пляска на краю 
бездны, вопреки зиме. В единствен-
ной надежде на то, что, даже если зи-
ма будет долгой, она все же не ока-
жется вечной.

Иван Сухов

В постпраздничном 
убранстве
с1

После митинга с требованием закрыть мусорный полигон под Волоколамском и гражданам, и представителям власти стало ясно,  
что проблема обращения с отходами вышла далеко за рамки отрасли   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА 
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В апреле 2018 года власти Укра-
ины решили образовать собст-
венную православную церковь, 
независимую от Московского па-
триархата. При поддержке Все-
ленского патриарха Варфоло-
мея, вопреки церковным канонам, 
в Киеве был запущен процесс по 
созданию новой церкви. 15 дека-
бря там прошел так называемый 
объединительный собор право-
славных церквей Украины. На нем 
был избран глава новой церков-
ной структуры — им стал митропо-
лит Переяславский и Белоцерков-
ский Епифаний (Думенко), иерарх 
Украинской православной церкви 
Киевского патриархата. В Москов-
ском патриархате назвали собор 
«разбойничьим сборищем», а дей-
ствия Константинополя — «анти- 
каноническим посягательством  
на чужие церковные уделы».  
В Москве также считают, что  
новая церковь будет находиться 
в полной зависимости от Констан-
тинопольского патриархата. Кор-
респондент ”Ъ“ Павел Коробов 
подводит итоги украинской борь-
бы за автокефалию.

16 апреля 2018 года Верховная ра-
да поддержала инициативу президен-
та Украины Петра Порошенко обра-
титься к Константинопольскому па-
триарху с просьбой дать Украинской 
православной церкви Киевского па-
триархата автокефалию — независи-
мость. Выступая перед парламентари-
ями, Петр Порошенко заявил, что со-
здание единой поместной православ-
ной церкви в стране — «это инстру-
мент не религии, а геополитики, ин-
струмент борьбы в гибридной войне 
с Россией». По его словам, получение 
автокефалии для православной цер-
кви «обеспечит окончательную неза-
висимость Украины от России».

В Стамбул к Вселенскому патриар-
ху с обращением Петра Порошенко с 
просьбой о предоставлении автоке-
фалии отправился заместитель главы 
администрации президента Украи-
ны Ростислав Павленко. Патриарх за-
явил, что изучит этот запрос вместе с 
другими православными церквями. 
«Создание автокефальной церкви — 
это процесс, который не может быть 
инициирован светской властью, по-
тому что, как известно, церковь в сов-
ременных государствах отделена от 
государства и государство не долж-
но манипулировать церковью»,— за-
явил тогда митрополит Волоколам-

ский Иларион. Он напомнил, что пер-
воначально раскол на Украине воз-
ник, поскольку «бывший Киевский 
митрополит Филарет Денисенко» ре-
шал таким образом «свою собствен-
ную, личную проблему».

31 августа предстоятеля Констан-
тинопольской церкви посетил патри-
арх Московский и всея Руси Кирилл, 
который высказал позицию Русской 
православной церкви (РПЦ) относи-
тельно происходящего на Украине. 
Делегация РПЦ заявила, что нельзя 
даровать автокефалию церкви на Ук-
раине, поскольку там есть одна офи-
циальная, признанная во всем право-
славном мире каноническая церковь 
— Украинская православная церковь 
Московского патриархата. Тем не ме-
нее Вселенский патриарх 7 сентября 
послал в Киев двух своих «экзархов» 
— архиепископа Памфилийского Да-

ниила (США) и епископа Эдмонтон-
ского Илариона (Канада) — «в рамках 
подготовки к предоставлению авто-
кефалии православной церкви на Ук-
раине». Перед этим на архиерейском 
соборе — синаксисе — патриарх Вар-
фоломей заявил, что «берет на себя 
инициативу по преодолению укра-
инского раскола, поскольку Россия 
как ответственная за нынешнюю бо-
лезненную ситуацию на Украине не 
способна решить проблему».

«Решение принято без согласо-
вания с патриархом Московским и 
всея Руси Кириллом и митрополи-
том Киевским и всея Украины Онуф-
рием,— заявил в ответ Священный 
синод РПЦ.— Оно и является грубей-
шим попранием церковных канонов, 
воспрещающих епископам одной по-
местной церкви вмешиваться во вну-
треннюю жизнь и дела другой помест-
ной церкви… и полностью противо-
речит остававшейся до сего дня неиз-
менной позиции Константинополь-
ского патриархата и лично патриарха 

Варфоломея, который неоднократно 
заявлял, что признает блаженнейше-
го митрополита Онуфрия единствен-
ным каноническим главой православ-
ной церкви на Украине». «Константи-
нопольский патриарх приводит лож-
ные толкования исторических фак-
тов и ссылается на якобы имеющиеся 
у него исключительные властные пол-
номочия, каковыми он в действитель-
ности не обладает и никогда не обла-
дал»,— заключил Синод РПЦ.

11 октября Синод Константино-
польской церкви отменил постанов-
ление XVII века о переходе Киевской 
митрополии под юрисдикцию Мос-
ковского патриархата. Еще одним ре-
шением Константинополь снял ана-
фему с бывшего митрополита Киев-
ского, а ныне никем не признанного 
в православном мире патриарха Ки-
евского Филарета (Денисенко) и гла-
вы Украинской автокефальной цер-
кви Макария.

РПЦ снова назвала действия Конс-
тантинополя «антиканоническим по-

сягательством на чужие церковные 
уделы» и прекратила евхаристиче-
ское общение с ним. В ноябре 2018 го-
да спецслужбы Украины начали обы-
ски и допросы иерархов и священно-
служителей Украинской православ-
ной церкви, возглавляемой митропо-
литом Онуфрием, в то же время пы-
таясь склонить священство Украин-
ской православной церкви Москов-
ского патриархата к участию в объе-
динительном соборе. Сделать это, су-
дя по составу участников собора, не 
удалось. 15 декабря в Софийский со-
бор в Киеве прибыло 190 человек — 
представители Украинской право-
славной церкви Киевского патриар-
хата, Украинской автокефальной пра-
вославной церкви и два архиерея из 
Украинской православной церкви 
Московского патриархата — митро-
политы Симеон (Шостацкий) и Алек-
сандр (Драбинко), несмотря на за-
прет Синода. Украинская православ-
ная церковь Московского патриарха-
та уже объявила их раскольниками. 

Большинством голосов предстояте-
лем новой церкви был избран митро-
полит Переяславский и Белоцерков-
ский Епифаний (Думенко), ректор Ки-
евской православной богословской 
академии. Впрочем, уже на следую-
щий день патриарх Украинской пра-
вославной церкви Киевского патри-
архата Филарет Денисенко объявил в 
киевском Владимирском соборе, что 
в качестве почетного патриарха будет 
пожизненно управлять «объединен-
ной церковью» вместе с новоизбран-
ным «предстоятелем».

«Собор можно считать разбойни-
чьим сборищем,— сказал руководи-
тель пресс-службы патриарха Мос-
ковского и всея Руси Кирилла свя-
щенник Александр Волков.— Ни-
какие попытки хоть как-то прибли-
зить все происходившее к канони-
ческим церковным нормам и про-
вести какую-то взаимосвязь с миро-
вым православием не удались. Про-
изошло избрание нового лидера рас-
кола: был Филарет Денисенко, а стал 
его приспешник Епифаний. Будучи 
сам раскольником, он не имеет ника-
кой связи с мировым православием, 
а все эти люди полностью отсекли 
себя от возможности к нему возвра-
титься». «Президент Порошенко дей-
ствовал в рамках своей предвыбор-
ной кампании,— заявил 

”
Ъ“ зампред 

синодального отдела по взаимоотно-
шениям церкви с обществом и СМИ 
Вахтанг Кипшидзе.— На Украине со-
здан альянс сектантских организа-
ций, который вопреки каноническо-
му праву признан Константинополь-
ским патриархатом». 20 декабря па-
триарх Московский и всея Руси Ки-
рилл обратился к предстоятелям по-
местных православных церквей с 
призывом «не признавать новосоз-
данную псевдоцерковную структуру 
и не вступать с нею в общение».

В Стамбуле заявили, что 6 янва-
ря 2019 года Константинопольский 
патриарх даст церкви митрополи-
та Епифания томос об автокефалии. 
Впрочем, все главные решения бу-
дут впредь решаться в Константино-
поле. «Автокефалия, которую Конс-
тантинополь собирается дать создан-
ной по итогам 

”
объединительного“ 

собора структуре, предоставляет го-
раздо меньше прав, чем те права, ко-
торыми пользуется самоуправляемая 
Украинская православная церковь в 
составе Московского патриархата»,— 
заявил митрополит Волоколамский 
Иларион.

Принцип разделения церквей
Как на Украине углубили православный раскол

Минувший год в Дагестане прошел под 
знаком декриминализации республики. 
Подобные зачистки проводились здесь 
и раньше, но эта оказалась самой мас-
штабной, причем впервые под уголов-
ное преследование попали региональ-
ные чиновники самого высокого ранга, 
включая теперь уже бывших премьер-
министра Абдусамада Гамидова, его 
заместителей, министров и руководи-
телей ряда ведомств. Уже скоро право-
охранительные органы и спецслужбы 
столкнутся в Дагестане с новым вызо-
вом — массовым возвращением из Си-
рии жителей республики, воевавших 
на стороне антиправительственных сил 
и террористических организаций.

Первую большую зачистку в Дагестане 
связывают с именем Владимира Колесни-
кова. В 1998 году он прибыл в республику в 
ранге первого замминистра внутренних дел 
России и объявил о намерении разобраться с 
местными коррупционерами. Одним из пер-
вых был задержан лидер лакского народно-
го движения, депутат Народного собрания, 
замминистра сельского хозяйства Магомед 
Хачилаев. Почти одновременно его брат На-
диршах, депутат Госдумы, был лишен депу-
татской неприкосновенности, а в октябре 
1999 года арестован.

В сентябре 1998 года был задержан и мэр 
Каспийска Руслан Гаджибеков, его подозрева-
ли в организации убийства в январе 1994 го-
да предпринимателя Арсена Байрамова, кро-
ме того, проверяли на причастность к хище-
нию 1,5 млрд руб.

По обвинению в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями были арестованы 
министр юстиции республики Тажутдин Би-
жамов, глава администрации Табасаранского 
района Шейхмагомед Нурмагомедов, началь-
ник «Запкаспрыбвода» Эсенбулат Магомедов. 
Уголовное дело было возбуждено в отноше-
нии председателя отделения Пенсионного 
фонда России (ПФР) по Дагестану Шарапутди-
на Мусаева, он следствию не сдался и долгое 
время отсиживался в горном селе.

Результаты этой декриминализации оказа-
лись весьма скромными. В 2000 году Надир-
шах Хачилаев и его брат Магомед были при-
знаны виновным в организации захвата за-
ложников и незаконном хранении оружия, 
приговорены к незначительным срокам ли-
шения свободы и освобождены в зале суда 
в связи с амнистией. Руслан Гаджибеков, за-

плативший, кстати, $3 млн за освобожде-
ние представителя президента России в Чеч-
не Валентина Власова, был отпущен под под-
писку о невыезде. С 2000 года он занимал по-
сты замминистра в нескольких министерст-
вах. Эсенбулат Магомедов с 2001 года шесть 
лет возглавлял министерство ЖКХ. Шейхма-
гомед Нурмагомедов сохранил за собой кре-
сло главы районной администрации. Числив-
шийся в розыске Шарапутдин Мусаев стал де-
путатом Народного собрания.

Главным событием эпохи правления Ра-
мазана Абдулатипова, начавшейся в 2013 го-
ду, стал арест могущественного мэра Махач-
калы Саида Амирова. В итоге последний был 
приговорен к пожизненному заключению за 
убийство и терроризм, а еще один тяжеловес 
дагестанской политсцены Сагид Муртазали-
ев, возглавлявший республиканское отделе-
ние ПФР, обвиняемый в преступлениях тер-
рористической направленности, скрылся от 
правосудия в Дубае.

Попутно шла работа против коррупционе-
ров муниципального масштаба. Как сообщи-
ли 

”
Ъ“ в республиканском управлении След-

ственного комитета России, за 2015–2017 го-
ды было возбуждено более 150 антикорруп-
ционных уголовных дел (примерно столько 
же передано в суд), чаще всего их фигуранта-
ми становились муниципальные чиновники.

За девять месяцев этого года было возбу-
ждено 35 дел по коррупции, 40 — было пере-
дано в суд. При этом главной темой года стал 
арест высокопоставленных правительствен-
ных чиновников. В феврале по подозрению в 
превышении должностных полномочий и мо-
шенничестве, хищении денежных средств, 
выделенных из бюджета республики для ре-
ализации социальных программ на террито-
рии региона, были задержаны бывшие премь-
ер-министр Абдусамад Гамидов и его замести-
тели Шамиль Исаев и Раюдин Юсуфов, экс-ми-
нистр образования Шахабас Шахов. Криминал 
правоохранители обнаружили и в работе мэра 
Махачкалы Мусы Мусаева, а также главного ар-
хитектора города Магомедрасула Гитинова. Их 
задержание связывают с работой спецгруппы, 
направленной в Дагестан для наведения по-
рядка Генеральной прокуратурой РФ.

В марте среди арестованных оказался ру-
ководитель управления Федеральной анти-
монопольной службы Кубасай (Курбан) Куба-
саев. Он якобы за взятку, полученную от ди-
ректора ГКУ «Дирекция единого государст-
венного заказчика-застройщика» Шамиля 

Кадиева, обещал не препятствовать проведе-
нию ГКУ аукционов на право заключения го-
сконтрактов. Генпрокуратура сочла фигуру го-
сподина Кубасаева настолько опасной и влия-
тельной, что добилась в суде решения об из-
менении территориальной подсудности дела 
и переводе его из Дагестана в Москву.

В мае было возбуждено уголовное дело 
по факту хищения из бюджета около 38 млн 
руб., выделенных на строительство истори-
ческого парка «Россия — моя история» в Ма-
хачкале. Среди подозреваемых оказался чи-
слящийся с середины марта в розыске быв-
ший министр строительства, архитектуры и 
ЖКХ республики Ибрагим Казибеков, а так-
же его сын и сноха. В схеме по выводу бюд-
жетных средств якобы было задействовано 
предприятие, аффилированное с бывшим 
главным архитектором дагестанской сто-
лицы Магомедрасулом Гитиновым. Сам го-
сподин Казибеков, по оперативной инфор-
мации, нашел убежище на Украине, как и 
скрывшийся от следствия Шамиль Кадиев.

В июне оперативники центрального аппа-
рата ФСБ и ГУСБ МВД задержали в Москве на-
чальника оперативно-разыскной части служ-
бы собственной безопасности МВД Дагестана 
полковника Магомеда Хизриева. Он был запо-
дозрен в попытке через цепочку посредников 
дать взятку в размере $2 млн за свое назначе-
ние на пост главы республиканского МВД.

Уже к началу июля число привлеченных к 
ответственности чиновников превысило две-
сти человек, об этом Владимир Васильев до-
ложил президенту России. Не все они попали 
под уголовное преследование. Многие были 
уволены после проверок прокуратуры из-за 
конфликта интересов, несоответствия расхо-
дов и доходов. Некоторые уволились «по соб-
ственному желанию». Работа по очищению 
Дагестана от коррупционеров продолжится и 
в дальнейшем, пообещал тогда еще врио гла-
вы Дагестана Владимиру Путину.

В конце июля был задержан заместитель 
мэра Махачкалы Курбан Курбанов. Его обви-
нили в подстрекательстве экс-мэра Мусы Му-
саева к совершению преступления. По версии 
следствия, Курбан Курбанов уговорил своего 
шефа незаконно подписать постановление о 
предоставлении фирме его отца в собствен-
ность земельного участка по заниженной сто-
имости, чем причинил ущерб бюджету на 
сумму более 44 млн руб.

В августе в Махачкале задержали руково-
дителя территориального фонда обязатель-

ного медицинского страхования (ФОМС) по 
Дагестану Магомеда Сулейманова. Его подо-
зревают в создании преступного сообщества 
с использованием служебного положения, в 
мошенничестве в особо крупном размере и в 
превышении должностных полномочий. По 
данным следствия, с 2010 года из ФОМСа бы-
ло похищено более 210 млн руб. Для перечи-
сления денежных средств фонда за якобы ока-
занные медицинские услуги использовались 
поддельные документы. Все эти суммы прохо-
дили через страховые компании, которые воз-
главляли аффилированные лица.

Между тем процесс декриминализации не 
снижал оборотов. В начале сентября был за-
держан глава филиала управления федераль-
ных автомобильных дорог «Каспий» Магоме-
драсул Омаров. Он подозревается в мошен-
ничестве, связанном с заключением госкон-
тракта на строительство автодороги. По вер-
сии следствия, Магомедрасул Омаров рассчи-
тывал получить от коммерсанта 680 млн руб.

В том же месяце по подозрению в участии 
в преступном сообществе был взят под стра-
жу депутат Народного собрания Раджаб Аб-
дулатипов, брат бывшего главы республики. 
По данным следствия, группа сообщников 
фигуранта за взятки незаконно оформляла 
гражданам инвалидность, которая дает пра-
во на получение ежемесячного пособия из 
бюджета. До него силовики задержали пред-
полагаемых членов этого сообщества — ру-
ководителя республиканского бюро медико-
социальной экспертизы Магомеда Махачева 
и его подчиненных. 

Кроме того, по делу о растрате и превыше-
нии должностных полномочий при обслужи-
вании частных автомобилей за государствен-
ный счет под уголовное дело попали замести-
тель руководителя администрации главы и 
правительства Дагестана Исмаил Эфендиев 
и первый заместитель председателя прави-
тельства республики (бывший руководитель 
администрации главы и правительства) Рама-
зан Алиев. Вместе с ними за решеткой оказал-
ся племянник Рамазана Абдулатипова — ру-
ководитель ГКУ «Автохозяйство» (правитель-
ственный гараж) Асхабали Абдулатипов.

Наконец, несколько дней назад в Санкт-Пе-
тербурге силовики задержали генерального 
директора компании «Газпром межрегионг-
аз Махачкала» Владимира Анастасова, он стал 
фигурантом уголовного дела, возбужденно-
го по факту хищения природного газа в особо 
крупном размере.

Глава Дагестана Владимир Васильев не 
устает повторять, что антикоррупционная 
работа в республике будет продолжена, об-
ещая в то же время поддержку тем, кто согла-
сится выйти из тени и «вернуть награблен-
ное». «Возврат украденного экс-чиновника-
ми, которые сегодня находятся под следст-
вием, может повлиять на избранную в отно-
шении них меру пресечения,— заявил он на 
недавнем совещании в Махачкале.— Власти 
Дагестана готовы выступать с ходатайством к 
правоохранительным органам в отношении 
коррупционеров при условии, что они будут 
активно сотрудничать со следствием, а также 
примут меры по минимизации ущерба, при-
чиненного республике и людям».

Между тем велика вероятность того, что 
вслед за большой антикоррупционной кам-
панией в Дагестане начнется зачистка анти-
террористическая, после того как в республи-
ку начнут возвращаться боевики, воевавшие 
в Сирии на стороне запрещенного в России 
«Исламского государства» и других террори-
стических организаций. Пока этот поток не 
так велик. За последние годы было установ-
лено и задержано 129 лиц, вернувшихся из 
Сирии после участия в международных тер-
рористических организациях, заявил в нача-
ле декабря на заседании антитеррористиче-
ской комиссии в Махачкале врио министра 
внутренних дел республики Дмитрий Гуты-
ря. Девять из них, уточнил он,— в этом году. 
Все они были привлечены к уголовной ответ-
ственности. Кроме того, уголовные дела были 
возбуждены в отношении 84 человек, только 
планировавших примкнуть к сирийским бо-
евикам, из них в отношении 11 человек — в 
2018 году. По словам Дмитрия Гутыри, терро-
ристы избрали тактику создания на местах за-
конспирированных автономных террористи-
ческих групп, так называемых спящих ячеек, 
деятельность которых координируется из-за 
границы. В этом году, сообщил он, на терри-
тории Дагестана выявлено 7 таких групп, за-
держано 14 и уничтожено при оказании воо-
руженного сопротивления 15 их участников.

По словам Владимира Васильева, высту-
пившего на том же заседании, установлено 
еще более 1,5 тыс. жителей Дагестана, участ-
вовавших в деятельности террористических 
организаций в Сирии и Ираке. Большинство 
из них, по данным главы республики, в возра-
сте 25–30 лет.

Юлия Рыбина,  
Махачкала

Декриминализация Дагестана  
вышла на правительственный уровень
Зачистка в республике задела региональных чиновников высокого ранга

Декабрьский собор  
в Киеве был объединитель-
ным только на экранах 
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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Объявление властей США о скором выходе из рос-
сийско-американского Договора о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности (РСМД) стало одним 
из самых значимых международных событий уходя-
щего года. Крах этого соглашения — а шансы на его 
сохранение фактически равны нулю — приведет к но-
вой гонке вооружений и ухудшению безопасности в 
Европе и Азии. Если жертвой конфронтации между 
Москвой и Вашингтоном станет и Договор об ограни-
чении стратегических наступательных вооружений, 
систему контроля над вооружениями можно будет 
окончательно похоронить. Впрочем, по данным ”Ъ“, 
Белый дом предупреждал Кремль, что «все, вероят-
но, станет намного хуже, прежде чем оно сможет 
стать лучше».

Объявление президента США Дональда Трампа о намере-
нии выйти из Договора о РСМД было сколь ожидаемым, столь 
и неожиданным. Вашингтон с 2013 года обвиняет Москву в 
нарушении этого соглашения, запрещающего сторонам про-
изводить и испытывать ракеты (наземного базирования) 
средней и меньшей дальности (от 500 до 5,5 тыс. км), а также 
иметь и производить пусковые установки для них. Призна-
ком того, что США скоро выйдут из договора, эксперты сочли 
включение в оборонный бюджет пункта о разработке неядер-
ной крылатой ракеты наземного базирования дальностью от 
500 до 5,5 тыс. км, а предпосылкой — назначение советником 
Дональда Трампа по национальной безопасности Джона Бол-
тона, противника любых ограничивающих США договоров.

Источник 
”
Ъ“ в МИД РФ еще летом говорил, что США ве-

дут дело к разрыву Договора о РСМД, однако впоследствии 
он признал: в Москве не ожидали, что Дональд Трамп объя-
вит о намерении выйти из соглашения так быстро. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к Госдепартаменту США, уточняет, что опо-

вестить Кремль о планах Белого дома изначально должен 
был Джон Болтон, чей визит в Москву был запланирован на 
21–23 октября. Однако накануне его поездки в американ-
ских СМИ со ссылкой на источники появились утечки о воз-
можном выходе США из Договора о РСМД, а 20 октября До-
нальд Трамп публично подтвердил эту информацию.

Между тем Россия, у которой есть целый набор собствен-
ных претензий к США по этому договору, надеялась, что до 
его разрыва все же не дойдет. В ходе июльского саммита в 
Хельсинки президент Владимир Путин предложил Дональ-
ду Трампу переподтвердить приверженность соглашению и 
активизировать консультации по стратегической стабиль-
ности, на которых в том числе обсуждалась и эта тема.

Когда же власти США объявили о намерении выйти из 
соглашения, некоторые эксперты в обеих столицах пред-
положили, что России это может быть даже на руку. Еще в 
2007 году тогдашний министр обороны Сергей Иванов на-
звал Договор о РСМД реликтом холодной войны. Он напом-
нил, что целый ряд окружающих Россию стран обладают на-
земными ракетами средней и меньшей дальности, в то вре-
мя как у нее их быть не должно. «Вечно так продолжаться не 
может»,— сказал министр. Теперь же получалось, что вина 
за разрыв соглашения, из которого Россия сама подумывала 
выйти, ляжет на США.

Однако российские официальные лица радости от реше-
ния Дональда Трампа не демонстрировали. По крайней мере, 
публично. По словам Владимира Путина, «возможный отказ 
США от обязательств по Договору о РСМД и неясность в их по-
зиции по проблеме Договора о стратегических наступатель-
ных вооружениях создают риски неконтролируемой гон-
ки вооружений». А глава МИД РФ Сергей Лавров в интервью 
«РИА Новости» предупредил, что линия США «неизбежно ве-
дет к дальнейшей разбалансировке архитектуры глобальной 
безопасности», и допустил, что «может возникнуть ситуация, 
когда цена ошибки или недопонимания станет роковой».

Кроме того, Вашингтону во многом удалось снять с се-
бя вину за близящийся крах договора. Изначально многие 
страны, в том числе союзники США по НАТО, критически 
отреагировали на объявление Дональда Трампа. Однако в 
последующие недели американцы решились на то, чего из-
бегали ранее: они предоставили европейцам имеющиеся 
у них доказательства российского «нарушения». Что имен-
но было продемонстрировано скептикам, до конца не ясно. 
Журнал Der Spiegel сообщил, что им, в частности, были по-
казаны спутниковые снимки.

Между тем эксперты подчеркивают, что лишь на основа-
нии такой съемки однозначный вывод о российском «нару-
шении» сделать сложно. Как бы то ни было, в итоге позицию 
Вашингтона по Договору о РСМД поддержали все члены Се-
вероатлантического альянса (см. 

”
Ъ“ от 3 декабря). Но на 

этом США не остановились. Чтобы уж точно никто не смог 
упрекнуть их в сломе столь важного соглашения, они отсро-
чили свое решение о выходе на два месяца, выдвинув Рос-
сии ультиматум: до 2 февраля она должна уничтожить или 
модифицировать «ракету-нарушитель».

В России эти условия назвали шантажом: Москва настаива-
ет на том, что ракета была испытана максимум на 480 км и ни-
каких договоров не нарушает. При этом в демонстрации аме-
риканцам спорной ракеты российская сторона не видит смы-
сла. По словам замглавы МИД РФ Сергея Рябкова, «США для се-
бя уже все решили» (см. 

”
Ъ“ от 18 декабря). Москва предложи-

ла Вашингтону провести консультации по военной и дипло-
матической линии, но США настаивают, чтобы Россия снача-
ла признала за собой нарушение, чего та делать не собирает-
ся. Таким образом, согласно наиболее вероятному сценарию, 
в феврале Вашингтон уведомит Москву о выходе из Договора 
о РСМД — и через шесть месяцев он перестанет существовать.

Останется Договор о СНВ. Он истекает в 2021 году, но Рос-
сия уже неоднократно предлагала США заранее договорить-
ся о его продлении еще на пять лет. Пока Вашингтон на это 
не идет. Джон Болтон в беседе с 

”
Ъ“ дал понять, что решение 

можно принять и «в последний момент» (см. 
”
Ъ“ от 23 октября).

Если же оно будет негативным, от ныне действующей си-
стемы контроля над вооружениями, по сути, не останется 
ничего (есть еще ряд многосторонних договоренностей, но 
они малоэффективны и тоже на грани краха). Впрочем, не 
исключено, что в итоге на смену действующим договорам 
придут новые договоренности. По словам источника 

”
Ъ“, 

близкого к Госдепартаменту США, в ходе одной из встреч 
весной этого года советник Совета национальной безопас-
ности по России Фиона Хилл сказала послу РФ в Вашингто-
не Анатолию Антонову: «Все, вероятно, станет намного хуже, 
прежде чем оно сможет стать лучше».

Елена Черненко

Конец гонки разоружений
Что наступит после разрыва соглашений России и США

Сергей  
Строкань, 
обозреватель

Иранское 
одиночество 
Америки

Одним из ключевых факторов, опре-
делявших состояние и температуру 
международных отношений на про-
тяжении всего 2018 года, стало воз-
вращение в них иранского кризиса. 
Накануне 40-летия драмы с амери-
канскими заложниками в Тегеране, 
в свое время ставшей одним из ми-
ровых потрясений, Иран и Америка 
вошли в новый исторический цикл 
противостояния.

Так, в 2018 году геополитика за-
ставила вспомнить об астрологии, 
в которой соединение Марса и Юпи-
тера, двух активных и при этом кон-
фликтных планет, способно вызвать 
невидимые миру волны огромной 
деструктивной силы.

Точкой отсчета в уходящем году 
стало 8 мая.

В день, когда Европа празднова-
ла победу во Второй мировой, До-
нальд Трамп потряс бывших союз-
ников по антигитлеровской коали-
ции и остальной мир заявлением об 
одностороннем выходе из договора 
об ограничении ядерной програм-
мы Тегерана, подписанного летом 
2015 года в Вене.

Ядерная «сделка века», казалось, 
предотвратившая сценарий новой 
мировой войны, о которой так мно-
го говорили на протяжении послед-
них десятилетий, оказалась под уг-
розой срыва.

Утвержденный в Вене тремя го-
дами ранее Совместный всеобъем-
лющий план действий (СВПД) стал 
крайне редким для послевоенного 
мироустройства примером позитив-
ного взаимодействия ведущих дер-
жав. Решающую роль в достижении 
договоренностей с Тегераном сыгра-
ли США и Россия.

Таким образом, отвергнувший 
СВПД Дональд Трамп выступил вне-
системным мировым лидером, счи-
тающим себя вправе ломать действо-
вавшие до него правила игры и на-
рушить договоренности, достигну-
тые в рамках коллективной дипло-
матии с участием самой же Америки 
и ее ближайших союзников.

Введя против Тегерана вначале 
первый, а затем и второй, гораздо 
более жесткий пакет односторонних 
санкций, запрещающих торговлю 
иранской нефтью, а также нанося-
щих удар по банковскому, страхово-
му, транспортному и судостроитель-
ному секторам экономики Ислам-
ской республики, Дональд Трамп 
бросил вызов не только Ирану, но и 
ведущим мировым игрокам.

США стали выкручивать руки со-
юзникам и партнерам по всему ми-
ру, требуя, чтобы односторонние ме-
ры превратились в многосторонние, 
а изоляция Ирана стала уже не при-
хотью 45-го президента США, а но-
вым глобальным проектом.

В итоге каждое крупное государст-
во сегодня вынуждено в той или иной 
форме проходить иранский тест: ис-
пытание пределов собственного суве-
ренитета и способности продолжать 
следовать тем правилам, которые су-
ществовали в мировой политике до 
прихода в нее Дональда Трампа.

Что же касается самого Ирана, то, 
еще не проиграв объявленную ему 
экономическую войну, в уходящем 
году он как минимум одержал важ-
ную моральную победу в глазах со-
юзников США по евроатлантическо-
му сообществу. Ведь со времен кри-
зиса с заложниками 1979 года они 
считали Исламскую республику ре-
гиональной империей зла — опас-
ной и непредсказуемой.

Однако, не пойдя на отказ от «ядер-
ной сделки», обвиняемый Дональдом 
Трампом в подрывной деятельности 
и пособничестве международному 
терроризму Тегеран показал себя иг-
роком, способным следовать систем-
ной политике и коллективным пра-
вилам, а не нарушать их. А преиспол-
ненный чувства собственной право-
ты американский Юпитер вместе с 
Израилем остались в иранском ядер-
ном вопросе в гордом одиночестве.

Дональд Трамп высту-
пил внесистемным 
лидером, считающим 
себя вправе нарушить 
коллективные 
 договоренности

В прошедшем году в Хельсин-
ки состоялся первый за четы-
ре года полноформатный рос-
сийско-американский саммит, 
вселивший надежду на посте-
пенную нормализацию отно-
шений между двумя странами. 
Однако вместо этого произош-
ло резкое усиление американ-
ского санкционного давления 
на Россию. Вашингтон отме-
нил встречу президентов Вла-
димира Путина и Дональда 
Трампа, которая должна была 
состояться в ноябре на полях 
саммита G20 в Буэнос-Айресе. 
А вскоре США выдвинули Рос-
сии 60-дневный ультиматум по 
Договору о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности, 
обвинив Москву в его наруше-
нии. Перспективы нормализа-
ции российско-американских 
отношений в 2019 году стали 
еще более неопределенными, 
чем были годом ранее.

Уходящий год был отмечен воз-
обновившимися усилиями по пе-
резапуску российско-американ-
ского диалога, который был прер-
ван на финальном этапе правле-
ния президента Барака Обамы и 
так и не возобновился в первый год 
правления Дональда Трампа.

Обнародование в конце 2017 го-
да, уже при президенте Трампе, но-
вой стратегии национальной без-
опасности США, в которой Россия 
была названа одной из главных уг-
роз Америке, казалось, не оставля-
ло сторонникам нормализации от-
ношений двух стран никаких шан-
сов. Наиболее ярким примером ут-
раты четкой повестки и полной 
разбалансированности механиз-
ма двустороннего взаимодействия 
к концу прошлого года стала выму-
ченная встреча президентов США 
и России на ноябрьском саммите 
АТЭС в Дананге, когда Владимир 
Путин и Дональд Трамп пообща-
лись лишь «на ногах».

В первые месяцы 2018 года рос-
сийско-американские отношения 
продолжали накапливать негатив-
ную энергию. «Дело Скрипаля» и 
химическая атака в сирийском го-
роде Дума, ответом на которую ста-
ли авиаудары США и их союзни-
ков по сирийской территории с 
риском попасть по российским во-
енным, на фоне продолжающейся 
войны санкций и взаимной высыл-
ки дипломатов порождали самые 
мрачные прогнозы.

Однако уже в апреле появились 
первые признаки того, что, несмо-
тря на продолжающийся обвал дву-
сторонних отношений, президент 
Трамп по-прежнему не отказывает-
ся от своих предвыборных обеща-
ний приложить усилия для их нор-
мализации.

В Белом доме дали понять, что 
не спешат с введением новой пор-
ции санкций, намекнув, что мно-
гое будет зависеть от действий Мо-
сквы. Курирующий в админист-
рации Трампа отношения с Росси-
ей советник по национальной без-
опасности Джон Болтон неожидан-
но встретился с российским по-

слом в Вашингтоне Анатолием Ан-
тоновым, признанным специали-
стом по контролю над вооружени-
ями, который возглавлял россий-
скую делегацию на переговорах по 
новому договору по СНВ.

Примечательно, что незадолго 
до встречи Джона Болтона и Анато-
лия Антонова Дональд Трамп позво-
нил Владимиру Путину и поздравил 
его с победой на мартовских прези-
дентских выборах. После этого в 
обеих столицах заговорили о воз-
можности первой личной встречи 
президентов двух стран, на которую 
за несколько недель до своей поезд-
ки в Брюссель на июльский саммит 
НАТО намекнул сам Дональд Трамп. 
В качестве возможного места та-
кой встречи стали называть одну из 
«нейтральных европейских столиц» 
— Вену или Хельсинки.

Рассуждая о важности такой 
встречи, сторонники новой пере-
загрузки делали упор на том, что 
личное общение двух президен-
тов, если оно все-таки состоится, со-
здаст новый, более благоприятный 
климат в отношениях Москвы и Ва-
шингтона. Опрошенные 

”
Ъ“ дипло-

маты и эксперты предупреждали, 
что отсутствие переговоров на выс-
шем уровне по Сирии, взаимодей-
ствию в военной сфере и другим 
ключевым проблемам безопасно-
сти становится просто опасным.

Готовить первый российско-
американский саммит с участием 
45-го президента США в конце ию-
ня в Москву прилетел Джон Бол-

тон. Местом проведения встречи в 
итоге был назван Хельсинки. «Ваш 
приезд в Москву вселяет в нас над-
ежду на то, что мы можем сделать 
хотя бы первые шаги к восстанов-
лению полноформатных отноше-
ний между нашими государства-
ми. Россия никогда не стремилась 
к конфронтации»,— заявил, обща-
ясь с Джоном Болтоном, Владимир 
Путин. Выразив мнение, что «рос-
сийско-американские отношения 
находятся не в самой лучшей фор-
ме», он дал понять, что нынешняя 
неблагополучная ситуация — «это 
в значительной степени результат 
острой внутриполитической борь-
бы в самих Соединенных Штатах».

По итогам первой встречи Вла-
димира Путина и Дональда Трам-
па, состоявшейся 16 июля, так и не 
было принято совместного заявле-
ния. Тем не менее президенты двух 
стран дали совместную пресс-кон-
ференцию, подтвердив, что, несмо-
тря на разногласия по Ирану, во-
просам стратегической безопасно-
сти и проекту газопровода «Север-
ный поток-2», по некоторым из во-
просов сближение позиций США и 
России и их ограниченное взаимо-
действие все же возможны. «Наши 
военные ладят. Возможно, они ла-
дят лучше, чем наши лидеры в по-
литике»,— заявил Дональд Трамп 
о взаимодействии с Москвой по си-
рийскому вопросу.

Самым неожиданным на пресс-
конференции в Хельсинки, впро-
чем, стало заявление господина 

Трампа о том, что, оказывается, 
он сомневается в выводах амери-
канских спецслужб относительно 
предполагаемого российского вме-
шательства в президентские выбо-
ры 2016 года. Более того, Дональд 
Трамп позитивно отреагировал на 
предложение Владимира Путина 
для снятия всех вопросов относи-
тельно российского следа провести 
совместную работу в соответствии 
с двусторонним Договором о взаим-
ной правовой помощи по уголов-
ным делам, подписанным на изле-
те ельцинской эпохи, в 1999 году.

Совместная пресс-конференция 
лидеров США и России и их попыт-
ка публично продемонстрировать 
готовность искать пути сближения 
стала, наверное, высшей точкой 
российско-американского диалога 
в уходящем году. После Хельсинки 
маятник двусторонних отношений 
качнулся в противоположную сто-
рону: в Белом доме бросились спеш-
но отыгрывать ситуацию назад.

Заявления Дональда Трампа, 
сделанные им в Хельсинки, вызва-
ли в Вашингтоне политическую бу-
рю. Через считаные дни после воз-
вращения президента США домой 
оппоненты Дональда Трампа обви-
нили его в излишней уступчивости 
Владимиру Путину и чуть ли не в 
предательстве национальных ин-
тересов. Лидер демократического 
меньшинства в Сенате Чак Шумер 
назвал итоги саммита в Хельсин-
ки «оскорблением всех американ-
цев: демократов, республиканцев, 

независимых», потребовав ужесто-
чить санкции. В качестве конкрет-
ного шага противники президен-
та предложили лишить Белый дом 
возможности обходить принятый 
в 2017 году обеими палатами Кон-
гресса закон «О противодействии 
противникам США посредством 
санкций» (CAATSA), обязывающий 
власти Соединенных Штатов вво-
дить санкции в отношении стран, 
закупающих российское оружие.

Во втором полугодии возросшая 
активность противников нормали-
зации отношений с Россией, при-
зывающих использовать инстру-
мент CAATSA, стала серьезным ис-
пытанием для военно-техническо-
го сотрудничества Москвы с ее ве-
дущими партнерами в Азиатско-
Тихоокеанском регионе — Кита-
ем, Индией, Индонезией.

Уже под занавес года появилось 
впечатление, что Москва и Вашин-
гтон попытаются воспользовать-
ся еще одним шансом, чтобы пере-
ломить ситуацию. Таким шансом 
должна была стать еще одна лич-
ная встреча двух лидеров, планиро-
вавшаяся на «полях» саммита G20 в 
Буэнос-Айресе (31 ноября — 1 дека-
бря). «Думаю, президенты будут об-
суждать все вопросы, которые есть 
в сфере безопасности, контроля над 
вооружениями, в региональной 
сфере, включая Ближний Восток»,— 
заявил Джон Болтон. Владимир Пу-
тин подтвердил: «Мы к этому гото-
вы и хотим этого». Однако менее 
чем за двое суток до уже анонсиро-
ванной встречи Дональд Трамп не-
ожиданно сообщил, что общаться с 
Владимиром Путиным в Буэнос-Ай-
ресе не будет, сославшись на россий-
ско-украинский инцидент в Керчен-
ском проливе. Таким образом, на 
саммите G20 произошло примерно 
то же, что и на саммите АТЭС в Да-
нанге, где полноценная встреча в 
последний момент сорвалась.

На финише года противники 
нормализации отношений с Мо-
сквой развернули наступление по 
всем фронтам. Так, США выдвину-
ли России 60-дневный ультиматум, 
грозя выйти из Договора о ликви-
дации ракет средней и меньшей 
дальности, если Москва не вернет-
ся к его выполнению. Кроме того, 
Вашингтон потребовал от европей-
ских союзников отказаться от уча-
стия в проекте газопровода «Север-
ный поток-2», строительство кото-
рого должно быть завершено в бу-
дущем году. При этом в Вашингто-
не сообщили о возможности введе-
ния новых санкций против России 
из-за инцидента в Керченском про-
ливе, призвав европейских союз-
ников присоединиться к политике 
давления на Москву.

Таким образом, российско-аме-
риканские отношения деградиро-
вали даже по сравнению с уровнем, 
на котором они находились в кон-
це 2017 года. Предпринятые попыт-
ки диалога оказались фальстартом: 
минувший год стал для Москвы и 
Вашингтона еще одним годом упу-
щенных возможностей и продолжа-
ющегося взаимного разочарования.

Сергей Строкань

Совместная пресс-конференция лидеров России и США в Хельсинки и продемонстрированная 
ими готовность искать пути сближения позиций двух стран стали, наверное, высшей точкой 
российско-американских отношений в уходящем году. Но после этого они продолжили падение  

Ложный диалог
Россия и США потеряли год
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Прошедший год стал годом триумфа 
северокорейской дипломатии. Ли-
дер КНДР Ким Чен Ын избавил свою 
страну от угрозы войны, которая бы-
ла еще вполне реальна в конце 2017 
года. Мировые лидеры выстроились 
в очередь, желая встретиться с неу-
лыбчивым человеком в глухом чер-
ном френче, который год назад был 
абсолютным изгоем. Теперь он мо-
жет выбирать, кого принять в Пхень-
яне, к кому приехать или прилететь, 
выказав особое уважение, а кого по-
ка потомить в ожидании встречи. 

В конце прошлого года Ким Чен 
Ын оказался практически в безвы-
ходной ситуации. К 22 декабря про-
тив КНДР действовало уже 10 санкци-
онных резолюций Совбеза ООН. Се-
верной Корее была запрещена почти 
вся внешняя торговля и финансовые 
операции. Президент США Дональд 
Трамп угрожал КНДР «огнем и яро-
стью». Китай и Россия, устав от упрям-
ства Ким Чен Ына, фактически при-
соединились к западной коалиции и 
перекрыли Северной Корее жизнен-
но важные потоки контрабанды.

Столкнувшись с по-настояще-
му всемирным бойкотом, Ким Чен 
Ын беспрецедентно открылся миру 
и выполнил ряд блестящих дипло-
матических маневров. Делегация 

Ким Чен Ын показал 
миру, как эффектив-
но торговать угроза-
ми и играть на слабо-
стях лидеров ведущих 
держав

В декабре 2017 года президент РФ 
Владимир Путин, посещая россий-
скую авиабазу Хмеймим в Сирии, за-
явил о разгроме террористов и воз-
вращении домой значительной части 
воинского контингента. В этом декаб-
ре похожие слова произнес президент 
США Дональд Трамп. За год, прошед-
ший между этими двумя заявлениями, 
Дамаск благодаря российской и иран-
ской поддержке вернул под свой контр-
оль большую часть территории Сирии, 
но политическое урегулирование кон-
фликта так и не продвинулось. И если 
последние полтора года основную роль 
в Сирии — как на земле, так и в полити-
ческих вопросах — играла Россия, то 
в 2019 году благодаря американскому 
уходу ключевым игроком на сирийской 
сцене может стать Турция.

Событие года
В 2018 году президент Сирии Башар Асад при 
помощи России и Ирана установил контроль 
над тремя из четырех созданных в 2017 го-
ду зон деэскалации: на юго-западе Сирии, во-
круг Дамаска (Восточная Гута) и в районе Хом-
са. Впервые с 2012 года столицу страны пере-
стали обстреливать. 

Если не считать двух контролируемых «Ис-
ламским государством» (ИГ, запрещено в Рос-
сии) «карманов» в Сирийской пустыне и на 
восточном берегу реки Евфрат, Дамаск смог 
вернуть себе все территории, за исключени-
ем тех, которые находятся под опекой Турции 
(северо-запад) и США (северо-восток). Так что 
в случае, если сирийские власти попытались 
бы взять под свой контроль и эти территории, 
они напрямую столкнулись бы с Анкарой или 
Вашингтоном.

В интервью «РИА Новости» по итогам года 
глава МИД РФ Сергей Лавров квалифициро-
вал американское военное присутствие в Си-
рии как оккупацию, а турецкое (неожиданно) 
— как легитимное. Господин Лавров обосно-
вал это тем, что Дамаск признал Меморандум 
по урегулированию ситуации вокруг зоны де-
эскалации Идлиб, подписанный 17 сентября 
в Сочи министрами обороны Турции и Рос-
сии. Любопытно, что до этих слов главы МИД 
РФ как Москва, так и Дамаск заявляли, что ту-
рецких, равно как и американских, военных 
в Сирию никто не звал. Правда, в целом на ту-
рецкое военное присутствие Россия закры-
вала глаза, поскольку Анкара координиро-
вала свои действия с Москвой. США же в по-
следнее время все более активно вмешива-

лись в вопросы, касающиеся политического 
будущего Сирии.

Решение Дональда Трампа вывести амери-
канские войска из Сирии, озвученное под ко-
нец года, может существенно изменить рас-
клад сил в урегулировании сирийского кон-
фликта. Сергей Лавров назвал эту инициативу 
«шагом в правильном направлении», подчерк-
нув, что пока нет ясности, как она будет реали-
зована и будет ли реализована вообще. 

Россия по собственному опыту знает, на-
сколько это непросто. Неслучайно президент 
РФ Владимир Путин несколько раз заявлял об 
окончании активной части военной кампании 
в Сирии и о сокращении там российского во-
енного присутствия. В последний раз это бы-
ло год назад на авиабазе Хмеймим, где прези-
дент РФ заявил: «задача борьбы с вооруженны-
ми бандами» в Сирии «в целом решена». Но бо-
евые действия российскому контингенту при-
шлось продолжить. 

Про планы вывода американских военных 
из Сирии пока известно немного. Упоминает-
ся лишь, что вывод 2 тыс. военных может за-
нять 60–100 дней. При этом Вашингтон наме-
рен продолжать участвовать в антитеррори-
стической коалиции. Согласно твитам Дональ-
да Трампа, США будут координировать вывод 
своих войск с Анкарой. 

Именно Турции президент США доверил ра-
зобраться с группировкой ИГ. «Президент Эрдо-
ган очень убедительно сообщил мне, что унич-
тожит все, что осталось от ИГ в Сирии»,— на-
писал Дональд Трамп после второго за десять 
дней телефонного разговора с Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом. А газета The Washington Post 
приводит крайне любопытную фразу, 14 декаб-
ря сказанную, по данным газеты, президентом 
США в разговоре с его турецким коллегой: «Она 
(Сирия.— 

”
Ъ“) ваша. Я ухожу». 

Пока в американо-турецких договоренно-
стях много неясного. Например, распростра-
няется ли данный Вашингтоном Турции карт-
бланш на удары по курдским группировкам (на 
что нацелена сама Анкара), будут ли США и Тур-
ция координировать вопросы политического 
урегулирования в Сирии, и если да, то будет ли 
Анкара по-прежнему согласовывать свои дей-
ствия с партнерами по «астанинской тройке» — 
Россией и Ираном.

Весь этот год американские дипломаты ре-
шали задачу, как перетянуть Анкару на свою 
сторону и разрушить «астанинскую тройку». 
Пока, несмотря на резкое потепление в отно-
шениях с США, Анкара, похоже, не намере-
на отказываться от прежних партнеров, хотя 
теперь может претендовать на центральную 

роль в сирийском урегулировании. Она уже 
пытается взять процесс под свой контроль. 
Весьма показательным в этом смысле оказал-
ся саммит лидеров РФ, Турции, Франции и Гер-
мании в Стамбуле 27 октября. Впервые за од-
ним столом собрались представители «аста-
нинской тройки» и «малой группы» по Сирии 
(США, Франция, Германия, Великобритания, 
Саудовская Аравия, Иордания и Египет). Сам-
мит мог бы стать политическим триумфом не 
только Анкары, но и всей «астанинской трой-
ки». Но итог оказался не таким, как надеялись 
в Москве.

Разочарование года
Для Москвы самым главным результатом стам-
бульского саммита стал озвученный четырь-
мя лидерами призыв завершить формирова-
ние сирийского конституционного комите-
та до конца этого года. Для России это было 
равнозначно признанию Западом «астанин-
ской тройки». Напомним, что решение о со-
здании комитета было принято 30 января на 
Конгрессе сирийского национального диа-
лога, прошедшем по инициативе РФ в Сочи. 
Как подчеркнул Сергей Лавров, конгресс «вы-
вел из стагнации» женевский переговорный 
трек под эгидой ООН, дав шанс на продвиже-
ние хотя бы на одном направлении сирийско-
го урегулирования. 18 декабря «астанинская 
тройка» передала представителям ООН согла-
сованный при ее участии между правительст-
вом Сирии и оппозицией список кандидатур 
в конституционный комитет.

Однако ООН отказалась немедленно одо-
брить работу, на которую «тройка» потратила 
почти год, так как западные страны заподоз-
рили, что в список попало слишком много сто-
ронников сирийского правительства. В Москве 
считают, что «тройка» свои обязательства вы-
полнила, а западные страны нарушают приня-
тые ими же в Стамбуле решения. Как бы то ни 
было, надежды, возлагаемые на прорыв в си-
рийском урегулировании, в уходящем году не 
оправдались.

Если «малая группа» и «Астана» не при-
дут к компромиссу, новому спецпосланнику 
генсека ООН по Сирии Гейру Педерсену, ко-
торый приступает к работе 7 января, придет-
ся начинать работу заново. Но есть шанс, что 
теперь Анкара сможет уговорить Вашингтон 
признать список. В любом случае, вопросы о 
том, как будут складываться отношения меж-
ду США и Турцией и в чем будет заключать-
ся работа «астанинской тройки», становятся 
главными для Сирии в 2019 году.

Марианна Беленькая

Вывод в пользу Турции
В 2019 году Анкара может сыграть центральную роль 
в сирийском урегулировании

КНДР приняла участие в Олимпиа-
де в Южной Корее. После этого Ким 
Чен Ын трижды встретился со своим 
южнокорейским коллегой Мун Чжэ 
Ином и трижды съездил в Китай, от-
дав дань уважения председателю 
Си Цзиньпину и восстановив ком-
фортный для того образ подчинения 
«младшего» корейского брата «стар-
шему» — китайскому.

12 июня состоялась первая в исто-
рии встреча президента США Дональ-
да Трампа и Ким Чен Ына. Она свела 
опасность войны к нулю: глава Бело-
го дома назвал своего недавнего про-
тивника «очень умным молодым че-
ловеком» и даже отменил кое-какие 
из военных учений с Южной Коре-
ей. Ким Чен Ын взамен в расплывча-
тых выражениях пообещал Дональ-
ду Трампу когда-нибудь разоружить-
ся, заставив того от радости объявить, 
что проблема почти решена. Лишь 
главы России и Японии пока обделе-
ны встречей с «молодым маршалом» 
и, несмотря на заявления в стиле «не 
очень-то и хотелось», испытывают от 
этого видимый дискомфорт.

Никаких реальных шагов к дену-
клеаризации КНДР не сделала: ядер-
ные объекты не закрыты, инспекто-
ры МАГАТЭ никуда не допущены, чи-
сло ракет и боезарядов по-прежнему 
неизвестно. Не сделав ничего сущест-
венного, Ким Чен Ын превратил Рос-
сию и Китай из своих противников в 
защитников. Теперь они вместе под-
талкивают Совбез ООН к смягчению 
санкций, а КНР еще и активно постав-
ляет в КНДР оборудование для произ-
водства газа из угля, которое позволя-
ет снизить их негативный эффект. До-
нальд Трамп делает вид, что все идет 
по плану, и готовится к новому сам-
миту. На нем Ким Чен Ын несомненно 
пообещает американскому президен-
ту еще больше, чтобы забыть об этом 
сразу после вылета с места встречи.

Время работает на лидера КНДР: 
через полтора года США вступят в пе-
риод предвыборной борьбы и про 
сдерживание Пхеньяна все забудут. 
В то же время будет углубляться тор-
говая война между США и Китаем, и 
открытие шлюзов китайской контра-
банды в КНДР на полную мощность — 
лишь вопрос времени. Зачем поддер-
живать внешнюю политику того, кто 
желает разрушить твою экономику? 

Ким Чен Ын продемонстрировал 
всему миру, как эффективно торго-
вать угрозами и играть на слабостях 
лидеров ведущих мировых держав. 
Его стратегия вряд ли принесет про-
цветание народу КНДР, но выжива-
ние государства в обозримой пер-
спективе точно обеспечит.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20077,62 (+750,56)
РТС 1056,61 (+3,44)
FTSE 100 6553,68 (−132,31)

DAX 30 10322,08 (−311,74)
DJIA* 22434,70 (−443,75)
NASDAQ Composite* 6425,24 (−129,12)

*На 19:08.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.12.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.12.18
Австралийский доллар 48,5853
Английский фунт 87,1766
Белорусский рубль** 32,0503
Датская крона* 10,5071

Доллар США 68,8762
Евро 78,3880
Индийская рупия*** 97,9468
Казахский тенге*** 18,2657

Канадский доллар 50,6517
Китайский юань* 10,0211
Норвежская крона* 78,6366
СДР 95,5981

Сингапурский доллар 50,1501
Новая турецкая лира 13,0169
Украинская гривна* 25,0984
Шведская крона* 75,9812

Швейцарский франк 69,3827
Японская иена*** 62,0870
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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удручают заместителя 
шеф-редактора

Ренату Ямбаеву

Факт снижения в 2018 году доверия 
россиян правительству и прочим ин-
ститутам власти, включая президен-
та, уже не может скрывать даже ВЦИ-
ОМ. Среди бизнесменов, настроения 
которых изучали PwC и НАФИ, та же 
тенденция. Даже в обласканном вни-
манием и субсидиями сельском хо-
зяйстве в зеленой графе «доверяю» 
только 46% респондентов — и это са-
мая высокая цифра.

Причины легко понять, прочи-
тав новогодние колонки журнали-
стов делового блока 

”
Ъ“, и в них, меж-

ду прочим, почти ничего не говорит-
ся о пенсионной реформе или по-
вышении НДС. По сути, это сборник 
историй о некомпетентности и бес-
помощности. Баллады о непродуман-
ных, неработающих или грозящих 
коллапсом механизмах госрегулиро-
вания, сюжеты о том, как «проскочи-
ли чудом», не благодаря, а вопреки за-
мыслам чиновников.

Что мы видим, оглядываясь на 
2018 год?

Перевод на ручное управление и 
фактически полное госрегулирова-
ние одного из ключевых для России 
топливного рынка — задуманная ре-
форма споткнулась о страх перед на-
родным гневом. Государственные же-
лезные дороги вытрясающие сотни 
миллиардов из клиентов на никому 
не нужные стройки века. Очередной 
«прорывной» российский граждан-
ский самолет, на который нет ни де-
нег, ни деталей. Гриф «секретно», кото-
рый ничего на самом деле не скрыва-
ет, а только портит имидж компаний, 
пытающихся его применять. Олега 
Дерипаску и Виктора Вексельберга, 
отказавшихся от ключевых активов 
для их спасения от гнева США и вза-
имодействующих с американским 
Минфином теснее, чем с российским 
правительством. Заблокированный 
государством Telegram, который пре-
красно работает.

Экс-главу Росалкогольрегулирова-
ния Игоря Чуяна, которого объявили 
в международный розыск вовсе не по-
тому, что на своем посту он несколько 
лет заливал страну дешевой водкой 
сомнительного происхождения. Нет, 
проблема в том, что он задел интере-
сы партнера по небольшому ОФК-бан-
ку Николая Егорова (да, того самого).

Что у нас впереди?
Возможное продление соглаше-

ния государства с нефтяниками по 
ценам на бензин, даже если они ста-
билизируются. Изменение схемы фи-
нансирования строительства жилья, 
звучащее для девелоперов похорон-
ным маршем. Закон о «суверенном 
интернете» и скрытое подорожание 
сотовой связи. Перестройка господ-
держки промышленности по нико-
му пока не ясной схеме. Цензура в ки-
но и консолидация интернет-торгов-
ли. Уход с российского рынка запад-
ных лекарств под давлением сомни-
тельного качества дженериков и мно-
го других интересных событий.

В общем, легкого чтения на празд-
никах я вам обещать, увы, не могу. 
Как и российскому государству — 
улучшения уровня доверия граждан 
и бизнеса в 2019 году.

правила  
игры

Легкого чтения 
на праздниках я вам 
обещать, увы, не мо-
гу. Как и российскому 
государству —  
улучшения уровня 
доверия граждан 
и бизнеса в 2019 году

Уходящий год мог ока-
заться ничем не приме-
чательным для рынка то-
плива, если бы в целом 
стандартный рост цен на 
нем не совпал со сменой 
президента и правитель-
ства. На фоне поворо-
та политического колеса 
власти были вынужде-
ны ввязаться в неравную 
борьбу — как с ценами, 
так и со своими же реше-
ниями. По счастливому 
стечению обстоятельств 
и благодаря падению цен 
на нефть у правительства 
есть шанс объявить себя 
победителем до того, как 
рынок будет окончатель-
но дестабилизирован. 
Но поскольку перспекти-
вы разрешения в головах 
чиновников дилеммы 
между социальным спо-
койствием и рыночны-
ми принципами не вид-
но, следующий кризис, 
пусть и, скажем, в 2025 
году, неизбежен.

«Последней каплей ста-
ло, судя по всему, требование 
премьера Владимира Пути-
на снизить цены на бензин. 
После этого заявления повы-
шать цены на топливо ком-
паниям было уже опасно. 
Цены на автобензин искус-
ственно зажаты и удержива-
лись, работа рынка заменена 
совещаниями с руководст-
вом нефтекомпаний у вице-
премьера…» Так мои коллеги 
весной 2011 года описывали 
попытки властей побороть 
тот бензиновый кризис — са-
мый серьезный с точки зре-
ния роста цен с 2005 года, а 
если сделать поправку на ин-
фляцию, то даже с 2004 года.

Прошло еще семь лет. Вла-
димир Путин сменил премь-
ерское кресло на президент-
ское, Игорь Сечин — каби-
нет вице-премьера на офис 
в «Роснефти», а мой коллега 
Александр Гудков, чью замет-
ку я цитировал выше,— свой 
продавленный стул в 

”
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на куда более приличный в 
офисе Санкт-Петербургской 
биржи нефтепродуктов. А я, 
сидя на том продавленном 
стуле и отчаявшись отыскать 
иной прием, пишу новогод-
нюю колонку в стиле «найди 
10 отличий».

В самом деле, ну что мы 
заладили: «Кризис, кризис!» 
Да было такое уже 20 раз. Вот 
в 2017 году цены на топливо 
выросли на 7%, и кризиса не 
было, и никто не умер, а если 
и умер, то никто не заметил. 

А в этом году 9% — два про-
центных пункта разницы, а 
уже, кажется, конец всему, и 
крик до небес, и на заправ-
ках шланги заворачиваются, 
и чиновники в Белом доме 
не спят ночами, чтобы при-
думать конструкцию, кото-
рая разрушит все, что те же 
самые люди придумали по-
завчера. Едва ли грань меж-
ду кризисом и его отсутст-
вием проходит между 9% и 
7% — наверное, для кризи-
са нужны более зримые про-
явления, вроде массового за-
крытия заправок, митингов 
населения, даже волнений, 
как во Франции. Разве было 
что-то подобное в 2018 году? 
Не было.

Напряженность чувство-
валась, но ее источник, на 
мой взгляд, скрывался вовсе 
не на топливном рынке. То, 
что подобные кризисы в Рос-
сии случаются каждые семь 
лет, едва ли совпадение, а 
скорее более чем логичная 
привязка к смене политиче-
ского цикла — от президент-
ских выборов 2004 года до 
выборов в Госдуму в 2011 го-
ду, предшествовавших очень 
важным выборам 2012 года. 
В этом году в смену цикла по-
пала и долго откладывавша-
яся пенсионная реформа. 
Власти решили, что рост цен 
на топливо — это уже пере-
бор, и надо что-то делать. А 
когда государство начинает 

вмешиваться в работу рын-
ка, тут обычно и случаются 
кризисы.

Именно так было в 2011 
году, когда в начале года роз-
ничные цены искусственно 
сдерживались перед выбора-
ми, при этом одновременно 
повысили акцизы (дежавю, 
не так ли?) и ввели запрет на 
продажу топлива «Евро-2». И 
все еще могло обойтись, если 
бы тогда цены на нефть не вы-
росли с $90 за баррель до $120 
за три месяца. Дело в итоге за-
кончилось введением загра-
дительной экспортной пош-
лины на бензин.

итоги года/ 
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С литром разобрались
Как рынок топлива пережил смену политического цикла

Биткойн  
полюбит тишину
Что идет на смену  
криптовалютной лихорадке

Прошлый год мы заканчивали предположением, 
что биткойновый хайп 2017 года опишут в экономи-
ческих учебниках как «тюльпановую лихорадку» но-
вейшего времени. В конце 2018 года многое намека-
ет, что опишут уже достаточно скоро: звездный час 
биткойна позади, и можно приступать к летописям. 
С другой стороны, государство начало решительные 
действия в части регулирования новой отрасли, и яв-
ный практический интерес к ней показали инсти-
туционалы, включая тяжелую промышленность. 
Их проекты более локальны и специализированы, 
но также более реалистичны и стабильны.

Год назад стоимость биткойна била рекорды: 17 декабря 
2017 года она составляла $19,7 тыс. за монету, что стало аб-
солютным максимумом. Но уже в первом квартале 2018 года 
рынок обвалился. Падение цен на биткойн и другие основ-
ные криптовалюты продолжалось, перемежаясь небольши-
ми коррекциями, весь год. Общая капитализация рынка к се-
редине декабря, по данным CoinMarketCap, упала до $114 мл-
рд, тогда как на максимумах она превышала $800 млрд.

Падало и настроение у криптоэнтузиастов. 2018 год стал 
шоком для большинства инвесторов, которые не были про-
фессионалами крипторынка. «Большая часть осталась разоча-
рованной,— считает сооснователь и партнер блокчейн-про-
екта Tokenbox Владимир Смеркис.— Прежде всего в ICO, так 
как вторая половина года уже не смогла повторить кратных 
показателей прибыли и тех цифр, что мы наблюдали в 2017-
м и начале 2018 года». «Рынок криптовалют из-за падения кур-
са стал менее обсуждаемым»,— согласен управляющий парт-
нер ICONIC Сергей Якубанец.

Росту оптимизма не способствовало и поведение мировых 
регуляторов. Анонимные операции с криптовалютами запре-
тили на крупнейшем азиатском рынке цифровых активов — 
в Южной Корее. Жесткие правила лицензирования крипто-
валютных бирж ввели в Японии. Блокировать доступ к зару-
бежным торговым площадкам для своих граждан начал Ки-
тай, полностью запретил операции с криптовалютами Катар. 
На фоне многочисленных хакерских атак и вывода средств в 
криптовалютах крупнейшие мировые банки (JP Morgan, Bank 
of America, Capital One, Lloyds Bank) отказывались от услуг по-
купки цифровых активов в своих карточных программах.

Только Европа сохраняла относительную безмятежность: 
оттуда почти не поступало тревожных новостей — скорее, 
наоборот. Так, в Германии биткойн признали средством пла-
тежа. Целый пакет легализующих рынок законов принят на 
Мальте. Как самые дружественные к криптовалютам юрис-
дикции в рейтингах весь год фигурировали Швейцария, Гиб-
ралтар, Эстония, Дания. Именно там предпочитают регистри-
ровать свои компании российские участники крипторынка. 
Сама же Россия весь год сосредоточенно работала над крипто-
валютным законодательством, но ничего не создала. То есть 
создала, но не до конца.
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На границах 
возможного
Чему блокировка Telegram 
научила чиновников 
и пользователей

Блокировка Telegram в России начиналась как остро-
сюжетный сериал, а превратилась в мыльную опе-
ру. Неудача в попытке ограничить работу мессендже-
ра в России обнажила важную проблему для властей: 
возможности механизмов цензуры и блокировок в 
интернете имеют границы и нуждаются в совершен-
ствовании. Вопрос о том, остаются ли границы чисто 
техническими, может решиться уже в 2019 году.

«Это бомба для журналистов»,— говорил в апреле глава Ро-
скомнадзора Александр Жаров перед началом блокировки 
Telegram. Батальные аллегории оказались удачными: жер-
твой стал не только незаконопослушный мессенджер, но и де-
сятки мирных компаний, которые использовали интернет. 
В какой-то момент казалось, что контузию получил и сам Ро-
скомнадзор, в надежде зацепить Telegram бросившийся бло-
кировать миллионы IP-адресов.

 А ведь у государства уже были довольно успешные кампа-
нии по блокировке. Например, когда в 2016 году запретили 
LinkedIn, сложностей не возникло: и сейчас без VPN зайти в 
крупнейшую в мире деловую социальную сеть не получится. 
Но даже в истории с RuTracker в том же году пришлось слож-
нее. Заблокированный по заявкам правообладателей тор-
рент-трекер упорно отказывался идти на дно, постоянно со-
здавая новые зеркала и рассказывая пользователям, как обхо-
дить блокировки. Александр Жаров радовался падению тра-
фика у сайта RuTracker и предрекал ему скорую гибель без 
рекламодателей. Между тем зеркала торрент-трекера до сих 
пор легко находятся в поисковых системах и открываются без 
специальных средств.

Для властей прозвенел тот самый тревожный звоночек: 
не все в интернете можно прикрыть по щелчку пальцев. По-
настоящему это стало видно на примере Telegram, когда ков-
ровые блокировки IP-адресов не помогли ограничить доступ 
к мессенджеру, а магазины приложений отказались его уда-
лять. От бессилия Роскомнадзору пришлось сменить ритори-
ку с «блокировки» на «деградацию» доступа к Telegram и заго-
ворить об оттоке рекламодателей из мессенджера. Ни о какой 
окончательной блокировке речи уже не шло.
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Квартиры раскладывают по банкам
Почему строительный рынок снова будет меняться
Для девелоперов жилья 
началась черная поло-
са. Весь уходящий год чи-
новники и законодатели 
готовили почву для де-
монтажа существующего 
фундамента, на котором 
стоит отрасль,— они сде-
лали все возможное, что-
бы ужесточить правила 
привлечения денег поку-
пателей квартир. Теперь 
застройщикам придется 
приготовиться к новому 
переделу рынка, где глав-
ным действующим ли-
цом становится банков-
ское лобби. Пессимисты 
в отрасли уже заговори-
ли о ее коллапсе в тече-
ние полугода.

Моя коллега купила две 
квартиры — одну себе, дру-
гую родителям — в одном и 
том же подмосковном ком-
плексе, где строительство 
остановилось после того, как 
она заплатила застройщику 

всю сумму. На вопрос, зачем 
она решила вложить все яй-
ца в одну корзину, отвечает: 
«Было дешево». Коллега не 
хочет признавать, что покуп-
ка квартиры на этапе котло-

вана — это инвестиция, ко-
торая с точки зрения рисков 
ничем не отличается, напри-
мер, от приобретения акций 
или золота. У таких сделок 
есть свои опасности: драгме-
талл может подешеветь бы-
стро, а котировки акций — 
рухнуть всего лишь из-за об-
ещания высокопоставленно-
го лица «вызвать доктора» не 
очень понятливому владель-
цу компании.

Как показали события 
2018 года, в сегменте жи-
лищного строительства по-
чти в одночасье с рынка мо-
жет исчезнуть огромная 
компания. Так произошло 
с теперь уже бывшим круп-
ным девелопером Подмо-
сковья Urban Group. После 
того как у компании стали 
наблюдаться хронические 
срывы сроков строительст-
ва, банки отозвали аккреди-
тацию объектов, на которые 
выдавали ипотеку, а Росре-

естр перестал регистриро-
вать новые договоры доле-
вого участия. Достраивать 
объекты для 19,5 тыс. доль-
щиков теперь приходится за 
государственный счет. Но на 
самом деле эффект гораздо 
шире: громкий удар о землю 
Urban Group запустил земле-
трясение, которое изменит 
всю отрасль.

Еще в 2017 году в Кремле 
заговорили об отказе от до-
левого строительства, пере-
воде рынка на проектное фи-
нансирование и эскроу-сче-
та, когда привлеченные от 
покупателей жилья средст-
ва резервируются в уполно-
моченных банках до оконча-
ния строительства. Но тогда 
это выглядело скорее как по-
желание, весьма удаленная 
перспектива.

итоги года/  
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Борьба за права 
дольщиков, по сути, 

обернулась 
укреплением 

банковского лобби 
на рынке жилищного 

строительства
— Халиль Аминов,

редактор отдела  
потребительского рынка
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итоги года / инвестиции и финансы
Банки начали сбор  
биометрических  
данных клиентов. 

Сбор информации, которая позволит  
клиентам банков получать их услуги  
дистанционно, был организован в 400  
отделениях банков. Пока процесс сдер
живается технически и организационно

Промсвязьбанк (ПСБ)  
утвердили опорным  
банком ВПК. В марте  

через Агентство по страхованию  
вкладов Банк России докапитализировал  
ПСБ на 113 млрд руб. Впоследствии банк  
был передан на баланс Росимущества, которое  
до конца года внесло в его капитал еще 25 млрд руб.

ВТБ подписал согла-
шение о приобретении  
75% акций банка «Воз-

рождение» у Bonum Capital. 
Дочерний банк Промсвязьбанка  
был выставлен на продажу еще в начале 
года. Но поиск реального инвестора,  
а также суды отодвинули покупку

01.0718.01 14.08113
миллиардов 

рублей

Бойтесь своих желаний — 
они имеют свойство сбываться. 
Вот, например, мечты россий-
ских властей о росте значимо-
сти отечественных инвесторов 
начали осуществляться: в этом 
году впервые в истории их доля 
на фондовом рынке превысила 
долю нерезидентов. Однако что-
бы не растерять достижения, 
власти должны обеспечить рост 
экономики и защиту внутрен-
него инвестора. Иначе от рынка 
 останется одно название.

Минувший год запомнится рын
ку как время самого жесткого за по
следние четыре года политическо
го и экономического давления за
падных стран на Россию, прежде 
всего США. Неудивительно, что в та
ких условиях международные инве
сторы активно сокращали присут
ствие на российском финансовом 
рынке. По оценкам 

”
Ъ“ основанным 

на данных BofA Merrill Lynch, за не
полный год инвесторы забрали из 
фондов, ориентированных на рос
сийский фондовый рынок, более 
$1 млрд. Еще около $2 млрд было 
выведено через глобальные и непу
бличные фонды, оценил аналитик 
MidLincoln Ованес Оганисян. В по
следний раз столь стремительно ин
весторы выводили в 2013 году, тогда 
за год только из российских фондов 
ушло  более $3 млрд.

Однако нынешний массовый ис
ход на удивление слабо повлиял на 
рынок. За тот же период рублевый 
индекс Московской биржи вырос 
более чем на 11%. Долларовый ин
декс РТС потерял около 5%, но боль
шинство мировых — 10–26%. Рань
ше столь значительные оттоки инве

стиций из российских фондов неиз
бежно приводили к снижению ин
дексов минимум на 15%. Ведь ино
странцы оставались ключевыми 
держателями free float российских 
акций. Перед кризисом 2008 года на 
международных инвесторов прихо
дилось свыше 60% бумаг в свобод
ном обращении, к концу 2013 года 
им принадлежало уже 70%. Поэто
му любые изменения в настроени
ях и поведении иностранцев приво
дили к росту волатильности на рос
сийском рынке.

Ситуация начала меняться с 2014 
года, а 2018й можно считать пере
ломным: в середине года доля ино
странцев упала ниже контрольной, а 
к началу декабря, по оценке Ованеса 
Оганисяна, приблизилась к 40%.

Однако обвала рынка не прои
зошло, так как исход иностранцев 
компенсировало встречное движе
ние средств внутренних инвесто
ров. В первую очередь это касается 
частников, которые на фоне паде

ния депозитных ставок начали в ка
честве альтернативы выбирать ин
вестиционные продукты. По оцен
кам 

”
Ъ“, их суммарный объем вло

жений в акции в январе—сентябре 
достиг почти 1,4 трлн руб., вдвое 
превысив показатель 2017 года. Еще 
на треть, до 1,9 трлн руб., увеличи
ли вложения в акции банки, НПФ, 
страховые компании. Сбылась меч
та российских властей, ставивших 
задачу взращивания внутренних 
 инвесторов.

Но замещение внешних инвесто
ров внутренними несет риски. Изза 
сужения списка инвесторов снижа
ется ликвидность бумаг и растет во
латильность. Параллельно россий
ские компании активно сокращают 
объем акций в свободном обраще
нии вплоть до полного ухода с пу
бличного рынка. В первом полуго
дии в рамках buyback крупнейшие 
эмитенты выкупили акции на 39 мл
рд руб., а масштабных IPO давно не 
проводили. Это снижает возможно
сти инвесторов по диверсификации 
вложений. Падение спроса на инвес
тиционные услуги ведет и к перето
ку квалифицированных кадров в 
другие страны. Ряд зарубежных бан
ков, среди которых ING, Morgan 
Stanley, Deutsche Bank, работавших 
в Москве, заявили о сокращении от
дельных направлений бизнеса.

При этом оживление финансо
вого рынка невозможно без стиму
лирования экономического роста и 
защиты прав инвесторов. Иначе его 
могут покинуть и внутренние игро
ки, без которых рынок может пре
вратиться в государственный рас
пределитель.

Виталий Гайдаев

Мечта резидента
От правительства ждут изменения инвестиционного климата

Президент США Дональд Трамп, 
подписывая в середине 2017 го-
да закон «О противодействии 
противникам Америки посред-
ством санкций», вероятно, от-
давал себе отчет, какие трудно-
сти это принесет экономике 
России, но вряд ли мог предви-
деть побочные эффекты. Пра-
вительство РФ, ЦБ и другие го-
сорганы приложили в 2018 году 
немало усилий для противодей-
ствия новым рискам, засекре-
чивая всевозможную рыноч-
ную информацию. В результате 
прозрачность российской эко-
номики формально снизилась, 
но реально скрывать мало что 
удается.

Риски новых американских санк
ций за проведение операций с рос
сийской оборонкой привели к тому, 
что в 2018 году с завидной регуляр
ностью стали появляться постанов
ления, указания и поправки, наделя
ющие российское правительство 
правом скрывать ту или иную ин
формацию. Сначала это касалось 
банков и нефинансовых компаний, 
позже расширилось на НПФ, страхо
вые компании, платежные системы, 
биржи, клиринговые организации, 
депозитарии и т. д.

Засекретить структуру собствен
ности, сделать ее непубличной — 
самый простой выход. А поскольку 
стала вполне реальной угроза вто
ричных санкций, касающихся уже 
контрагентов, работающих с ком
панией, попавшей под ограниче
ния, правительство пошло дальше 
и разрешило скрывать информа
цию дочерним и внучатым структу
рам. Причем не только данные о бе

нефициарах, но и о составах прав
ления и советах директоров, суще
ственных фактах, крупных сдел
ках, финансовой отчетности и т. д. 
Кульминацией может стать запуск 
секретной фондовой биржи на оф
шорном острове Русский для ли
стинга попавших под санкции эми
тентов. Можно представить сцену 
из Зазеркалья, как на этой бирже 
законспирированные инвесторы 
будут тайно прикупать акции и об
лигации невидимых компаний по 
неиз вестной цене.

Однако, как показала практика, 
скрывать информацию не так уж 
просто. Так, в документах о структу
ре владельцев Меткомбанка вместо 
попавшего под санкции Виктора 
Вексельберга красуется «дыра», пря
мо свидетельствующая о его доле. В 
другом случае эмитент забыл убрать 
информацию о попавших под санк
ции акционерах из ежеквартального 
отчета эмитента. Наблюдательный 
совет Промсвязьбанка был случайно 

раскрыт правительственным распо
ряжением со списком кандидатов в 
этот орган управления.

Крымский РНКБ «в соответствии с 
актом правительства» престал в 
ежеквартальной отчетности раскры
вать данные о ликвидности, доста
точности капитала, размере деби
торской и кредиторской задолжен
ности, финансовых результатах и 
т. д. Но всю ту же информацию или 
данные, на базе которых ее легко по
лучить, банк спокойно раскрывает 
ежемесячно на сайте ЦБ. А когда 
Промсвязьбанк не раскрыл отчет
ность по РСБУ на сайте ЦБ, его основ
ные показатели можно было рекон
струировать с точностью до рубля, 
вычтя из публикуемых регулятором 
общих показателей сектора данные 
остальных игроков.

Зато иногда под предлогом защи
ты от санкций не раскрывается ин
формация, которая реально не несет 
никаких рисков. Так, например, тот 
же РНКБ засекретил не только состав 
совета директоров, но и зачемто ин
формацию о том, какое вознагражде
ние этот орган получает.

Это лишь самые очевидные про
махи, которые может обнаружить 
любой желающий, разбирающийся 
хоть немного в финансах на люби
тельском уровне. Очевидно, что у 
крупного иностранного государства 
инструментов существенно больше, 
начиная с классической разведки и 
заканчивая кибершпионажем. Поэ
тому с большой степенью вероятно
сти жертвы в виде отказа от прозрач
ности экономических субъектов с 
целью защиты от санкций принесе
ны совершенно напрасно.

Виталий Солдатских

Защита по Мольеру
Засекреченные данные стали секретом Полишинеля

Нынешний массовый  
исход нерезидентов  
на удивление слабо  
повлиял на рынок

— Виталий Гайдаев,
старший корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т А

Жертвы на алтарь  
защиты от санкций 

принесены  
совершенно напрасно

— Виталий Солдатских,
корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т А

Доллару не прикажешь
За последние десять лет доля ни разу 
не опускалась ниже 12%, но это было 

в далеком и достаточно благополучном 2007 году, 
а в  последние пять лет пороговым значением остаются 
17%. В кризисные периоды доля валютных вкладов 
 взлетает до 30–35%.

В результате граждан, еще толком не отошедших 
от удара дубинкой пенсионной реформы, успокаивали 
всем миром, уверяя, что дедолларизация «не означает 
полный отказ от доллара», «не затронет обычных граж
дан» и так далее и тому подобное. Глава Сбербанка 
 Герман Греф признался, что сам держит депозиты в че

тырех валютах, включая доллары, швейцарские франки 
и евро. Вдруг оказалось, что Минфин, Минэкономики 
и Банк России уже разработали комплекс стимулиру
ющих мер по более удобному использованию других 
валют. А с Китаем, Индией и Турцией, основными парт
нерами прежде всего в военнотехнической отрасли, мы 
вроде как уже перешли на расчеты в национальных ва
лютах (что при более внимательном взгляде оказывается 
сильно натянутым утверждением).

Между тем успокаивающая тактика могла быть сов
сем иной — просто объяснить, что ничего особо нового 
не происходит. Ведь на самом деле дедолларизация 
идет естественным чередом и без заклинаний чиновни
ков. Несмотря на легкую панику в августесентябре, гра

ждане в целом сокращают валютные вложения в банках. 
Этому способствуют и низкие ставки по валюте, и низкая 
инфляция. Стабилизация в экономике, пусть без радуж
ных перспектив по росту, в том числе и зарплат, также 
способствует накоплению в рублях.

Доля операций банков с долларами уменьшается 
в пользу евро как на биржевом, так и на внебиржевом 
рынке (хотя разрыв остается многократным). В опре
деленной степени снижение интереса к доллару опре
деляется внешнеторговым оборотом. С начала 2013 
года доля поступлений в американской валюте в целом 
сократилась с 90% до почти 70%. Особенно это замет
но в отношениях со странами еврозоны. Тем более что 
сама Европа стремится в последнее время уйти от рас

четов в долларах, по крайней мере за энергоносители. 
Со странами ЕАЭС Россия уже перешла на 80% в расче
тах на национальные валюты. Даже доля расчетов в дол
ларах с крупнейшим сейчас внешнеторговым партнером 
Москвы Пекином снижается, хотя и не слишком быстро.

Таким образом, дедолларизация идет неуклонно, 
но медленно. И ускорить этот процесс, вопреки ло
зунгам чиновников и страхам граждан, очень сложно. 
Более половины валютных резервов России до сих пор 
в долларах, и снижать долю никто не собирается. Даже 
информацию о резком снижении вложений в амери
канские гособлигации (с почти $100 млрд в начале года 
до $14 млрд в сентябре) ЦБ не подтверждает. Регуля
тор действует довольно консервативно и вряд ли будет 

радикально сокращать активы в основной резервной 
валюте мира с самими высокими рейтингами.

Процесс радикального сокращения долларовых 
расчетов может растянуться на пятьдесять лет, признает 
 Андрей Костин. Ведь предпочтение всегда будут отдавать 
свободно конвертируемым валютам, и в этом смысле 
конкурентов у доллара почти нет. По данным SWIFT, его 
доля в мировых расчетах составляет около 40%, евро — 
30–35%. Около 10% расчетов проводятся в английских 
фунтах стерлингов, на китайский офшорный юань прихо
дится всего лишь около 2%, столько же у швейцарского 
франка, гонконгского доллара или канадского доллара. 
Рубль в этом списке занимает скромные 0,2–0,3%.

Дмитрий Ладыгин
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итоги года / инвестиции и финансы
Банк России впер-
вые за четыре года  
повысил ключевую 

ставку. Повышение на 0,25 п. п.,  
до 7,5% мотивировано, в частности, 
ожиданием новых санкций и напря-
женностью на финрынке. В декабре 
ЦБ поднял ставку до 7,75%

Контроль над ФГ «Будущее» 
перешел от O1 Group  
Бориса Минца к офшору 

RT&I.  Передача занимающей шестое  
место по активам, но убыточной  
пенсионной группы новому владельцу  
происходила в рамках урегулирования  
общей задолженности Бориса Минца

Индекс ММВБ  
достиг историчес- 
кого максимума  

(2501,78 пункта).  
Этот результат почти на 20% превысил  
значение индекса на конец прошлого года.  
Вместе с тем индекс РТС, рассчитываемый в долларах,  
по-прежнему ниже исторического максимума более чем в два раза

14.0907.09 03.10 2501,78
пункта

Год назад по итогам банкротств 
и санаций банков казалось, что 
доли государства в секторе уве
личиваться уже, по сути, некуда, 
но 2018 год открыл новые воз
можности. На этот раз выросли 
сами госбанки. Причем, несмо
тря на всю благородную ритори
ку о поддержании частных игро
ков, такое развитие событий во 
многом провоцирует ЦБ. В резуль
тате сектор становится все менее 
привлекательным, владеть бан
ком уже не столько престижно, 
сколько опасно. Развивают биз
нес лишь отдельные частные иг
роки, и, скорее, вопреки, а не бла
годаря ситуации в отрасли.

К концу 2018 года в топ-5 крупней-
ших банков по активам остался только 
один без государственного участия. А 
доля госбанков с учетом санирован-
ных ЦБ «Открытия», Бинбанка, Пром-
связьбанка (ПСБ) и их дочерних струк-
тур достигла 70%. В принципе, можно 
сказать, ничего нового: расклад сил 
был понятен еще год назад. Но как раз 
в момент, когда уже казалось, что госу-
дарство закончило победный захват 
банковского сектора, обнаружились 
новые тенденции.

Госструктуры и госбанки начали 
тасовать активы между собой. Каза-
лось бы, формальность. Но происхо-
дит передача так, что каждая трансак-
ция приводит только к росту государ-
ственных активов. Например, ПСБ пе-
решел от ЦБ к Росимуществу, прихва-
тив по дороге из разных источников 
почти 500 млн руб. в капитал, готовит-
ся к поступлению еще 1 трлн руб. кре-
дитов от других игроков, а также полу-
чению Связь-банка (33-е место по ак-
тивам) и «Глобэкса» (68-е место) от 
Внешэкономбанка.

У госбанков постепенно складыва-
ется свой мир с более дешевыми ре-
сурсами, лоббистскими возможностя-
ми, полной поддержкой со стороны 
властей. Вот ВТБ «по просьбе» ЦБ ока-
зался вынужден купить совсем нема-
ленький банк «Возрождение» (37-е ме-
сто по активам). Начав, сложно остано-
виться, к тому же тут и там сидят «устав-
шие собственники» хороших частных 

банков. И вот в рамках расширения се-
ти ВТБ приобретает Саровбизнесбанк 
и Запсибкомбанк. Более органически, 
но не менее стремительно растет и 
другой государственный игрок — По-
чта-банк,— проникая во все большее 
число почтовых отделений.

Куда же смотрят частные банкиры? 
Где они вообще? В России, по статисти-
ке ЦБ, 490 банков. Посчитать, сколько 
из них госбанков (больших и малень-
ких), довольно сложно, но вряд ли на-
берется более трех десятков. Осталь-
ные — частные игроки, особняком 
стоят банки иностранных групп, та-
кие как Райффайзенбанк, Юникре-
дит-банк, Росбанк, ХКФ-банк, ОТП-
банк, Ситибанк и другие. Таких тоже 
несколько десятков. Они, как и гос-
банки, живут в своем мире — с фонди-
рованием материнских структур без 
задач агрессивного роста и необходи-
мости принимать собственные стра-
тегические решения.

Но остается масса частных банков, 
с которыми ничего не происходит. Ка-
жется, банкиры устали. Бизнес, кото-
рый приносил неплохие прибыли, 
сейчас сопряжен с высокими риска-
ми. «Быть банкиром стало уже не мод-
но, а опасно, риск отзыва лицензии 
существует почти для каждого, а по-
следствия для собственников при 
этом печальны,— говорит собеседник 

”
Ъ“, специализирующийся на сдел-

ках по M&A в банковском секторе.— 
Многие ищут выход из бизнеса, но по-
купателей почти нет, даже госбанки 
не слишком настроены на сделки, а 
ЦБ за каждого не попросит». Ситуация 
выглядит так, будто владельцы банков 
просто сидят и выжидают, когда поя-
вится шанс выйти из бизнеса с мини-
мальными потерями.

И это неудивительно: выживать 
банкам становится все сложнее. ЦБ, 
чтобы не отставать от прогрессивной 
Европы, вводит требования Базель-
ского комитета, увеличивающие над-
бавки по капиталу. Для госбанков про-
блема решается просто — за счет бюд-
жета, а частным собственникам при-
ходится вкладывать свои средства. 
При этом ЦБ требует от банков и инве-
стиций в развитие новых технологий, 
и усиления информбезопасности. 
Традиционный же бизнес — привле-
чение средств и кредитование — не 
приносит прежних доходов, посколь-
ку ЦБ жестко ограничивает ставки.

Но даже в таких условиях находят-
ся частные банки, которые не только 
выживают, а растут. Альфа-банк, кото-
рый стремится не отставать от госбан-
ков, подкупая клиентов если не деше-
выми кредитами, то сервисом. Тинь-
кофф-банк, идущий своей дорогой 
технологий без оглядки на госигро-
ков. Совкомбанк, который приобрета-
ет банки и портфели. На начало 2018 
года банк, по данным рэнкинга «Ин-
терфакс», занимал 15-е место по акти-
вам, по итогам трех кварталов — уже 
13-е и скоро присоединит Росевро-
банк (42-е место по активам). Экспо-
банк Игоря Кима также активно поку-
пает-продает небольшие хорошие 
банки, ряд игроков поменьше.

Секрет успеха этих игроков, воз-
можно, в том, что их владельцы — 
банкиры по призванию, понимаю-
щие, что переждать не получится. Но 
появление таких фигур — явление во 
много случайное и плохо прогнозиру-
емое. Чтобы сбылись ожидания ЦБ об 
изменении тренда на огосударствле-
ние банковской системы, его явно не-
достаточно.

Светлана Самусева

По званию и призванию
Что могут противопоставить госбанкам частные игроки

Взаимодействие судебной и за
конодательной систем в России 
можно описать в терминах диа
лектического материализма — 
при резком увеличении числа 
исков происходят качествен
ные изменения правил. Один 
из важных переходов по всем 
признакам должен был прои
зойти в 2018 году: на фоне массо
вой расчистки банковского сек
тора тяжбы Агентства по стра
хованию вкладов (АСВ) с гражда
нами, снявшими деньги неза
долго до банкротства банков, 
стали массовыми, выявив серь
езную проблему в регулирова
нии. Но вопрос оказался непод
властен законам диалектики: 
анонсированные поправки 
по защите вкладчиков до сих 
пор не приняты, что чревато 
 новым витком конфликта.

«В природе качественные измене-
ния — точно определенным для каж-
дого отдельного случая способом — 
могут происходить лишь путем ко-
личественного прибавления»,— пи-
сал Фридрих Энгельс в «Диалектике 
природы». В этом смысле систему за-
щиты вкладчиков в России можно 
смело назвать природным явлени-
ем. Ибо на фоне низкого качества за-
конотворчества при параллельной 
активизации усилий ЦБ по расчист-
ке банковского сектора ее развитие 
во многом идет именно по этой схе-
ме: возникает проблема, подаются 
иски, они становятся массовыми, 
корректируются нормы. Но иногда 
даже законы природы дают сбой.

По количеству банков пик рас-
чистки пришелся на 2015–2016 годы, 
но судебные разбирательства — про-
цесс небыстрый, и в целом ряде слу-
чаев волна гнева докатывалась до ре-
гуляторов спустя год-два. Одна из се-
рьезных ударила в начале 2018 года, 
когда стали очевидными проблемы 
вкладчиков, которым «повезло» за-
брать деньги незадолго до отзыва ли-
цензии у банка.

АСВ оспаривало снятие физли-
цами вкладов, если это произошло 
в течение месяца перед отзывом ли-

цензии, а у банка тогда была карто-
тека неисполненных платежных по-
ручений других клиентов. Агентст-
во расценивало это как подозритель-
ную операцию, нарушающую права 
других кредиторов. Суды же кри-
тически относились к аргументам 
граждан, удовлетворяя иски АСВ. 
Вкладчикам нужно было вернуть 
деньги в банк, а затем обращаться 
за страховым возмещением и стано-
виться в очередь кредиторов, если 

вклад превышал 1,4 млн руб. При-
чем из-за долгих процедур гражда-
не сталкивались с проблемой, когда 
снятые деньги могли быть ими уже 
 потрачены.

Такая практика существовала и 
раньше, но масштабы расчистки 
банковского сектора сделали ее дей-
ствительно заметной. Только к 
вкладчикам Татфондбанка были по-
даны сотни исков. Но лишь после то-
го, как ситуация попала в СМИ, а 
вкладчики, объединившись в сою-
зы, пожаловались президенту, госу-
дарство признало наличие пробле-
мы. АСВ смягчило позицию и отозва-
ло сотни исков, вкладчиков поддер-
жал ЦБ, депутаты пообещали до кон-

ца года принять поправки, ограни-
чивающие оспаривание операций 
по снятию вкладов.

Лицом к гражданам повернулись 
и суды. Сначала Верховный суд РФ 
вынес решение в пользу вкладчика 
банка «Унифин», признав, что нельзя 
отменять все сделки по снятию 
средств лишь потому, что они совер-
шены в течение месяца до отзыва у 
банка лицензии. Судам надо учиты-
вать добросовестность вкладчиков и 
не применять к АСВ пониженный 
стандарт доказывания, ведь слабой 
стороной здесь являются именно гра-
ждане. Затем начала разворачиваться 
практика и нижестоящих инстан-
ций. В результате к концу года итоги 
судебных тяжб, например в деле 
Межтопэнергобанка, продемонстри-
ровали, что подход судов кардиналь-
но изменился: доводы вкладчиков, 
которые раньше не работали, стали 
не просто приниматься во внима-
ние, а ложиться в основу решений.

Однако вместе со смягчением 
правоприменения внесение попра-
вок застопорилось — сначала участ-
ники законотворческого процесса 
погрязли в обсуждении величины 
уступок, на которые они готовы пой-
ти, а затем про инициативу и вовсе 
забыли на фоне других важных дел. 
Можно было бы заключить, что все в 
порядке, просто заработал другой 
природный механизм и мы наблю-
даем эволюционное явление: одна 
система (судебная) взяла на себя 
функцию другой (регуляторной). Тем 
более что ЦБ вроде бы снизил темпы 
расчистки банковского рынка.

Но судебная практика — дама из-
менчивая, и никто не сможет гаран-
тировать, что подход к проблеме не 
будет снова пересмотрен. Сохране-
ние старых норм закона остается 
фактором риска, а на подходе новые 
пострадавшие: банк «Югра» — круп-
нейший по числу вкладчиков игрок, 
у которого ЦБ за пять лет расчистки 
отозвал лицензию,— был признан 
банкротом только в октябре этого го-
да, то есть все споры по нему еще 
впереди.

Анна Занина

Законотворчество  
против природы
Почему не появились новые правила  
защиты вкладчиков

Ожесточенные споры вокруг но-
вых норм шли весь год. К маю уда-
лось принять в первом чтении за-
конопроекты «О цифровых финан-
совых активах», «О краудфандинге» 
(в части ICO) и «О цифровых правах» 
(поправки к Гражданскому кодексу). 
Но осенью на ситуацию внезапно по-
пытался повлиять крупный бизнес, 
выступив под флагом РСПП с жест-
кой критикой основы будущего за-
конодательства. Был анонсирован 
новый вариант регулирования, ко-
торый, впрочем, в виде документа 
до широкой публики не дошел. «По-
ка никаких существенных отклоне-
ний от ранее заявленной концеп-
ции не планируем»,— констатиро-
вал профильный вице-премьер Мак-
сим Акимов.

Но даже буксующий демарш 
РСПП показал, что Россия следует 
мировым тенденциям в развитии 
крипторынка: везде на фоне охла-
ждения непрофессиональных инве-

сторов к нему начали проявлять рас-
тущий интерес институционалы и 
крупные компании, включая про-
мышленность. «Раньше компании 
хотели просто тестировать техноло-
гию блокчейн, теперь появляются 
предметные запросы на ее примене-

ние в тех сегментах, где она может 
быть экономически эффективна. Мы 
увидим больше проектов в таких 
сферах, как логистика, финансы, ин-
формационная безопасность»,— от-
мечает господин Якубанец. Соосно-
ватель и гендиректор криптобанка 
Wirex Дмитрий Лазаричев указыва-
ет на движение к специализации 
блокчейна по отраслям (медицина, 
госсектор, страхование, платежи, об-
разование), а также на развитие и по-
пуляризацию стейблкойнов.

«Возможно, этот тренд даст новый 
толчок к распространению крипто-
валют в платежных операциях биз-
неса и на рынке p2p-переводов»,— 
говорит он. При этом, резюмирует 
господин Смеркис, в любом случае 
не стоит ждать таких ралли, как год 
назад, и весь 2019 год, а может и 2020-
й, станет «прохладным» временем 
для рынка. Так что окончательно хо-
ронить крипторынок, пожалуй, ра-
но. Но писать про «тюльпановую ли-
хорадку» XXI века уже в самый раз.

Мария Сарычева

Биткойн полюбит тишину
Лозунг советских времен  
про кухарку, которая при жела
нии может управлять государ
ством, в  наше время звучал бы 
несколько иначе. «Даже ученик 
средней школы может при же
лании взломать банкомат или 
банк»,— говорили в 2018 году спе
циалисты по информационной 
безопасности. Активное вовлече
ние в киберпреступления люби
телей и новичков стало трендом, 
и если крупные банки могут про
тивостоять этой волне, то у игро
ков второго и третьего эшелонов 
ожидаются серьезные проблемы.

В 2018 году киберугрозы стали так 
актуальны, что даже в Банке России не 
гнушались личностным анализом пре-
ступников. Романтизация образа хаке-
ра может толкать молодежь на опасную 
тропу, предостерегал первый замести-
тель главы профильного департамента 
ЦБ Артем Сычев. Если раньше хакер 
воспринимался как компьютерный ге-
ний и крутой специалист, то сейчас по-
рог входа снизился. «Уже не надо долго 
и упорно писать вредонос самому,— 
поясняет директор Positive Techno-
logies Алексей Новиков.— Можно ку-
пить все необходимое в даркнете по 
сходной цене». Даже если новоиспе-
ченный хакер не определился со спе-
циализацией, то ему помогут универ-
сальные трояны по типу «два в одном»: 
хочешь — данные похищай, хочешь — 
удаленно устройством управляй.

Ярким примером хакерского набо-
ра «для чайников» можно считать «Кот-
лету». К набору прилагалась подроб-
ная инструкция, позволявшая 
вскрыть банкомат чуть ли не с закры-
тыми глазами: как прятаться от камер 
наблюдения, какую взять одежду, ка-
кие сверла лучше использовать, какой 
выбрать мешок для денег. Стоил ком-
плект $5 тыс. Да, накупив программ 
для взлома, начинающий хакер нере-
дко быстро приходит к пониманию, 
что они устарели: защита тоже не сто-
ит на месте. Но на помощь новичкам 
всегда готовы прийти старшие товари-
щи, предоставляющие сервисное со-
провождение к продаваемым вредо-
носным программам. По словам ана-

литика Digital Security Александра Ев-
стигнеева, наборы для взлома банко-
матов часто продают уже с сопрово-
ждением, гарантирующим обновле-
ние по мере латания дыр в защите. 
Стоимость «гарантийного обслужива-
ния» может составлять от $1–10 тыс.

Киберновички уже засветились в 
дерзких ограблениях. В хищении 
средств в сентябре 2018 года в Банке 
жилищного финансирования следы 
какой-либо известной киберкрими-
нальной структуры выявлены не бы-
ли, хакерам удалось вывести полови-
ну из 6 млн руб., на которые они поку-
шались. Расширяющийся спрос фор-
мирует и предложение, в том числе 
благодаря социальной инженерии, ко-
торая часто идет рука об руку с кибе-
ратаками. По словам главы управле-
ния расследования мошенничества 
банка «Ренессанс Кредит» Сергея Афа-
насьева, новоявленные «помощники 
хакеров» выходят в даркнет и продают 
базы, к которым получили доступ в 
связи исполнением своих обязаннос-
тей. Нередко профессионалы вербуют 
сотрудников компаний и банков, име-
ющих доступ к важной информации.

На фоне всего этого киберпреступ-
ность очень помолодела. По словам 
зампреда Сбербанка Станислава Куз-
нецова, более трети киберпреступле-
ний совершают школьники 14–15 лет. 

Если честно, для матери подростка 13 
лет это звучит страшновато. Вот так ру-
гаешь сына, что он часами за компью-
тером сидит и «дурью мается», а он не 
мается, может быть, вовсе, а профес-
сию хакера осваивает. Зато среди про-
фи, отмечают эксперты, нет одиночек, 
они работают в хорошо организован-
ных группах. Причем, как показал 
2018 год, настолько хорошо организо-
ванных, что даже потеря ключевого 
игрока их не останавливает.

Так, в апреле задержали лидера 
группировки Cobalt, которая была гро-
зой банковского рынка весь 2017 год 
и, только по данным ЦБ, украла 1 млрд 
руб. Эксперты по кибербезопасности 
прогнозировали затишье минимум на 
полгода. По факту же рассылки возоб-
новились через месяц, и в течение года 
фиксировались экспертами Positive 
Technologies более 50 раз. Группиров-
ка трижды меняла инструментарий. 
Не покидала рынок Silence со своими 
традиционными пятью рассылками в 
год. Есть и хакерский «стартап» года с 
двумя рассылками по банкам: инстру-
ментарий, методы атак и ряд других 
артефактов не позволяют соотнести 
эту группировку с уже известными.

Эксперты сходятся во мнении, что 
тренд установился надолго. Будут 
профи, которые либо работают в груп-
пе и охотятся за большими деньгами, 
либо просто поставляют ПО. Будут 
«юные пионеры», желающие денег 
сразу и готовые рискнуть. Вовлечение 
новичков уже в этом году дало ежек-
вартальный рост киберинцидентов 
примерно на треть.

Крупные финансовые структуры 
еще могут противостоять этим угро-
зам, тратя значительные средства на 
поддержание многоуровневой систе-
мы защиты. Сбербанк ежедневно фик-
сирует две-три атаки, однако, по заве-
рениям его главы Германа Грефа, хаке-
ры не проникли даже за первый кон-
тур защиты. Но банки второго и треть-
его эшелонов, которые нередко не со-
блюдают даже основы кибергигиены, 
уязвимы к примитивным атакам на-
чинающих. И потери для некоторых 
могут быть критическими.

Вероника Горячева

Год кибершкольника
Как меняется лицо хакеров на финансовом рынке

Быть банкиром стало  
уже не модно, а опасно,  
риск отзыва лицензии 

существует почти  
для каждого, а последствия 

для собственников  
при этом печальны

— Светлана Самусева,
корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т А

Сохранение старых  
норм закона остается 

фактором риска,  
а на подходе  

новые пострадавшие:  
банк «Югра» — крупнейший 
по числу вкладчиков игрок,  

у которого ЦБ  
за пять лет расчистки 

отозвал лицензию
— Анна Занина,

руководитель арбитражной группы

Ц И Т А Т А

Вот так ругаешься на сына, 
что он часами  

за компьютером сидит  
и «дурью мается»,  

а он не мается, может 
быть, вовсе, а профессию 

хакера осваивает
— Вероника Горячева, 

корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т А

Окончательно хоронить 
крипторынок,  

пожалуй, рано. Но писать 
про «тюльпановую 
лихорадку» XXI века  

уже в самый раз
— Мария Сарычева,

старший корреспондент отдела финансов
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В наступающем 2019 году исте-
кают заключенные девять лет 
назад газовые контракты меж-
ду «Газпромом» и «Нафтогазом 
Украины». Эти договоренности 
сразу стали поводом для споров 
и конфликтов, и их завершения 
стороны должны были ждать 
с облегчением. Но пока компа-
нии погрязли в судебных рас-
прях с неизвестным итогом, 
 которые мешают им начать на-
стоящие переговоры, несмотря 
на крайне высокие ставки для 
обеих сторон. И кажется, что 
единственный фактор, кото-
рый заставит их сдвинуться 
с места,— приближение зимы.

Почти каждому из нас со студенче-
ских времен знакомо неприятное 
слово «дедлайн». Но все мы нередко 
оставляем дела на последний мо-
мент, надеясь, что проблема исчезнет 
сама собой. Похоже, именно так от-
носятся к истечению в 2019 году 
транзитного контракта «Газпром» и 
«Нафтогаз», хотя соглашение позво-
ляет обоим зарабатывать миллиарды 
долларов на продаже газа в Европу и 
его транспортировке соответствен-
но. У компаний остался всего год на 
то, чтобы либо решить долго копив-
шиеся проблемы во взаимоотноше-
ниях, либо сорвать дедлайн, поста-
вив бизнес под угрозу.

Нужно признать, что заключен-
ные в 2009 году контракты на тран-
зит и поставку российского газа на 
Украину стали предметом споров 
еще до того, как на них высохли чер-
нила. Киев всегда считал контракты 
невыгодными, особенно в том, что 
касается условий покупки газа. По-
сле событий 2014 года «Нафтогаз» за-
теял судебный пересмотр обоих кон-
трактов, что вылилось в арбитраж-
ный процесс длиной в 3,5 года с вза-
имными претензиями на $50 млрд. 
Но даже эту возможность начать сов-
местную жизнь с чистого листа сто-
роны упустили. Вердикт Стокгольм-
ского арбитража обязал «Газпром» 
выплатить «Нафтогазу» $2,6 млрд. И 
теперь российская монополия пря-

чет активы по всей Европе от прину-
дительного взыскания, а украинская 
компания тратит силы в попытках 
их найти и арестовать.

Складывается ощущение, что сто-
ронам просто некогда вести перегово-
ры о том, как они будут работать с 
2020 года, хотя этот вопрос принци-
пиален. Украина, оставшись без тран-
зита российского газа, навсегда поте-

ряет ключевой источник дохода — га-
зотранспортную систему, которую 
придется на 80% законсервировать. 
Более того, Киеву придется еще и 
вкладывать для поставки газа на вос-
ток страны, который всегда физиче-
ски снабжался из России. Наконец, за-
купка газа в Европе по реверсной схе-
ме станет для Украины существенно 
более затратной, поскольку его при-
дется действительно физически пере-
мещать на сотни километров, вместо 
того чтобы, как сейчас, делать своп в 
трубе с транзитным.

«Газпрому» же отсутствие контрак-
та с Украиной грозит повторением 
кризиса 2009 года, только в большем 
масштабе. Хотя компания торопится 

со строительством обходных газопро-
водов — «Турецкого потока» и «Север-
ного потока-2»,— внутриевропейские 
газопроводы на этих маршрутах не 
будут полностью готовы к 2020 году. 
Использовать потоки на полную мощ-
ность не получится. Между тем сейчас 
европейские потребители, как с гор-
достью сообщал глава компании 
Алексей Миллер, выбирают макси-
мальные объемы газа по долгосроч-
ным контрактам. Как «Газпром» будет 
объяснять клиентам факт, что он сни-
жает поставки в разгар зимы, как раз-
дираемая войной Ливия?

С точки зрения здравого смысла 
России и Украине в любом случае при-
дется договориться о продолжении 
транзита, хотя пока стороны делают 
вид, что в этом нет срочной необходи-
мости. По традиции в переговорах 
участвует Еврокомиссия, которая яв-
но больше всех заинтересована в их 
успехе. Но в обсуждениях не будет 
практического смысла, пока «Газ-
пром» и «Нафтогаз» продолжают су-
дебные баталии по соглашениям 
2009 года. «Газпром» требует в арби-
траже разрыва этих контрактов, но 
сейчас невозможно сказать, принесет 
ли новый вердикт суда шанс на нача-
ло настоящих переговоров или даст 
новый повод для обострения кризи-
са. Москве и Киеву остается только 
продолжать игру в гляделки, пока го-
рят последние дедлайны.

Конечно, в глубине души все 
участники этого трагифарса увере-
ны, что как-нибудь все обойдется. 
Что на флажке в последний момент 
под бой курантов будет подписано 
хотя бы временное соглашение, ко-
торое позволит Венгрии и Словакии 
не замерзнуть в новогоднюю ночь. 
Но «Газпром», естественно, примет 
все возможные предупредительные 
меры: заполнит подземные хранили-
ща в Европе под завязку и скупит тан-
керы с сжиженным газом сколько 
сможет. Ведь тогда можно будет про-
должать игру с позиции силы, как 
«Газпром» привык, пока не появится 
иней на ресницах.

Ольга Мордюшенко

Эта зима уже близко
О чем России и Украине придется договариваться  
в 2019 году

В 2018 году верфь «Звезда», 
 подконтрольная «Роснефти», 
«Роснефтегазу» и Газпромбанку, 
окончательно сменила Объеди-
ненную судостроительную кор-
порацию (ОСК) в роли нацио-
нального проекта для возрожде-
ния отрасли. Почти безгранич-
ное финансирование, лучшие 
кадры, готовность государства 
на любые преференции, может, 
и позволят создать обещанную 
президенту «суперверфь». Но 
опыт «нацпроектов промышлен-
ного возрождения» показывает, 
что успеха стратегия не гаранти-
рует, примером тому — и ОСК, 
и гражданский авиапром.

В уходящем 2018 году участникам 
судостроительной отрасли стало по-
нятно, что «суперверфь» «Звезда» на 
Дальнем Востоке — это новый нац-
проект, на благо которого придется 
трудиться всем. Так что помимо 
200 млрд руб., которые в верфь вло-
жит государство, столько же может 
выделить ВЭБ. Судя по рассказам 
источников 

”
Ъ“, руководство завода 

вообще не ограничено в материаль-
ных ресурсах. К этому стоит приба-
вить административный ресурс гла-
вы «Роснефти» Игоря Сечина, кото-
рый добился привлечения на «Зве-
зду» заказов не только от «Роснефти», 
но и от «Газпрома», «Совкомфлота», 
НОВАТЭКа и других компаний. Сами 
судостроители на вопрос, будут ли 
они бороться за тот или иной кон-
тракт, все чаще разводят руками — 
«если заказчик не пойдет по пути за-
купки у единственного поставщика».

Фактически «Звезда» — это новая 
попытка сделать то, что не совсем уда-
лось почти 12 лет назад. В 2007 году 
для «эффективной» работы судострое-
ния «в условиях глобальной конку-
ренции» создали ОСК, в которой со-
брали 80% отрасли. Занимавший тог-
да пост первого вице-премьера Сер-
гей Иванов говорил, что перед Росси-
ей стоят масштабные задачи по строи-
тельству добывающих морских плат-
форм для шельфа, спецсудов для пере-

возки углеводородов — газовозов и 
химовозов. Но к 2018 году ситуация 
мало изменилась: большая часть 
крупнотоннажного флота для нефте-
газовых компаний по-прежнему стро-
ится за рубежом и ходит под ино-
странным флагом.

Что нового на очередном витке па-
триотического судостроения? Рито-
рика более или менее сохранилась, 
но воплотить национальные мечты 
должна одна верфь. Всех созывают на 
«Звезду». В течение 2018 года Минпро-
мторг менял Кодекс торгового море-
плавания, ограничивая доступ судов 
зарубежной постройки на Севмор-
путь, и разрабатывал требования по 
локализации их строительства в РФ. 
Причем в одной из версий документа 
при ужесточении правил для всего 
рынка предлагалось дать «Звезде» 
преференции, разрешив ей только 
владеть проектной документацией и 
формировать корпуса.

Избирательный подход объясняет-
ся тем, что «Звезда» призвана строить 
суда, которые в России никогда не де-

лали, в том числе высокотехнологич-
ные танкеры и газовозы. Почти офи-
циально признается, что как мини-
мум в первое время отсутствие компе-
тенций будет компенсировано за счет 
тесной работы с верфями Южной Ко-
реи. В отрасли опасаются, что речь 
идет о профанации кооперации, если 
условному танкеру Aframax, постро-
енному в Южной Корее, на «Звезде» 
просто «прикрутят шильдик». Осенью 
«Звезда» разместила тендер на достав-
ку из Кореи кормы и носовых секций 
для нефтяного танкера (самых слож-
ных частей корпуса), что лишь под-
твердило эти опасения. Особенно со-
беседников 

”
Ъ“ среди потенциальных 

заказчиков судов раздражает то, что 
стоимость строительства на «Звезде» 
может быть на 50% выше, чем в Корее.

Но жалобы уже мало на что могут 
повлиять: развитие «Звезды» идет се-
мимильными шагами. Уже сейчас на 
верфи работает почти 2 тыс. человек, 
в том числе управленцы (набранные, 
кстати, из ОСК), о которых хорошо от-
зываются в отрасли. С учетом финан-
совых ресурсов «Звезда» может рас-
считывать на кооперацию не только с 
иностранцами, но и с российскими 
верфями — в частности, по сверхмощ-
ному атомному ледоколу «Лидер».

Что ж, концентрация ресурсов и 
попытка получить компетенции че-
рез «прорывные проекты» — тради-
ционный подход российского госу-
дарства к решению проблем в маши-
ностроении. Но он давал спорные ре-
зультаты. Например, гражданский 
авиапром возрождали через дорого-
стоящий SSJ 100 с привлечением ино-
странных партнеров и жестким дав-
лением на покупателей. В итоге полу-
чился самолет, который даже летает, 
но мало, потому что часто ломается и, 
по сути, не заменяет Airbus и Boeing. 
Поэтому теперь ресурсы бросают на 
новую «священную корову» — МС-21, 
с которым тоже проблемы. Так что ни 
деньги, ни административный ре-
сурс не могут стать гарантией успеш-
ности «Звезды».

Анастасия Веденеева

Сизифов ренессанс
«Суперверфь» «Звезда» как очередная попытка 
возрождения судостроения в России

В глубине души 
все участники этого 

трагифарса уверены, что 
как-нибудь все обойдется. 
Что на флажке под бой 

курантов будет подписано 
хотя бы временное 

соглашение, которое 
позволит Венгрии 

и Словакии не замерзнуть 
в новогоднюю ночь

— Ольга Мордюшенко,
обозреватель отдела бизнеса
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Концентрация ресурсов 
и попытка получить 
компетенции через 

«прорывные проекты» — 
вполне традиционный 

подход российского 
государства к решению 

проблем в машиностроении. 
Но он давал неоднозначные 

результаты
— Анастасия Веденеева,

специальный корреспондент  
отдела бизнеса
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1 января исполнится 56 лет владельцу компании «Снегири Девелопмент» Александру Чигиринскому
2 января исполнится 61 год председателю совета директоров GHP Group Марку Гарберу
2 января исполнится 51 год предпринимателю Олегу Дерипаске
3 января исполнится 58 лет президенту управляющей компании «Интеррос» Владимиру Потанину
4 января исполнится 55 лет председателю правления Юникредит-банка Михаилу Алексееву
4 января исполнится 52 года председателю Внешэкономбанка Игорю Шувалову

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Введен в строй  
Керченский  
(Крымский) мост. 

Началось движение легковых  
автомобилей и автобусов, для грузо-
виков мост стоимостью 228 млрд руб.  
открыли в октябре. Поезда по мосту 
должны пойти в декабре 2019 года

Объявлено о санкциях 
США против российского 
бизнеса — Олега Дерипаски, 

Виктора Вексельберга и др., а также  
их активов. 19 декабря объявлено  
о подготовке снятия санкций  
с «Русала», En+ и «Евросибэнерго»  
при выполнении ряда условий

Началось ручное  
регулирование цен  
на топливо. На совещании  

у вице-премьера Дмитрия Козака  
из-за роста цен было решено снизить 
акцизы и заморозить цены на АЗС  
нефтекомпаний с 1 июня. 31 ноября  
заморожены и мелкооптовые цены

16.0506.04 30.05228
миллиардов 

рублей

Сейчас правительство справилось 
с похожим кризисом, также вызван-
ным ростом цен на нефть на фоне по-
вышения акцизов и сдерживания 
цен на заправках, с куда большим ис-
кусством. Заградительные пошлины, 
которые Белый дом держал за пазу-
хой как последний аргумент, так и не 
достали. Биржа нефтепродуктов, со-
зданная вице-премьером Игорем Се-
чиным в нынешнем качестве имен-
но после кризиса 2011 года, выжила 
даже после атаки в этом году господи-
на Сечина уже как главы «Роснефти». 
Физического дефицита нефтепродук-
тов, не считая локальных проблем с 
зимним дизтопливом, не было вооб-
ще. Притом что во второй половине 
года, после соглашений с нефтяника-
ми о заморозке цен на заправках, те 
почти не росли.

Эта благостная картина на самом 
деле пугает, поскольку позволяет ду-
мать, что правительство может серь-
езно вмешаться в работу рынка и 
выйти сухим из воды. Между тем 
всем просто очень повезло, что цены 
на нефть в начале ноября начали па-
дать, и разница в стоимости топлива 
между внешним и внутренним рын-
ком, существовавшая большую часть 
года, исчезла. Иначе стратегия сдер-
живания цен привела бы к локаль-
ным дефицитам топлива, сокраще-
нию нефтепереработки и паниче-
ским настроениям на рынке. Белый 
дом ввел бы пошлины, а возможно, и 
еще более разрушительные для отра-
сли инструменты регулирования.

Корень проблем едва ли исчезнет, 
пока руководство страны будет счи-
тать, выражаясь словами вице-премь-
ера Дмитрия Козака, что стоимость 

топлива «в России, нефтяной стране, 
должны расти в пределах инфля-
ции», одновременно выступая за ры-
ночное ценообразование и против 
госрегулирования цен. Остается над-
еяться, что цены на нефть останутся 
достаточно низкими, чтобы реализо-
вать эти не вполне сочетаемые подхо-
ды, но не настолько низкими, чтобы 
вызвать у Минфина искушение 
вновь повысить акцизы. Хочется по-
желать, чтобы заключенные до конца 
марта соглашения с нефтяниками не 
продлевались, мы вновь увидели ста-
бильный, неприятный рост цен на 
заправках, который, как обычно, ока-
жется по карману. Отягчающих об-
стоятельств не возникнет, топлив-
ный кризис будет признан завершив-
шимся, а следующий наступит, по 
традиции, в каком-нибудь 2025 году.

Юрий Барсуков

С литром разобрались
с13

Благостная картина  
на самом деле пугает, 

поскольку  
позволяет думать, 
что правительство  

может серьезно вмешаться 
в работу рынка  

и выйти  
сухим из воды
— Юрий Барсуков,

руководитель группы ТЭК
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При положительном значении рост цены бензина опережает инфляцию
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Российский авиатранспорт по-
ставил власти перед непростым 
выбором — либо снизить уро-
вень конкуренции, допустив 
крах ряда перевозчиков, либо 
посадить сектор на иглу госдота-
ций. Оба варианта не выглядят 
привлекательно. Первый приве-
дет к социальным проблемам, 
второй превратит еще недавно 
успешную отрасль в еще одного 
постоянного просителя бюджет-
ных средств.

Уходящий год внешне прошел 
для российской гражданской авиа-
ции спокойно: ее не сотрясали ни 
банкротства перевозчиков, ни гром-
кие отставки. Глядя на растущий пас-
сажиропоток, который по итогам 
января—ноября побил историче-
ские рекорды, достигнув 107,8 млн 
человек, легко сделать напрашива-
ющийся вывод о здоровом развитии 
авиатранспорта.

Но в диссонанс с этой благопо-
лучной картиной вступают финан-
совые показатели. В январе—сентя-
бре, то есть с учетом высокого сезо-
на, российские авиакомпании полу-
чили общий убыток в размере 19 мл-
рд руб., к концу года он может до-
стигнуть 39 млрд руб. В отрасли си-
туацию объясняют ростом цен на то-
пливо и очередным ослаблением ру-
бля. Серьезность проблемы в декаб-
ре подтвердил дефолт пятой в стра-
не Utair по кредитам.

Традиционно высококонкурент-
ный российский рынок авиаперево-
зок оказался в положении, когда да-
же небольшое (в расчете на один би-
лет) увеличение затрат приводит к 
проблемам почти у всех игроков. 
Авиаторы сами устанавливают цены 
на билеты, но из-за высокой конку-
ренции не могут переложить расту-
щие расходы на пассажиров. В усло-
виях стагнации экономики и низко-
го потребительского спроса главной 
причиной роста пассажиропотока 
стал продолжающийся не первый год 

демпинг — так называемое скрытое 
субсидирование пассажира.

Влияние конкуренции на цено-
вую политику авиакомпаний под-
тверждается колебаниями средней 
цены на билеты. По данным ГК «Аэро-
клуб» (организует деловые поездки 
для корпоративных клиентов), цены 
синхронно выросли в 2016 году по-
сле краха «Трансаэро». Тогда перелет 
из Москвы в Петербург подорожал на 
8%, в Екатеринбург — на 12%, в Сочи 
— на 1%. Наблюдая рост цен, перевоз-
чики приступили к увеличению фло-
та. Но уже в 2017 году цены на билеты 
упали ниже уровня 2015 года: билет 

из Москвы до Петербурга подешевел 
на 14%, до Екатеринбурга — на 17%, 
до Сочи — на 17%. Компании жертво-
вали прибылью ради заполнения са-
молетов, чтобы иметь возможность 
закрывать лизинговые платежи. В ре-
зультате в 2018 году отрасль показы-
вает очень высокую загруженность 
самолетов (в январе—октябре заня-
тость кресел составила 84,6%) и ре-
кордные убытки.

К началу 2019 года российская 
авиация подошла к развилке, и на-
правление поворота во многом зави-
сит от позиции государства. Прави-

тельство может предоставить пере-
возчикам субсидии, запрошенные 
ими в расчете на рост доходов и ис-
правление ситуации на рынке. К это-
му варианту призывают, в частности, 
в Ассоциации эксплуатантов воздуш-
ного транспорта. Второй сценарий 
предполагает отказ от дотаций и пе-
редачу судьбы отрасли «невидимой 
руке рынка» с неизбежным болезнен-
ным процессом «очищения» от сла-
бых и неэффективных игроков.

Несмотря на то что второй подход 
выглядит откровенно катастрофич-
ным, на самом деле серьезные риски 
есть и у первого. Это риски подсажи-
вания отрасли на иглу субсидий, как 
это уже произошло, например, в сель-
хозмашиностроении, где приостанов-
ка бюджетных вливаний даже на не-
сколько месяцев вызывает немедлен-
ный обвал рынка. Предоставление от-
расли самой себе в конечном итоге со-
здаст гораздо более сбалансирован-
ную систему, однако на первом этапе 
будет чревато серьезной социальной 
напряженностью из-за неизбежного 
роста цен на билеты и необходимости 
разбираться явно не с одним банкрот-
ством авиакомпании. А это развоз ты-
сяч пассажиров, сорвавшиеся отпуска 
и командировки, то есть еще один по-
вод для недовольства граждан и мно-
гочисленных контрагентов банкрота.

Отсутствие окончательного реше-
ния о господдержке, ее размерах и 
сроках может служить индикатором 
того, что в правительстве до сих пор 
не выбрали стратегию. Оглядываясь 
на ситуацию на топливном рынке, 
можно предположить, что правитель-
ство будет искать очередное половин-
чатое «удовлетворяющее все сторо-
ны» решение. Но это означает только, 
что российская гражданская авиация 
окажется в подвешенном состоянии 
на еще один сезон, и вполне вероят-
но, что через год нам придется писать 
новогоднюю колонку примерно того 
же содержания.

Герман Костринский

Между небом и землей
Авиарынок поставил правительство  
перед сложной дилеммой

По какому пути пойдет 
российская авиация, 
во многом зависит 

от позиции государства
— Герман Костринский,

специальный корреспондент  
отдела бизнеса

Ц И Т А Т А
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Уходящий 2018 год может вой-
ти в историю российского ави-
апрома как переломный. Санк-
ции, импортозамещение, огра-
ниченное финансирование — 
с этими проблемами Объеди-
ненная авиастроительная кор-
порация (ОАК) жила с 2015 го-
да, и казалось, что получается. 
Военные программы запуска-
лись вовремя, в гражданском 
сегменте острых вопросов 
не возникало. Но этой осенью 
стало очевидно, что масштаб 
сложностей скрыть уже невоз-
можно: один только проект 
 МС-21 столкнулся с дефицитом 
средств и сроков, которые не 
способен компенсировать да-
же ставший ответственным 
за это направление «Ростех». 
В результате реализация про-
екта задержится и, по мнению 
источников 

”
Ъ“, «вероятно, 

сильно».
Российскую авиастроительную 

отрасль последние годы отчаянно 
лихорадило. Сначала от запросов 
российских военных, выбивших в 
2010 году несколько триллионов 
рублей на закупку больших партий 
авиатехники. Это позволяло загру-
жать мощности предприятий, но не 
давало ничего заработать: рента-
бельность по контрактам с Минобо-
роны составляла 3–5%.

В 2014 году авиапром столкнулся 
с санкциями, возникшими на фоне 
признания Россией Крыма своей 
территорией и непризнания полуо-
строва территорией России всеми 
США и почти всеми странами Евро-
пы. Военные программы тогда ка-
питально не пострадали (хотя по 
линии военно-технического со-
трудничества затруднилось прохо-
ждение платежей от заказчиков), а 
в гражданском сегменте санкции и 
вовсе подавались чиновниками как 
шаг к развитию. В 2018 году про-
цесс милитаризации, заданный ге-
ополитикой и открытой конфрон-
тацией с Западом, продолжился: 
смело можно утверждать, что без 
работы крупнейшие военные пред-
приятия ОАК в ближайшие годы не 
останутся. А вот гражданские про-
граммы, о которых говорилось так 
много, впервые оказались в подве-
шенном состоянии.

На сегодняшний день у России 
остается два ключевых граждан-
ских проекта: ближнемагистраль-
ный SSJ 100 (который худо-бедно, 
но продается за рубежом, например 

условной Мексике или Армении) и 
среднемагистральный МС-21 (в ви-
де двух летных экземпляров). Дети-
ще «Гражданских самолетов Сухого» 
впервые взлетело в 2008 году — за-
долго до всяких санкций и, как 
следствие, с задействованием ши-
рокой иностранной кооперации 
(например, французские Thales и 
PowerJet или итальянский концерн 
Leonardo).

За прошедшие десять лет выпу-
щено более 160 самолетов, из них 
137 машин, по заверению минист-
ра промышленности и торговли Де-
ниса Мантурова, находятся в экс-

плуатации. Но у самолета до сих 
пор явно выражены все «детские 
проблемы», которые у мировых 
авиастроителей если и возникают, 
то решаются в первые годы после 
появления продукта на рынке: не-
хватка запчастей и длительные сро-
ки их поставки, откровенно слабое 
послепродажное обслуживание. 
Плюс наличие американских ком-
плектующих закрывает для SSJ 100 
в его нынешнем виде ряд потенци-
ально выгодных рынков (напри-
мер, Ирана).

Однако российский граждан-
ский авиапром никогда не сдается 
и, похоже, не учится на своих ошиб-
ках. Поэтому проект МС-21 корпо-
рации «Иркут» был запущен с не 
меньшим энтузиазмом, чем SSJ 100, 
только уже без международного 
опыта. Речь шла о снижении доли 
иностранных комплектующих до 
50%, внедрении собственных инно-
ваций (так называемое черное кры-

ло) и даже двигатели со временем 
заменить с американских PW-
1000G на российские ПД-14. Но ам-
бициозные планы вновь столкну-
лись с суровой действительностью, 
причем еще более жесткой в ее 
«посткрымском» варианте.

По данным 
”
Ъ“, если до поры до 

времени иностранные партнеры 
старались соблюдать сроки поста-
вок комплектующих для граждан-
ских проектов в РФ, то в 2018 году 
произошел перелом отношения: 
контрагенты, оценив риски, нача-
ли выходить из кооперации средне-
го звена. На поиск замены требует-
ся время: во многом из-за этого сер-
тификация самолета по стандартам 
EASA была перенесена на декабрь 
2021 года.

Но санкционные проблемы толь-
ко вишенка на торте ключевых, фи-
нансовых. По данным Счетной па-
латы, стоимость проекта МС-21 вы-
росла в 2,3 раза: на 1 ноября в про-
ект было вложено более 158 млрд 
руб., а его общую стоимость до 2025 
года оценили в 437,4 млрд руб. Та-
ких денег у ОАК нет. По словам 
источников 

”
Ъ“ в авиапроме, еще 

до 2014 года прорабатывалась тема 
частичного финансирования МС-21 
при помощи «иностранных инстру-
ментов» — например, за счет предо-
платы от потенциальных заказчи-
ков. Однако теперь «никто не даст 
денег взаймы, хоть под гарантии, 
хоть под расписку кровью». Над-
ежда только на средства, которыми 
распоряжается правительство: по 
данным 

”
Ъ“, осознавая это, первый 

вице-премьер и министр финансов 
Антон Силуанов и поддержал идею 
Дениса Мантурова о передаче ОАК в 
«Ростех».

Но и тут не все гладко. Госкорпо-
рация — чисто теоретически — мо-
жет изыскать деньги, если забудет 
про остальные проекты, инвести-
руя все заработанное в МС-21 на 
протяжении нескольких лет. Но 
слишком велико ее царство, чтобы 
любить только одного наследника. 
Закрывать МС-21 никто, конечно, 
не будет, признает один из собесед-
ников 

”
Ъ“ в правительстве: слиш-

ком велики вложения и ожидания, 
«в том числе первого лица». Тема тя-
желая, говорит он, реализация про-
екта сдвинется вправо — «и, вероят-
но, сильно». Это можно будет доне-
сти до руководства страны, а вот 
предложение о свертывании про-
граммы «не поймет никто».

Иван Сафронов

Гражданку затянуло  
в мертвую петлю
Как проблемы авиапрома стали явными

В кризис, накануне войны 
и в прочие турбулентные годы 
государство всегда вспоминает 
о дорогах. Не стала исключени-
ем и Россия, в 2018 году свер-
ставшая грандиозные планы 
по развитию инфраструктуры, 
в том числе железнодорожной. 
В результате в работе ОАО РЖД 
на первый план вместо пере-
возок вышло строительство. 
Сложно сказать, делается это 
 ради развития подрядчиков 
или национальной экономики. 
Но факт в том, что государство, 
требуя от ОАО РЖД великих 
строек и не давая на них денег, 
ставит монополию в положение 
сборщика податей с клиентов 
в ущерб профильной работе, 
приносящей основные доходы.

Российским железнодорожникам 
в этом году пришлось быстро пово-
рачиваться: то выходили майские 
указы, требующие расширения БА-
Ма и Транссиба для сбыта угля, роста 
вчетверо транзита и так далее, то 
комплексный план развития маги-
стральной инфраструктуры. Причем 
стройки надо начать прямо сейчас, 
хотя деньги на них лишь предстоит 
собрать. И вот ОАО РЖД в октябре по-
каянно выворачивает карманы пе-
ред грузоотправителями и начинает 
собирать с экспортеров дополни-
тельные 300–400 млрд руб., но при 
этом глава монополии Олег Белозе-
ров тверд как алмаз в намерении не 
просить госсубсидий.

Так есть деньги или нет, хочется 
спросить. Видимо, денег нет кон-
кретно у государства, тогда как у кли-
ентов ОАО РЖД есть. Причина, по ко-
торой правительство не может изъ-
ять необходимое штатным спосо-
бом, от нас ускользает. А раз денег 
нет, зачем строить? Допустим, речь 
идет о заделе на будущее. Но тогда за-
чем строить то, в чем нет критиче-
ской необходимости, актуальность 
чего под вопросом или откуда эти 
деньги заведомо не вернутся?

В список необходимой инфра-
структуры то и дело попадают вопи-
юще спорные стройки, вроде не 
обеспеченного грузовой базой моста 

на Сахалин, восторженно-экумени-
ческой ВСМ «Евразия» или не менее 
имиджевой ВСМ до Махачкалы. И хо-
тя самые одиозные проекты все же 
не дошли до программных докумен-
тов, они продолжают вноситься и 
рассматриваться. Даже при обсужде-
нии явно полезных строек, вроде 

тоннелей для расширения БАМа и 
Транссиба, непонятно, что поедет по 
этим артериям, если за время, пока 
они расширяются, мировая конъюн-
ктура рынка угля критически пере-
менится. Во всяком случае, мне ни 
разу не удалось получить внятного 
ответа, отличающегося, по сути, от 
«ну что-нибудь».

Все это имеет смысл, только если 
важна стройка ради стройки. Если на 
первый план в работе ОАО РЖД выхо-
дит функция заказчика и покупателя 
товаров и услуг, а факт потребления 
услуги по строительству превалирует 
над его целесообразностью.

Отставив в сторону инсинуации 
относительно бенефициаров обшир-
ной программы закупок, мы можем 
поискать оправдание в поле класси-
ческой экономики. В мире госвложе-
ния $1 в инфраструктуру в долгос-
рочной перспективе обещают $1,6 
социально-экономической отдачи. В 
контексте железных дорог России го-

ворилось о возврате 1,46 руб. с каж-
дого вложенного рубля. Экономисты 
рекомендуют развивать инфра-
структуру государствам, находящим-
ся в кризисе. Ради увеличения занят-
ности, повышения транспортной до-
ступности регионов и так далее в ин-
фраструктуру активно вкладыва-
лись Германия в 1930-е и США в Ве-
ликую депрессию. В 2015 году на 
страницах 

”
Ъ“ возглавлявший тогда 

ОАО РЖД Владимир Якунин настаи-
вал, что инвестиции в инфраструкту-
ру — лучшее лекарство для страны в 
условиях «нестабильной и все более 
усложняющейся геополитической 
обстановки», поминая при этом и 
ВСМ Москва—Казань, и Восточный 
полигон, и другие проекты.

Однако на фоне всей этой ритори-
ки отходит на второй план факт, что 
ОАО РЖД — не только владелец ин-
фраструктуры, но и перевозчик. И пе-
ревозочная деятельность как раз ге-
нерирует средства, которые стройка 
поглощает. В 2018 году мы уже были 
свидетелями того, как грузоотправи-
телям и операторам пришлось увели-
чить отчисления в адрес ОАО РЖД, от-
части поступившись скоростью вы-
воза грузов во имя ремонтов и строек.

Пока мегапроекты подаются как 
инвестиции на благо грузоотправи-
телей, обеспечивающие более удоб-
ный доступ к портам или вывоз с 
производственных локаций, все 
еще выглядит не так обидно. Но ког-
да появляются сборы в пользу циф-
ровизации или транспортной без-
опасности, где просматриваются яв-
ные выгодоприобретатели (грузоот-
правителями при этом не являющи-
еся и затраты не несущие), щедрость 
доноров подвергается серьезному 
испытанию. Недаром к концу года 
клиенты заговорили о том, что по-
ступления в адрес ОАО РЖД должны 
уравновешиваться конкретными 
улучшениями в перевозках. Похоже, 
что промышленники окончательно 
разочаровались в обещаниях дале-
кого светлого будущего и требуют 
внятных результатов. А то мало ли 
какой трансконтинентальный ги-
перлуп еще прикажут построить.

Наталья Скорлыгина

Строить — не возить
На что денег нет и за что конкретно следует держаться

В 2018 году в российском маши-
ностроении могли резко изме-
ниться правила игры. Объявлен-
ная вице-премьером Дмитрием 
Козаком реформа господдержки 
исходно выглядела радикальной 
— одним махом стереть преж-
нюю систему и построить новую 
на единых прозрачных принци-
пах. Но попытка уйти от точеч-
ной ручной настройки субсиди-
рования, легко позволявшей со-
здавать неравные условия для 
игроков, столкнулась с сопротив-
лением и других чиновников, 
и участников рынка. В итоге ре-
форма потеряла стройные очер-
тания, обросла компромиссами 
и особыми условиями для наи-
более активных лоббистов. Сис-
тема воспроизвела сама себя.

Переизбрание президента, пере-
назначение премьера, «косметиче-
ские» изменения в правительстве — 
ничто в 2018 году не предвещало для 
промышленности серьезных ре-
форм. Однако замена профильного 
вице-премьера, Аркадия Дворковича 
на Дмитрия Козака неожиданно выш-
ла за пределы формальностей. По-
следний решил «обнулить» действую-
щую систему субсидирования и по-
строить новую, ориентированную на 
увеличение экспорта.

Хозяйство, полученное в наследст-
во Дмитрием Козаком, представляло 
собой детализированную и точечную 
систему господдержки, формировав-
шуюся годами. Субсидии были «зато-
чены» под подотрасли, сектора и да-
же, по сути, отдельные компании (на-
пример, скидкой на перевозку авто-
мобилей с Дальнего Востока традици-
онно пользовалась лишь Mazda-
Sollers). Пиком детализации стали 
специнвестконтракты (СПИК), давав-
шие долгосрочные налоговые льготы 
в обмен на инвестиции. И условия, и 
даже прессинг переговоров по ним 
были сугубо индивидуальны для ка-
ждой компании. При этом в системе 
отчетливо отдавалось предпочтение 
отечественным производителям. Они 
же были непременными прямыми 

участниками подготовки всей норма-
тивной базы, иногда непосредствен-
но авторами тех или иных актов.

Ситуацию усугубила позиция 
прежнего вице-премьера — как гово-
рят чиновники и участники рынка, в 
последние годы Аркадий Дворкович 
не демонстрировал желания активно 

влиять на правила игры в подведом-
ственных отраслях, отдавая карт-
бланш министрам.

Именно это Дмитрий Козак ре-
шил изменить в первую очередь: гла-
ве Минпромторга Денису Мантурову 
дали понять, что решать вопросы в 
обход вице-премьера больше не сле-
дует. А спустя пару месяцев и не-
скольких визитов иностранных ин-
весторов с жалобами господин Козак 
просто начал блокировать все, что 
вызывало у него вопросы. Заморажи-
вались переговоры по СПИК, ряд 
инициатив Минпромторга (в частно-
сти, новая методика оценки локали-
зации в автопроме).

Сопротивление не заставило себя 
ждать. Министерство не только само 
включилось в аппаратную борьбу, 
но и подняло в штыки российских 
игроков: они писали первому вице-

премьеру Антону Силуанову, помощ-
нику президента Андрею Белоусову, 
иногда сразу напрямую Владимиру 
Путину. Кроме профильных игроков 
подключились участники финансо-
вого рынка, которые также участво-
вали в схемах распределения субси-
дий и в ряде случаев, как, например, 
в лизинге, были их прямыми бене-
фициарами.

Публично это выглядело как не-
кий аналог итальянской забастовки: 
Минпромторг максимально фор-
мально исполнял поручения вице-
премьера, временами доводя ситуа-
цию до абсурда и провоцируя острую 
реакцию участников рынка. Именно 
так произошло с промсубсидиями. 
Через них российскому автопрому 
традиционно компенсируют утиль-
сбор, который платят все, в том числе 
иностранцы. Во исполнение указа-
ний вице-премьера Минпромторг вы-
разил готовность распространить суб-
сидии на весь рынок, что предсказуе-
мо возмутило российские автокон-
церны, заговорившие о рисках «при-
хода китайцев с гаражным производ-
ством». Министерство готовило заве-
домо сырые документы, «спускало на 
тормозах» конфликты, предоставляя 
мятежному новичку самому урегули-
ровать ситуации.

Тактика оказалась эффективной. 
Еще в ноябре источники 

”
Ъ“ в про-

мышленности допускали, что «сне-
сти» систему и формально ввести но-
вую удастся, но она долго не продер-
жится и в течение полугода начнет 
дрейфовать в сторону прежней. Одна-
ко все произошло еще быстрее, на ста-
дии подготовки исходных докумен-
тов по реформе. Дмитрий Козак по-
шел на уступки и теперь готов обсу-
ждать, какие отраслевые субсидии бу-
дут сохранены, а какие отменены, со-
хранить СПИК как ключевой инстру-
мент Минпромторга. Разрушить сис-
тему точечной организации господ-
держки не удалось, а изменения в 
правилах игры при распределении 
субсидий окажутся, видимо, тоже 
«косметическими».

Ольга Никитина

Несносный карточный домик
Господдержка не меняется

Закрывать МС-21  
никто не будет,  

признают в правительстве, 
слишком велики  

вложения и ожидания,  
«в том числе первого лица», 

но реализация проекта 
сдвинется вправо — 

«и, вероятно, сильно»
— Иван Сафронов,

спецкорреспондент ”Ъ“

Ц И Т А Т А

В промышленности 
допускали, что «снести» 

систему и формально 
ввести новую удастся, 

но она долго не продержится 
и в течение полугода начнет 

дрейфовать в сторону 
прежней. Однако все 

произошло еще быстрее
Ольга Никитина,

корреспондент отдела бизнеса

Ц И Т А Т А

Зачем строить то,  
в чем нет критической 

необходимости, 
актуальность чего 

под вопросом или откуда 
эти деньги заведомо 

не вернутся?
— Наталья Скорлыгина,

руководитель группы металлургии,  
машиностроения и транспорта

Ц И Т А Т А
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Объединенная авиастроительная корпорация 
(ОАК) вошла в «Ростех». Президент РФ Владимир Путин передал 
«Ростеху» от Росимущества 92,31% акций ОАК

Попытка изъятия  
«сверхприбылей» бизнеса. 
Президент РФ Владимир Путин поручил об-

судить идею своего помощника Андрея Белоусова 
о реинвестировании более 0,5 трлн руб. доходов 
сырьевых и химических компаний в экономику РФ. 
Идея обсуждалась в течение полугода,  
проекты, инвесторы и условия не определены

Новое сокращение  
добычи нефти. 
Страны—участницы соглашения 

ОПЕК+ согласовали сокращение добычи  
на 1,2 млн баррелей в сутки с начала  
2019 года к уровню октября 2018 года.  
Россия снизит добычу на 228 тыс. баррелей 
в сутки

24.10

28.06 07.12

228
тысяч  

баррелей  
в сутки

Еще недавно о нежелании рабо-
тать с подсанкционными людьми и 
структурами говорить было не при-
нято. Это если и происходило, то ти-
хо и без комментариев. Но теперь 
официально отказываться сотруд-
ничать с ними не стеснялись даже 
госбанки, Московская биржа прио-
становила листинг российских эми-
тентов из черного списка. И это 
только верхушка айсберга. «Огром-
ное количество сделок с европей-
скими партнерами не состоялось, 
где-то треть из них исключительно 
из-за риска попасть под вторичные 
санкции»,— говорят в неофициаль-
ных беседах юристы.

Они же рассказывают, что мно-
гие компании, в том числе нефтяни-
ки и газовики, в 2018 году создали 
или расширили «санкционные» от-
делы, следящие за рисками. Прове-
ряется буквально каждая крупная 
международная сделка, которая мо-
жет заинтересовать Минфин США. 
Запрос от частных компаний на 
юридические консультации по срав-
нению с 2017 годом вырос в не-
сколько раз. «Требуются проверки 
контрагентов, их структур, так как 
не всегда понятно, кто и кому при-
надлежит»,— рассказывают в ILF. 
Юристы отмечают увеличение спро-
са на составление санкционных ого-
ворок (условие о том, что будет с до-
говором в случае введения ограни-
чений) и санкционных политик 
компаний (внутренняя инструкция 
по выявлению рисков, чаще всего 
необходима для отделов продаж). В 
RULF добавляют, что популярностью 
стали пользоваться редомицилиро-
вание (перерегистрация в другую 
страну) и вывод активов.

Между тем профильных специа-
листов на российском рынке не так 
уж много. Это буквально 30–50 че-
ловек и «все их прекрасно знают», 
говорят юристы. Новичкам прихо-
дится учиться на поле боя: даже ве-
дущие вузы неохотно меняют про-
грамму, предполагающую лишь 

краткое изучение санкций в рамках 
курса международного права. Но, 
например, Московский государст-
венный юридический университет 
уже ввел в магистратуре «Юрист в 
сфере мировой экономики» отдель-
ный курс, посвященный санкциям. 
А Высшая школа экономики созда-
ла научно-учебную лабораторию ис-
следований в области защиты госу-
дарственных интересов в условиях 
экономических санкций.

Добавить оптимизма в картину 
могла бы работа по обжалованию 

санкций, но в перспективность это-
го верят немногие. Пока успеха в 
диалоге с Минфином США удалось 
добиться только Олегу Дерипаске, с 
ряда компаний которого Вашинг-
тон пообещал снять санкции,— но 
это стоило бизнесмену контроля 
над активами и денежного потока 
от них. В целом же юристы ничего 
хорошего от 2019 года не ждут. Они 
уверены, что черный список попол-
нится уже в первые месяцы, выра-
стут масштабы вторичных санк-
ций, реален риск принятия нового 
пакета, который автор, сенатор 
Линдси Грэм, окрестил «сокруши-
тельным» и «адским», предполагаю-
щего запрет на операции с россий-
ским госдолгом и ограничение ин-
вестиций в энергетический сектор.

Паника начинает пробираться в 
ряды самих юристов: ILF, представ-
ляющие интересы российских ком-
паний за рубежом, задумываются 
об отказе от этих клиентов. По слу-
хам, прецедент уже создан, хотя 
участники рынка категорически не 
хотят рассказывать подробности. В 
состоянии постоянного стресса ин-
формационное поле начинает сво-
рачиваться. С каждым новым сооб-
щением о разрыве отношений или 
остановке проекта стало все слож-
нее находить экспертов для ком-
ментариев. Юристы избегают пу-
бличности из-за «нейтралитета» го-
ловного офиса по отношению к «си-
туации с Крымом», опасений поте-
рять госконтракты, выступив «не 
на той стороне», или, например, 
если у них есть офис на Украине. Та-
ким образом, можно говорить о фе-
номене «третичных» санкций, ведь 
проблемы появились даже у журна-
листов.

Андрей Райский

Паника де-юре
с1

Огромное количество  
сделок с европейскими 

партнерами не состоялось, 
где-то треть из них 

исключительно    
из-за риска попасть  

под вторичные санкции, 
говорят юристы

—Андрей Райский,
корреспондент  

арбитражной группы

Ц И Т А Т А
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В 2018 году стало ясно: чтобы 
вынудить иностранные компа-
нии уйти из России, необяза-
тельно объявлять антисанкции. 
Можно просто создать им жест-
кие условия работы на внутрен-
нем рынке, как это произошло 
в фармацевтической отрасли, и 
все получится само собой.

Весной 2018 года в запале реак-
ции на новый жесткий раунд санк-
ций США депутаты Госдумы разрабо-
тали пакет предложений по ограни-
чению ввоза в Россию американских 
товаров. Самое большое волнение 
вызвало присутствие в списке ле-
карств. Многие производители зая-
вили, что из-за ограничений могут 
пострадать пациенты: около десятой 
части лекарств в России американ-
ские, в деньгах это 130 млрд руб. Вра-
чебному сообществу перспектива то-
же не понравилась. Зарубежные ле-
карства наиболее эффективны, от-
мечал главный клинический фарма-
колог Санкт-Петербурга Александр 
Хаджидис. Многие средства, в том 
числе американские, используются 
для лечения социально значимых за-
болеваний. Поэтому координатор 
программ благотворительного фон-
да AdVita Елена Грачева называла 
инициативу «катастрофической, без-
ответственной, находящейся на гра-
ни геноцида».

Негативный общественный резо-
нанс оказался столь широк, что в ито-
говый законопроект лекарства не по-
пали. Но развитие событий показало, 
что для выдавливания зарубежных 
лекарств с российского рынка не нуж-
но объявлять антисанкции. Вообще 
ни о чем не нужно объявлять, чтобы 
не волновать народ. Ведь есть менее 
громкие, но не менее эффективные 
способы. Например, вывод на рынок 
аналогов лекарств, находящихся под 
патентной защитой: 2018 году стал в 
Росси рекордным по количеству 
исков от иностранных производите-
лей, пытающихся защитить свою ин-
теллектуальную собственность.

Чаще всего ответчики регистри-
ровали аналоги именно социально 
значимых лекарств, на закупку кото-
рых Минздрав тратит миллиарды ру-
блей. Так, в 2018 году структура аме-
риканской Johnson & Johnson заклю-
чила мировое соглашение со струк-
турой «Р-фарм» Алексея Репика по-
сле разбирательства по поводу ана-
лога антиретровирусного препарата 
дарунавир, но ответчик зарегистри-
ровал новый дженерик. На это ле-
карство Минздрав ежегодно направ-
ляет более 2 млрд руб.

Основная причина войны с дже-
нериками — боязнь западных фар-
мкомпаний лишиться существен-
ных объемов госконтрактов. А это 
прямой удар по их бизнесу, и эффект 
уже виден. Так, за январь—октябрь 

продажи американской Merck в рам-
ках госпрограммы «Семь нозологий» 
сократились на 46,5%, американской 
же Celgene — на 12,6%. В целом по 
всем программам льготного обеспе-
чения лекарствами граждан в янва-
ре—сентябре доля зарубежных пре-
паратов сократилась на 4 процент-
ных пункта, до 35%.

Искусственное выдавливание с 
российского рынка для иностран-
цев чревато рисками потерять инве-
стиции, вложенные в разработку 
инновационных препаратов и вы-
вод их в нашу страну. Так, немецкая 
Bayer тратит на разработку нового 
препарата около €1 млрд, англо-
шведская AstraZeneca — до $6 млрд. 
Руководство обеих компаний заяв-
ляло, что российские дженерики 
снижают привлекательность рабо-
ты на местном рынке.

Конечно, Минздрав не может 
официально поддерживать эти тене-
вые антисанкции, поэтому объявил 
о начале разработки законопроекта, 
обязывающего фармпроизводите-
лей при регистрации препаратов 
предоставлять подтверждение от-
сутствия нарушений патентных 
прав. Но зарубежные производите-
ли не верят, что норма будет рабо-
тать. Представитель одной из компа-
ний подчеркнул, что у чиновников 
и сейчас есть возможность запро-
сить информацию об интеллекту-
альной собственности в Роспатенте, 
но этого не происходит. Кроме того, 
при подаче заявления на регистра-
цию дженерика его производитель 
может считать, что патентные права 
на оригинальный препарат, даже 
если они еще не истекли, не наруша-
ются: можно слегка изменить запа-
тентованное вещество, получив не-
сколько другой продукт. Да и власти 
не таятся: Минобрнауки уже готовит 
нормативный акт, дополнительно 
упрощающий вывод дженериков на 
рынок, о наделении правительства 
РФ правом выдавать принудитель-
ную лицензию на производство ана-
логов лекарств, которую сейчас 
можно получить только через суд.

Российские конкуренты своих 
намерений не скрывают. Глава и 
совладелец «Биокада» Дмитрий Мо-
розов, например, не раз заявлял, 
что отечественные компании пре-
красно могут заменить иностран-
ные. Вопрос в том, как отразится им-
портозамещение, продвигаемое «те-
невыми» антисанкциями, на паци-
ентах. Детальный медицинский 
анализ не предмет новогодней ко-
лонки. Но достаточно сказать, что 
многие врачи серьезно сомневают-
ся в благоприятности тенденции 
для граждан и системы здравоохра-
нения в стране в целом.

Мария Котова

Лекарство от иностранцев
Как изолировать внутренний рынок  
без применения санкций

Российское сельское хозяйство, 
больше других отраслей выиг-
равшее от политики контрсанк-
ций, в 2018 году было поставле-
но перед новой амбициозной 
задачей — за пять-шесть лет экс-
порт продукции должен удво-
иться, достигнув $45 млрд. Пер-
вые лица государства уже заго-
ворили о планах накормить 
всю планету. Но кроме обыч-
ных сложностей выхода на но-
вые рынки, особенно в услови-
ях конфликта Москвы с Запа-
дом, для этого есть другое серь-
езное препятствие. Импортоза-
мещение, сработавшее в гото-
вой продукции, буксует на фун-
даментальном уровне. Техноло-
гии, на базе которых растет рос-
сийский АПК, остаются в основ-
ном иностранными, а отечест-
венная продукция проигрыва-
ет конкурентам.

«Мы решили основные задачи по 
продовольственной безопасности. 
Нашей стране самим небом, как 
принято говорить, предназначено 
кормить всю планету» — так в нача-
ле декабря премьер Дмитрий Мед-
ведев рисовал потенциал россий-
ского АПК. Фраза «кормить всю пла-
нету» в различных формах зазвуча-
ла с мая 2018 года. Тогда президент 
Владимир Путин поручил прави-
тельству к 2024 году удвоить объе-
мы экспорта несырьевых неэнерге-
тических товаров до $250 млрд. По-
ставки только сельхозпродукции 
должны вырасти до $45 млрд (около 
$21 млрд в 2017 году). В том, что на 
пути к достижению цели будут 
сложности, сомнений нет. Более то-
го, рискну предположить, что вы-
полнить указ президента в срок 
просто невозможно.

Российское продовольствие за 
вычетом зерна и растительного ма-
сла находится в довольно стеснен-
ных условиях на иностранных рын-
ках. Объем экспорта мяса птицы, к 
примеру, в арабские страны незна-
чителен, не превышает десятков ты-
сяч тонн. Не дремлют и конкуренты: 
мировой рынок мяса птицы прочно 
держит Бразилия. Процесс же полу-

чения разрешений на экспорт в но-
вые страны идет крайне медленно.

Не первый год основные над-
ежды чиновников и бизнеса связа-
ны с Китаем. В ноябре после не-
скольких лет упорных переговоров 
РФ удалось согласовать поставки 
КНР замороженного мяса птицы и 
молочной продукции, но до полно-
го открытия страны далеко. Россий-

ские производители с нетерпением 
ждут разрешения на экспорт свини-
ны, закладывая под это серьезные 
средства. Только группа «Русагро» 
Вадима Мошковича планирует вло-
жить в это около 28 млрд руб. С КНР 
в этом году связывали свои над-
ежды и производители сои с Даль-
него Востока. Из-за торговых войн 
Вашингтона и Пекина Китай летом 
отказался от импорта бобов из США, 
РФ надеялась воспользоваться мо-
ментом и в сезоне, закончившемся 
в сентябре 2018 года, увеличила экс-
порт сои в Китай в 2,5 раза, до ре-
кордных 0,8 млн тонн. Но для КНР 
это всего лишь около 1% импорта. А 
под конец года Вашингтон и Пекин 
объявили перемирие: российской 
сое снова придется подвинуться.

Наращивать экспорт России ме-
шает не только глобальная политика 
и сложности с открытием новых 

рынков. Ключевая проблема в том, 
что российские продукты не только 
по-прежнему во многом уступают 
иностранным конкурентам, но и се-
рьезно нуждаются в иностранных 
поставщиках.

Об импортозамещении в отра-
сли рассуждают как о свершившем-
ся факте. В конце концов в 2019 году 
исполнится пять лет, как Россия об-
ходится без западных сыров и кол-
бас, чиновникам и бизнесу хочется 
говорить об успехах. В стране вроде 
научились делать сыры, которые 
иногда даже можно отличить друг 
от друга по вкусу. Но производятся 
они на зарубежном оборудовании, 
под контролем иностранных спе-
циалистов и нередко из импортно-
го сырья. Птицеводы вынуждены 
закупать существенную часть со-
ставляющих кормов за границей. 
«Мираторгу», который хочет стать 
пионером в отечественном овце-
водстве, пришлось завозить ягнят 
из Австралии, а крупнейший про-
изводитель лосося и форели «Рус-
ская аквакультура» получает маль-
ков в Норвегии. Прекрасно пони-
мая ситуацию, ФАС перед одобре-
нием сделки между немецким кон-
церном Bayer и американской 
Monsanto потребовала поделиться 
технологиями в области селекции. 
Зарубежная агрохимия, средства за-
щиты растений — все это во мно-
гом обеспечивает производство 
большей части продукции, в том 
числе зерна, главной статьи аграр-
ного экспорта страны.

Развитие селекции и агротехно-
логий — сложный и затратный про-
цесс, требующий серьезных науч-
ных знаний и не обещающий быст-
рой отдачи вложений. Неудивитель-
но, что желающих вкладывать день-
ги в такие проекты сейчас в России 
фактически нет. Возможно, в такой 
ситуации еще не стоит рапортовать о 
решении задачи продовольствен-
ной безопасности. И не рано ли стра-
на, которая по факту во многом кор-
мит себя при поддержке импорта, за-
думалась о том, как завалить своей 
продукцией всю планету?

Анатолий Костырев

Экспортные вершки,  
импортные корешки
Сможет ли Россия накормить всю планету

Но на этом государство не остано-
вилось. Не успел рынок свыкнуться 
с мыслью о необходимости пере-
страивать уже налаженные процес-
сы, как президент Владимир Путин 
объявил: через три года девелопе-
рам будет запрещено привлекать 
деньги дольщиков, а на смену уже 
привычному формату придет про-
ектное финансирование. То есть, по 
сути, исчезнет возможность купить 
квартиру на начальной стадии де-
шевле, чем в уже построенном до-
ме. И вот эта перспектива испугала 
девелоперов по-настоящему: они 
всерьез заговорили о кончине кон-
курентного рынка.

«Все гайки плотно закручены, об-
манутых дольщиков становится 
меньше. Зачем нужно отказываться 
от долевого строительства?» — гово-
рят в один голос участники отрасли. 
Они прекрасно понимают: с перехо-
дом на проектное финансирование 
(когда банк кредитует 70% стоимо-
сти проекта, остальное — средства 
застройщика) рынок, оборот кото-
рого, по данным Минстроя России, 
сейчас достигает 3,5 трлн руб., ока-
жется полностью под контролем 
банков. «По сути,— поясняет один 
из девелоперов,— мы превратимся 
в подрядчиков банкиров, которые 
станут, с одной стороны, выдавать 
ипотеку, с другой — на эти же зай-

мы продавать жилье. То есть при-
быль получается с двух концов».

Почти все мои собеседники увере-
ны: идею лоббируют госбанки. Чи-
новники Москвы и Петербурга, где 
самые капиталоемкие рынки жи-
лищного строительства, в неофици-
альных беседах соглашаются, что «на-
верх неверно донесли ситуацию с до-
левым строительством». «Ведь схема 
заработала, утвержденные поправки 
в 214-ФЗ позволяют не допускать но-
вой волны обманутых дольщиков»,— 
подчеркивает один из них.

Непротиворечиво объясняет ситу-
ацию только одна версия: государство 

хочет взять девелопмент под контр-
оль. Прямо национализировать це-
лую индустрию, да еще столь раздро-
бленную, вряд ли получится: в деве-
лопменте пока нет аналога «Роснеф-
ти» для решения подобной задачи, а 
действовать в лоб пока не позволяет 
формальный статус рыночной эконо-
мики. А вот превратить отрасль в ква-
зигосударственную через госбанки 
можно. Причем опыт, включая мой 
собственный, показывает, что радо-
ваться тут даже клиентам девелопе-
ров нечему: участие государства не за-
страховывает от рисков долгостроя.

Халиль Аминов

Квартиры раскладывают 
по банкам

Уходящий год можно назвать 
прощальным для ресторанов 
японской кухни, которые почти 
два десятка лет лидировали 
по количеству открытых точек 
на российском рынке общепи-
та. Концу эпохи экзотических 
заведений посодействовали 
продуктовые антисанкции, раз-
витие рынка доставки еды и са-
мое неожиданное — любовь рос-
сиян к сериалам. В ресторанах 
и кафе страны, жестко кон-
фликтующей в последние годы 
с США, теперь непатриотично 
царят традиционные для Запад-
ного полушария бургеры.

Один из ярких эпизодов культо-
вого в начале 2000-х годов фильма 
Кирилла Серебренникова «Изобра-
жая жертву» снимался в суши-баре, 
где по задумке сценаристов прои-
зошло бытовое преступление. Лжея-
понской официантке, которую игра-
ла Лия Ахеджакова, были отведены 
всего несколько реплик. Например, 
такая: «Ходят (посетители.— 

”
Ъ“) все 

время сюда, встречаются с бывшими 
одноклассниками, а потом это са-
мое… стреляют».

Для меня это яркая иллюстрация 
эпохи нефтяного богатства, когда у 
россиян появились деньги, кото-
рые они готовы были тратить на по-
ходы в рестораны с друзьями и род-
ственниками. Рост платежеспособ-
ности открыл жителям крупных 
российских городов путь к экзоти-
ке, каковой стала, в том числе, 
японская кухня. Начался бум япон-
ских ресторанов. К 2012 году, как 
тогда подсчитывал «ВТБ Капитал», 
только в Москве и Санкт-Петербур-
ге на долю концепций, где в меню 
присутствовали суши, приходи-
лось до трети всех заведений. Это 
стало абсолютным рекордом.

И вот в 2018 году мы наблюдаем 
антирекорд: как выяснили консуль-
танты из Knight Frank, доля япон-
ских ресторанов в центре Москвы 
достигла минимума — всего 3%. Те-

перь пятая часть столичных рестора-
нов — с мясными концепциями, где 
обязательно есть бургер. Каждый де-
сятый заказ в ресторане и каждый 
второй в фаст-фуде приходится 
именно на это блюдо.

Мода на бургеры пришла из 
США, где это блюдо можно назвать 
символом национального общепи-
та. В Штатах вокруг сегмента разви-
вается целая культура потребления, 
которая проникает и в российское 
общество, несмотря на политиче-
ские конфликты между странами, 
антиамериканскую риторику вла-
стей и жесткие взаимные санкции. 
Причем в России уже появляются 
свои ритуалы, привлекающие посе-
тителей: на открытии некоторых 
бургерных Москвы едокам селебри-
ти выдают черные резиновые пер-
чатки — ради этого они готовы сто-
ять в очередях.

Конец эпохи японских рестора-
нов, по крайней мере, в Москве объ-
ясняется несколькими причинами. 
В NPD посчитали, что в последние 
время визиты в такие рестораны в 
крупнейших городах страны падали 

из-за роста цен на базовые для меню 
продукты в результате антисанкций. 
По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, который знаком со схемой по-

ставок в сетевые суши-рестораны, 
всегда считалась нормой доля стои-
мости продукта в себестоимости 
блюда на уровне 25%, а сейчас она 
выросла до 35%. Пока рестораны 
придумывали, как кормить гостей 
роллами, не залезая в убытки, попу-
лярный продукт начали продавать 
розничные сети. Сеты из роллов 
превратились в ширпотреб из супер-
маркета.

Исчезновению японских ресто-
ранов демократичного формата 
способствует рост спроса на достав-
ку на дом или в офис, поскольку это 
обходится примерно на 25% дешев-
ле. Это общемировой тренд, и здесь 
Россия даже может похвастаться 
успехами. Сейчас в стране на сег-
мент доставки еды приходится 7% 
всего рынка питания вне дома, 53% 
заказов делаются через интернет 
(данные NPD). В Китае это 8% и 63%, в 
США — 3% и 57% соответственно. 
Любимые согражданами роллы и 
суши теперь занимают уверенные 
51,5% объема продаж у Delivery 
Club. Эксперты объясняют расту-
щую популярность доставки интен-
сивным развитием киносервисов. 
«Люди сидят дома, смотрят кино, 
выходить не хотят и заказывают еду, 
чтоб не готовить»,— перечисляет 
руководитель NPD Group в России 
Мария Ванифатова. Теперь это но-
вый формат досуга, и вариант раз-
вития для любого сегмента рынка.

И хотя число суши-баров в Москве 
резко сократилось, говорить о том, 
что столица в целом прощается с ази-
атской кухней, преждевременно. 
«Новыми роллами» может стать зна-
менитый вьетнамский суп фо-бо: в 
2018 году это блюдо уже появилось 
не только на модных фестивалях 
еды, но и на фудкортах крупных тор-
говых центров.

Екатерина Геращенко

Последняя часть суши
Что и как меняет вкус россиян

Не рано ли страна,  
которая по факту 

во многом кормит себя  
при поддержке импорта, 

задумалась о том, 
как завалить своей 

продукцией всю планету?
— Анатолий Костырев,

корреспондент  
отдела потребительского рынка

Ц И Т А Т А

Для выдавливания 
зарубежных лекарств 
с российского рынка 
не нужно объявлять 

антисанкции.  
Вообще ни о чем не нужно 

объявлять, чтобы 
не волновать народ.  

Ведь есть менее громкие, 
но не менее эффективные 

способы
— Мария Котова,

корреспондент  
отдела потребительского рынка

Ц И Т А Т А

с13

Прекратил работу  
один из старейших  
 туроператоров России 
«Натали турc». 

Компания аннулировала ранее проданные 
туры, так как контрагенты прервали  
с ней сотрудничество. От краха компании  
понесли потери 30 тыс. туристов

Основатель сети «Маг-
нит» Сергей Галицкий  
объявил о продаже  

29,1% акций ритейлера  
группе ВТБ.  Сумма объявленной  
сделки — 138 млрд руб. Господин Галицкий 
решил выйти из этого бизнеса из-за  
расхождений во взглядах с инвесторами

Japan Tobacco Inc. 
(JTI) купила «Донской 
табак». Японская компания 

заплатила за последнего крупного  
отечественного производителя сигарет 
$1,76 млрд с учетом долга. Соглашение 
позволило JTI увеличить долю на рос-
сийском рынке примерно до 40%

17.02 01.0830
тысяч

туристов

04.07

Доля японских ресторанов 
в центре Москвы достигла 

минимума — всего 3%.  
Теперь пятая часть 

столичных ресторанов — 
с мясными концепциями,  

где обязательно есть бургер
—Екатерина Геращенко,

корреспондент  
отдела потребительского рынка

Ц И Т А Т А

МАРШРУТНАЯ КВИТАНЦИЯ ДЛЯ ЛЕКАРСТВ   
ИСТОЧНИК: ФЕДЕРАЛЬНАЯ ТАМОЖЕННАЯ СЛУЖБА РОССИИ.

СТРУКТУРА ЭКСПОРТА И ИМПОРТА ЛЕКАРСТВ ($ МЛРД)  

СТРУКТУРА ЭКСПОРТА (%, ДОЛЯ В 2017 ГОДУ)

2016

ЕС ЕАЕС СНГ* Грузия Страны Азии Прочие

2017

0,635

0,728

8,908

10,835

Экспорт Импорт

369 35 10 8
2

СТРУКТУРА ИМПОРТА (%, ДОЛЯ В 2017 ГОДУ)

ЕС США Швейцария Индия Прочие

3674 35 10
106 5 5

*ЗА ИСКЛЮЧЕНИЕМ СТРАН ЕАЭС.
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Российская сотовая связь — одна 
из самых дешевых в мире. Этим 
тезисом любят козырять боль-
шинство топ-менеджеров отече-
ственных телекоммуникацион-
ных компаний и чиновников 
Минкомсвязи. За годы в погоне 
за наполнением абонентских баз 
российским операторам не раз 
приходилось снижать стоимость 
голосовой связи и мобильного 
интернета. А когда проникнове-
ние услуг достигло максимума, 
а цены из-за непрекращающих-
ся конкурентных войн — мини-
мума, снизу постучали «закон 
Яровой», повышение НДС и не-
обходимость отмены роуминга 
по всей стране, включая Крым. 
И теперь у операторов новая ин-
тересная задача: как поднять це-
ны, но чтобы никто не заметил.

Еще недавно операторы сотовой 
связи и интернета пытались воззвать 
к голосу разума властей и убедить их, 
что реализовать большинство зако-
нодательных требований по обеспе-
чению общественной безопасности 
и выравнивания стоимости услуг для 
путешествующих по стране абонен-
тов сложно, а местами и невозможно. 
Но в 2018 году участники рынка, ка-
жется, смирились и приготовились 
жить в новых условиях. Уже ни для 
кого не секрет, что большая часть мер 
обойдется в миллиарды, а повыше-
ние НДС на два процентных пункта с 
2019 года будет дополнительно да-
вить на рентабельность.

Поэтому началась увлекательная 
игра — как поднять цены, не привле-
кая внимания абонентов. Если не-
большие региональные провайдеры 
домашнего интернета уже в мае, се-
туя на тяжелую ситуацию, начали 
поднимать цены на 8–10%, то «боль-
шая четверка» и лидеры рынка ШПД 
долгое время занимали выжидатель-
ную позицию. Первыми из крупных 
игроков нервы сдали у «Ростелеко-
ма», который в последние два меся-
ца как локомотив прокатился по 
всем регионам, индексируя архив-
ные тарифы на 20–30 руб. Стесняться 
после этого было уже нечего. В декаб-

ре провайдеры наиболее конкурент-
ного столичного рынка накинули 
своим абонентам по 50 руб. в счет, 
правда, добавив при этом скорости.

Мобильные операторы вынужде-
ны действовать более изощренно, по-
скольку именно к ним приковано все 
внимание. Кроме того, по эксперт-
ным оценкам, для фиксированного 

интернета повышение цены на 10% 
приводит к оттоку базы на 2%, а вот 
для мобильной связи повышение на 
том же уровне приведет к оттоку на 
12%, в связи с чем оператор неминуе-
мо столкнется с серьезным падением 
доходов. Происходить это будет из-за 
того, что сейчас у многих абонентов 
больше двух сим-карт на руках и при 
росте цен они будут просто отказы-
ваться от второго и третьего номера.

Однако голод не тетка, и сотовые 
компании уже развернули активную 
деятельность по выживанию абонен-
тов с дешевых архивных тарифов. 
«Вымпелком» еще в мае начал увели-
чивать объем интернета в предоплат-
ных пакетах, чем объяснялось, на-
пример, то, что некоторые архивные 
тарифы 2014 и 2015 годов подорожа-
ли с 600 до 730 руб. В МТС осенью от-
казались от минимального тарифа, а 
условия идущего следом за ним паке-
та изменились так: абонентская пла-
та сократилась на 100 руб., пакет 
включенных минут при этом снизил-

ся с 550 до 200, а трафик — с 5 до 4 Гб. 
«МегаФон» в ноябре оповестил або-
нентов о переводе их с архивных та-
рифов на новые, в результате чего 
абонентская плата у некоторых выро-
сла на 200 руб., а также поднял цены 
на международный роуминг. С декаб-
ря Tele2 повысил цены на некоторые 
услуги мобильного интернета.

Все подобные движения компа-
нии объясняют непреодолимым же-
ланием причинить радость абонен-
ту — дать ему больше трафика, что-
бы он чаще смотрел YouTube и не от-
влекался на мелочи вроде абонент-
ской платы. Практически каждую 
неделю в разных регионах страны у 
«большой четверки» появляются ак-
ционные тарифы, цена на которые 
поднимется через несколько меся-
цев. И это только начало. Так, в конце 
декабря «Вымпелком», «МегаФон» и 
Tele2 оповестили клиентов ряда 
корпоративных и архивных тари-
фов о повышении цен на уровень 
НДС с января. Первоначально удоро-
жание составит около 1,6%, однако, 
чтобы компенсировать повышение 
налога по всей цепочке ценообразо-
вания услуг, тарифы в перспективе 
могут подрасти на 10–20%, а оконча-
тельные суммы операторы заложат в 
новых тарифах, которые появятся в 
начале 2019 года, полагают аналити-
ки. В частности, Content Review 
предрекает, что уже в начале 2019 го-
да все операторы переведут текущие 
тарифы в разряд архивных.

Конечно, если бы операторы 
столько лет не демпинговали, пере-
тягивая друг у друга клиентов, сей-
час им не пришлось бы идти на 
ухищрения и воспитывать в абонен-
тах привычку потреблять больше 
услуг за большую плату. Ни законода-
тели, ни ФАС, ни Минкомсвязь не за-
ставляли компании опускать цены 
— двигателем процесса была их соб-
ственная жадность. Зато в 2018 году 
мы еще могли радоваться, что рос-
сийская сотовая связь — одна из са-
мых дешевых в мире. Сохраните сче-
та на память, скорее всего, больше 
такого уже не будет.

Юлия Тишина

Подорожание без звука
Почему в 2019 году нужно быть внимательным  
к счетам за телефон

Минувший год запомнится рос-
сийскому рынку электронной 
коммерции: на нем впервые по-
явились крупные альянсы, кото-
рые фактически развязывают 
новую инвестиционную гонку. 
Главная проблема, которую при-
дется решить участникам про-
цесса,— фрагментированная 
и подверженная сбоям логисти-
ческая инфраструктура. Причем 
даже готовность инвестировать 
в это направление не станет га-
рантией успеха и лидерства, так 
что мы еще можем увидеть серь-
езный передел сфер влияния.

Рынок интернет-торговли в Рос-
сии ускоряет рост. Если в 2014–2017 
годах он увеличивался в среднем на 
13% год к году, то в 2018–2023 годах 
эксперты Morgan Stanley ждут тем-
пов в 25% в год. Основной импульс 
сегмент получил от граждан, кото-
рые стали чаще покупать дешевые 
товары из Китая через AliExpress, 
Joom, Pandao и другие, но увеличи-
ли активность и покупатели ло-
к альных онлайн-ритейлеров: 
Wildberries и Ozon.ru по итогам 
2018 года рассчитывают на рост вы-
ручки на 70–80%.

Потенциал роста во многом объ-
ясняется низкой базой — сейчас 
проникновение услуг электронной 
торговли в России составляет всего 
3–5% от рынка. По этому показателю 
страна уступает не только США и 
Германии, но и Китаю с Бразилией. 
Уже к 2023 году проникновение мо-
жет вырасти до 10–15%, считают ана-
литики. Однако число самих интер-
нет-магазинов должно сократиться 
— сейчас на нем присутствуют око-
ло 100 тыс. компаний, оценивал 
CEO Ozon.ru Александр Шульгин.

Процесс консолидации уже запу-
щен. На рынке началось создание 
альянсов, причем по стойкой рос-
сийской традиции последних лет с 
участием госкомпаний. Весной 
2018 года Сбербанк и «Яндекс» за-
крыли сделку по созданию совмест-
ного предприятия на основе «Ян-
декс.Маркета». От Сбербанка оно 
получит рекордные для отрасли по-
чти $500 млн (для сравнения: за по-
следние десять лет вся российская 
электронная коммерция получила 
всего лишь около $800 млн) и уже 
запустило две площадки — локаль-
ный маркетплейс и трансгранич-
ную платформу. О стратегическом 
партнерстве в этом году договори-
лись также Российский фонд пря-
мых инвестиций (РФПИ), китай-
ская Alibaba Group, «МегаФон» и 
Mail.Ru Group, которые создадут СП 
AliExpress Russia. Речь здесь может 
идти уже о миллиардах долларов 
инвестиций, обещал гендиректор 
РФПИ Кирилл Дмитриев.

Поддержанные госструктурами 
альянсы в электронной коммерции 
вместе с большим чеком от инвес-
торов получат и новые возможно-
сти для развития бизнеса. Но это не 

застрахует от ошибок. Неопреде-
ленность большая: поскольку ры-
нок будет существенно расширять-
ся, появится место для еще боль-
ших новых компаний, а действую-
щие лидеры могут как потерять, так 
и укрепить позиции, полагает Алек-
сандр Шульгин. С ним заочно согла-
шается и глава «Яндекс.Маркета» 
Максим Гришаков, в интервью 

”
Ъ“ 

признававший, что «сейчас такие 
вещи с технологиями происходят, 
что, как ты ни планируй на пять 
лет, все будет по-другому».

Очевидно одно: чтобы так маня-
щий инвесторов будущий рост рын-
ка стал реальностью, его участники 
должны решить главную проблему 
электронной торговли в России — 

создать отлаженную логистиче-
скую инфраструктуру. Пользовате-
ли сервисов с дешевыми товарами 
из Китая готовы неделями ждать за-
казы, которые идут через почтовые 
каналы. Например, у AliExpress, за-
нимающего более 40% рынка транс-
граничной торговли в России, вре-
мя ожидания посылки составляет в 
среднем 30 дней. Но местные ри-
тейлеры такой роскоши себе позво-
лить не могут. Для них само нали-
чие товара уже перестает быть пре-
имуществом, не менее важной ста-
новится оперативная доставка по-
купки к клиенту.

Практика показывает, что пока в 
моменты пикового спроса даже 
крупнейшие ритейлеры оказыва-
ются неспособны решить эту зада-
чу. Например, в сентябре один из 
крупнейших книжных онлайн-ма-
газинов «Лабиринт» сообщил о «се-
рьезных сложностях» с выполнени-
ем заказов, причины которых за-
ключались «в непрогнозируемо вы-
соком учебном сезоне». А в первой 
декаде декабря информационная 
система Ozon.ru допустила сбой в 
доставке, который растянулся на 
пять часов и коснулся нескольких 
тысяч заказов. «Если не говорить 
про третье кольцо в Москве, то до-
ставка хромает везде»,— признавал 
Максим Гришаков в ноябре на кон-
ференции Futurecommerce. Не-
сложно предугадать, что в такой си-
туации большинство россиян и 
дальше будут выбирать возмож-
ность самим прийти в магазин, не 
рискуя остаться без товара.

Владислав Новый

Инвесторы разобрали корзины
Зачем электронная торговля в России  
собирается в альянсы

Прошедший год может войти 
не только в книги по истории 
российской киноиндустрии, 
но и в учебники по ее экономи-
ке. В борьбе за возвращение 
бюджетных средств, вложен-
ных в российское кино, Мин-
культ без прикрас развернул 
полный спектр государствен-
ных инструментов. Чиновники 
сдвигали премьеры, отзывали 
прокатные удостоверения, 
не скрывая ни экономических, 
ни идеологических оснований 
и не оставляя пространства для 
маневра смирившимся в итоге 
дистрибуторам. Но если локаль-
ной цели нерыночные методы 
достигли, то для отечественного 
кинопроката в целом они обер-
нулись только потерями, и от бу-
дущего его участники тоже ни-
чего хорошего не ждут.

В середине декабря любители ки-
ноблокбастеров неожиданно столк-
нулись с непростым выбором: в про-
кат в один день вышли продолжение 
«Трансформеров» «Бамбли», римейк 
«Гринча» и снятые по вселенным DC 
и Marvel соответственно комиксы 
«Аквамен» и «Человек-паук: Через 
вселенные». А в конце месяца можно 
будет увидеть похожее столпотворе-
ние, но уже российских фильмов. 
Объяснить такую сегментацию не-
сложно: российские продюсеры и 
прокатчики захотели заработать как 
можно больше на новогодних празд-
никах и сдвинули зарубежные рели-
зы, чтобы избежать конкуренции.

В этом случае кинодеятели суме-
ли обойтись без помощи чиновни-
ков, хотя в целом 2018 год запомнит-
ся отрасли тем, что Минкульт как ни-
когда прежде вмешивался в кино-
прокат. Главная цель властей — доля 
отечественного кино, которая через 
три года должна достигнуть 30% от 
общих сборов. Есть ощущение, что 
министр Владимир Мединский не 
очень верит в решение этой задачи 
рыночными методами, поэтому в 
прошедшем году мы могли наблю-
дать полный спектр нерыночных.

Чтобы не мешать «Движению 
вверх», собравшему невероят-
ные для российского проката 3 мл-
рд руб., чиновники сначала отме-
нили, а затем перенесли фильм 
«Приключения Паддингтона 2» за 
день до премьеры. У другой карти-
ны — «Смерть Сталина» — Мин-
культ спустя неделю и вовсе отозвал 
прокатное удостоверение, открыто 

объяснив решение идеологически-
ми мотивами. Комикс «Мстители: 
Война бесконечности» должен был 
выйти 3 мая, но, чтобы не мешать 
российским военным драмам, ре-
лиз перенесли на неделю. Выход за-
рубежного мультфильма «Распре-
красный принц» был назначен на 
24 мая, но картина получила про-
катное удостоверение лишь на ко-
нец июня, а в конце мая вышел рос-
сийский «Садко».

А вот одна из последних задержек 
в выдаче прокатного удостоверения 
выглядит скорее недоразумением. 
Боевик «Хантер Киллер» не получил 
вовремя разрешение на прокат из-за 
неправильно оформленных доку-
ментов, и дистрибутор Megogo стал 

намекать на цензуру. В результате 
интерес к боевику резко вырос, а 
президент РФ Владимир Путин лич-
но отметил картину, назвав ее «пло-
хим фильмом».

Минкульт и российские продюсе-
ры нашли работающее решение и 
начали его тиражировать. Отечест-
венные релизы предпочитают тол-
питься на потенциально прибыль-
ном периоде, не думая об ущербе 
для кинотеатров. Более того: поми-
мо переноса релизов по экономиче-
ским причинам Минкульт теперь 
цензурирует рынок и исходя из иде-
ологических взглядов.

Возможно, чиновникам и кино-
деятелям стоит пересмотреть ка-
кую-нибудь поучительную кинои-
сторию, чтобы понять, что вмеша-
тельство в естественный ход собы-
тий хоть и обещает сиюминутную 
выгоду, но грозит проблемами в 
дальнейшем. А они уже начались: 
несмотря на растущую выручку рос-
сийских фильмов, киносборы в це-
лом снижаются. Бокс-офис и посе-
щаемость кинотеатров, по прогно-
зам аналитиков, могут оказаться на 
8–10% ниже, чем в 2017 году. Поли-
тика негативно сказывается на зри-
телях, которым предлагают даже в 
Новый год смотреть отечественные 
фильмы про войну.

Сами кинодистрибуторы предпо-
читают решать проблемы по мере их 
поступления и громко не жалуются, 
понимая, что крупные российские 
фильмы, как правило, снимаются с 
госучастием и государство заинтере-
совано в эффекте от этих вложений. 
Хотя, как признают крупные игро-
ки, в дальнейшем дистрибуторы 
блокбастеров и правда готовы осто-
рожнее планировать релизы. А вот 
независимые прокатчики гораздо 
больше, чем цензуры, опасаются оче-
редного ослабления рубля. Посколь-
ку их фильмы закупаются за валюту 
и не претендуют на миллиардные 
доходы, привозить новые картины 
будет все сложнее, даже если зритель 
и свободная дата для них найдутся.

Елизавета Макарова

Кино не привезли
Почему в России будет меньше иностранных фильмов

Если бы операторы столько 
лет не демпинговали,  

сейчас им не пришлось бы 
идти на ухищрения

— Юлия Тишина,
корреспондент  
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Подтверждая этот тезис, сам глава 
Роскомнадзора признавался главре-
ду «Говорит Москва» Сергею Дорен-
ко, что ему «запросто» можно напи-
сать в Telegram.

Таким образом, государство в 2018 
году увидело реальные границы воз-
можностей блокировок в интернете. 
Неясно было только, обусловлены эти 
границы исключительно технически-
ми причинами или власти просто пе-
редумали, решив, что достаточно по-
пугать непослушных, а затем осла-
бить давление. Бывали случаи, как с 
GitHub или Archive.org, когда блоки-
ровка ресурсов прекращалась, но это-
му предшествовало выполнение тре-
бований, и для властей это означало 
победу. В случае же с Telegram остав-
лять начатое незаконченным выгля-
дит пятном на репутации.

Напрашивающееся объяснение 
— несовершенство технологий. 
Придерживаться выбранной такти-
ки по блокировке миллионов IP-ад-
ресов можно бесконечно, но эффек-
тивность ее в нынешних условиях 
близится к нулю. Это похоже на апо-
рию с Ахиллесом и черепахой: как 
бы ни пытался Роскомнадзор насту-
пить на пятки мессенджеру, тот все 
равно оказывается впереди.

Но и регулятор не сидит без дела, 
тестируя новые решения. Среди 

них может оказаться, например, 
технология Deep Packet Inspection 
(DPI), которая позволяет вычислить 
в трафике «вражеский» пакет, хотя, 
по словам экспертов, тоже обходит-
ся шифрованием и маскировкой, не 
говоря уже о том, что может в прин-
ципе замедлить интернет. По дан-
ным источников британского агент-
ства BBC, внедрение DPI для усовер-
шенствования блокировок оцени-

вается в 20 млрд руб. Грубо говоря, 
каждому жителю России придется 
заплатить 138 руб. за то, чтобы про-
вайдеры смогли перестать пропу-
скать пакеты трафика Telegram. 
Словно специально под реализа-
цию этой задумки уже под конец го-
да в Госдуму внесли законопроект о 
«суверенном интернете», в котором 
говорится о неких «технических 
средствах контроля за исполнением 
законодательства». Очень похоже, 
что почву готовят под будущие ин-
новации блокировки.

Есть ли у государства политиче-
ская воля на расширение границ ин-
тернет-цензуры, мы увидим уже в 
2019 году. Помимо рассмотрения про-
екта о «суверенном интернете» поль-
зователей могут ждать и другие сюр-
призы. В частности, Роскомнадзор 
давно намекает, что готов серьезно 
взяться за Google, отказывающийся 
подключаться к системе фильтрации 
заблокированных сайтов, а давление 
на «Яндекс», блокировки страниц ко-
торого в этом году требовали правоо-
бладатели, может усилиться в связи с 
принятием законопроекта об ограни-
чении иностранного участия в но-
востных агрегаторах, крупнейший 
из которых — «Яндекс.Новости». По-
хоже, что власти отнюдь не готовы 
сдаваться в войне за ограничение до-
ступа к информации в интернете.

Дмитрий Шестоперов

На границах возможного

Государство в 2018 году 
увидело реальные границы 
возможностей блокировок 

в интернете. Неясно только, 
обусловлены эти границы 
техническими причинами 

или власти просто 
передумали, решив,  
что достаточно  

попугать непослушных
— Дмитрий Шестоперов,

корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций
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Вступили в силу  
ключевые положения 
«закона Яровой». Начала  

действовать часть закона, обязывающая 
операторов хранить телефонные разговоры, 
СМС и электронные сообщения. На практи-
ке ее исполнение затянулось из-за отсутст-
вия сертифицированного оборудования

Началась блокировка Telegram.  
Роскомнадзор начал  
исполнять решение  

Таганскогосуда Москвы о бло- 
кировке мессенджера за отказ  
предоставить ФСБ ключи для  
декодирования. Полностью ограничить  
доступ к Telegram так и не удалось

Объявлено  
о создании  
AliExpress Russia.  

Сделка между «Мегафоном»,  
Mail.ru Group, РФПИ и Alibaba Group  
должна стать крупнейшей в истории  
российского интернет-рынка. Контроль  
в СП стоимостью $2 млрд поделят российские участники
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миллиарда
долларов

РЫНОК ЭЛЕКТРОННОЙ КОММЕРЦИИ В РОССИИ (ТРЛН РУБ.)   
ИСТОЧНИК: ИССЛЕДОВАНИЕ MORGAN STANLEY.
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Пошли на вы
Острые торговые споры США и Китая  
лишили инвесторов веры в рост еще на год вперед

Восстановление мировой эко-
номики, для которого ведущие 
регуляторы на протяжении не-
скольких лет применяли сти-
мулирующие меры, оказалось 
непродолжительным. В ухо-
дящем году она, скорее все-
го, прошла циклический пик 
роста. Виной тому — торговые 
споры, ударившие не столь-
ко по экспорту, как по ожида-
ниям участников рынка. Даже 
успешное завершение пере-
говоров Вашингтона и Пеки-
на между тем вряд ли снимет 
 риски замедления обеих круп-
нейших экономик в 2019-м.

2018-й начался с крайне оп-
тимистичной ноты: масштаб-
ная налоговая реформа, утвер-
жденная за месяц до этого, под-
держала рост котировок на фо-
не ожидаемого увеличения при-
были корпораций. Однако уже 
в конце января в Вашингтоне 
объявили о резком повышении 
пошлин на импорт стиральных 
машин и солнечных панелей, 
в марте же разгорелся первый 
полноценный торговый спор, 
после того как было анонсирова-
но увеличение тарифов на ввоз 
стали и алюминия. Традицион-
но поставки металлов и без то-
го покрываются антидемпинго-
выми мерами, но в этот раз США 
использовали отсылку к защи-
те национальной безопасности, 
нарушив негласное табу: ранее 
эта статья использовалась ис-
ключительно в рамках полити-
ческих конфликтов (в частно-
сти, введения торговых эмбарго 
и санкций), а не как способ уси-
ления переговорной позиции.

Угроза применения повы-
шенных пошлин на постоянной 
основе позволила заключить не-
сколько обновленных соглаше-
ний (в частности, с Южной Коре-
ей), к осени США договорились 
и об обновлении НАФТА (Севе-
роамериканской зоны свобод-
ной торговли), что позволило 
Канаде — крупнейшему постав-
щику металлов в США — избе-
жать действия увеличенных та-
рифов. Промежуточные догово-
ренности о невведении новых 
ограничений были достигнуты 
и с Брюсселем.

Не разрешился по прошест-
вии нескольких месяцев лишь 
спор с Китаем: в Пекине раз за 
разом инициировали симме-
тричные ограничения — сна-
чала в ответ на защитные тари-
фы по металлам, затем по па-
кету пошлин в $34 млрд (позд-
нее — еще на $16 млрд). Не смо-
гли в Пекине применить анало-
гичный подход лишь после ут-
верждения Вашингтоном в кон-
це сентября десятипроцентных 
пошлин на импорт китайских 
товаров «стоимостью» около 
$200 млрд (Китай тогда объявил 

о введении пошлин на $60 мл-
рд, доведя общий объем поста-
вок, на которые распространя-
ются ограничения, до $360 мл-
рд). Смягчить ситуацию позво-
лила лишь личная встреча До-
нальда Трампа и председателя 
КНР Си Цзиньпина на «большой 
двадцатке». Теперь дедлайн ото-
двинут до 1 марта — к этому вре-
мени стороны должны согласо-
вать конкретные списки уступок 
(преимущественно с китайской 
стороны).

Рынкам не до ралли
До октября торговые споры по 
большей части игнорировались 
участниками рынка, для кото-
рых пошлины оставались лишь 
потенциальным, а не реализо-
ванным ограничением для дело-
вой активности. По итогам тре-
тьего квартала, однако, стали 
видны более отчетливые при-
знаки замедления: экспорт рез-
ко упал в Германии, в США ком-
пании начали отчитываться 
о более скромных, чем ожида-
лось, доходах, а МВФ и другие 
международные эксперты ука-
зали на то, что негативный эф-
фект для глобальной экономи-
ки проявится уже в начале 2019-
го. В итоге за четвертый квартал 
индекс S&P 500 снизился почти 
на 20%, нивелировав рост более 
чем за год до начала спада.

По прогнозу фонда, глобаль-
ные темпы роста составят в этом 
году 3,7% — это максимум с 2012-
го (в 2010–2011 годах еще наблю-
дался отскок после финансо-
вого кризиса, существенно бо-
лее высокими были и темпы ро-
ста в Китае). При этом для разви-
тых стран рост на 2,4% является 
пиковым с 2010-го, для разви-
вающихся же 4,7% — максимум 
лишь с 2015-го.

Быстрее расти мировая эко-
номика в ближайшие годы, ве-
роятно, не будет: ухудшение 
деловой активности в мире за-
метили и в ФРС, где на послед-
нем заседании хотя и повы-
сили ставку (четвертый раз за 
год), но указали на снижение 
темпов дальнейшего ужесто-
чения. При этом усилившееся 
снижение цен на нефть оказа-
ло большее влияние на амери-
канскую инфляцию, чем удо-
рожание китайского импорта: 
в ноябре годовой прирост цен 
замедлился до 1,8% (1,9% за вы-
четом энергоносителей и про-
довольствия). Это может стать 
еще одним весомым аргумен-
том для обратного смягчения 
политики ФРС, что можно счи-
тать хорошим сигналом для 
развивающихся рынков (сла-
бость глобальной экономики, 
однако, не способствует росту 
цен на нефть).

Китай 
сосредотачивается
Столкнувшись с риторикой про-
текционизма, Си Цзиньпин уже 
на форуме в Давосе в прошлом 
январе стал ярым защитником 
глобализации, повторяя призы-
вы к сохранению открытого до-
ступа во всех своих выступле-
ниях на международных пло-
щадках. В Пекине даже частич-
но отреагировали на обвинения 
в том, что рынок страны также 
не слишком открыт: были сни-
жены пошлины на импорт авто-
мобилей и ряд других товаров, 
запущена выставка для импор-
теров (аналог экспортных экспо-
зиций), а под конец года объяв-
лено о подготовке нового зако-
на об инвестициях, где наконец-
то будет трансформирована сис-
тема, разделяющая регулирова-
ние компаний в зависимости от 
степени присутствия в них ино-
странных инвесторов.

Все эти меры, впрочем, вряд 
ли добавят интереса со стороны 
зарубежных компаний — усиле-
ние роли центрального аппара-
та и контроля за бизнесом фак-
тически нивелирует номиналь-
ное повышение открытости. 
Торговый спор обратил внима-
ние и на агрессивные практики 
китайских компаний. Так, арест 
финансового директора Huawei 
Мэн Ваньчжоу (дочери основате-

ля компании) может оказать не 
меньшее влияние на экспансию 
китайского бизнеса, чем пошли-
ны на импорт: технологический 
гигант является частью плана 
«Сделано в Китае 2025», но ряд 
стран уже ввели запреты на за-
купки оборудования.

В Пекине тем временем не спе-
шат прибегать к новым рецептам 
роста, опираясь, как и раньше, на 
увеличение кредитования, фи-
скальные стимулы (правда, на 
этот раз в том числе налоговые) 
и усиление роли партии (об этом 
Си Цзиньпин заявил в своей ре-
чи, посвященной 40-летию поли-
тики реформ в Китае). Учитывая 
новые риски на внешних рын-
ках, с определенными ограниче-
ниями может столкнуться и рас-
тущая венчурная отрасль страны 
(уже сопоставимая с американ-
ской по концентрации капита-
ла). Технологические компании 
в КНР, вероятно, в большей сте-
пени будут рассчитывать на вну-
тренний рынок, впрочем, и здесь 
поддержку будет оказывать как 
минимум мощный госзаказ, 
уже создавший бум на техноло-
гии распознавания лиц и систем 
контроля за передвижением. Раз-
витие этого аппарата в Китае са-
мо по себе может стать одним из 
наиболее интересных феноме-
нов в ближайшие годы.

Татьяна Едовина

Торговую войну двух связанных друг с другом крупнейших экономик мира невозможно объявлять внутренним делом  
США и КНР — она затрагивает всех   ФОТО AP

Интернет свищей
В мире в 2018 году стали показательно меньше обсуждать  
четвертую промышленную революцию

В 2018 году после многих лет энтузи-
азма в отношении индустрии 4.0 и бу-
дущей четвертой промышленной ре-
волюции тема, бывшая на переднем 
плане всех крупных компаний  мира, 
неожиданно стала уходить на  второй 
план: ожидания «сверхбудущего» 
в этом году редко были главными в ка-
питализации лидеров рынка, а пер-
спективы развития технологий стали 
постепенно и без особенных потрясе-
ний отодвигаться во времени. Лишь 
2019 год покажет, что именно прои-
зошло: бум индустрии 4.0, в котором 
государства стремились не опоздать 
с опережающими инвестициями, мо-
жет оказаться переоцененным, и при-
знание этого может стать болезнен-
ным для рынков.

Четвертая промышленная револю-
ция для самых умных на мировых рын-
ках еще несколько лет назад преврати-
лась в настоящую религию. Летом 2017 
года на Петербургском международном 
экономическом форуме тема индустрии 
4.0 была просто центральной, и поста-
новка вопроса о том, что Россия будет 
делать в складывающейся «предреволю-
ционной» ситуации, была для россий-
ских властей очень жесткой — и хоро-
шо осознаваемой в этом качестве.

Напомним, сама по себе industrie 
4.0 — подпрограмма национальной 
стратегии развития hi-tech индустрии 
Германии, разрабатываемой с 2011 го-
да, она предполагает инвестиции (в том 
числе государственные) в течение 10–
15 лет в размере до €40 млрд в промыш-
ленные технологии, связанные, с одной 

стороны, со стандартизацией IT-инфра-
структуры, используемой в промыш-
ленности, с другой — с интернетом ве-
щей (IoT) в этой сфере, с третьей — с пе-
рестройкой системы управления в ком-
паниях, активно реализующих эти но-
вые технологии. Аналогичные, хотя 
и другие по форме, решения есть в Ита-
лии, в США консорциум «промышлен-
ного интернета» работает с 2012–2013 го-
дов, без объявления «революции» к про-
исходящему готовятся Китай, Южная 
Корея, Малайзия и Великобритания.

Несмотря на то что на открытые 
и прямые инвестиции в подготовку 
к четвертой промышленной револю-
ции, в сущности, пошли только в Герма-
нии и Франции, скрытая гонка в этой 
сфере по понятным причинам (с XX ве-
ка всякая продвинутая промышленная 
технология рассматривается военны-
ми как стратегическая, даже если у нее 
нет большого военного измерения) ве-
лась всеми. Позиции России в этой сфе-
ре были совершенно неочевидны. С од-
ной стороны, всегда можно подозревать 
систему «Росатома» (с середины 2000-х 
одного из инновационных центров рос-
сийской экономики) в том, что там тай-
но готовят решения для четвертой про-
мышленной. С другой стороны, инду-
стрия 4.0 по крайней мере в описаниях 
теоретиков — процесс, который нельзя 
свести к разработке и имплементации 
соответствующих технологий, будь то 
IT, робототехника, искусственный ин-
теллект, IoT. Главная «близкая по вре-
мени» идея четвертой промышленной 
(есть совершенно фантастические «даль-

ние» предположения, но о них не име-
ет смысла сейчас говорить) в том, что 
она потребует новой децентрализован-
ной схемы управления промышленны-
ми цепочками, другого процесса R&D 
и вообще слома нынешней модели про-
мышленного производства. Импорти-
ровать технологии этого класса, исходя 
из их описания, бессмысленно: они не 
работают без соответствующей «экоси-
стемы» некрупного R&D-бизнеса и соот-
ветствующей управленческой модели.

Для РФ, экономики с огромнейшими 
проблемами с управленческими моде-
лями, это особый риск — добавьте к это-
му проблемы с инвестициями (в том чи-
сле из-за санкций) и слабый финрынок, 
и вы поймете, какие риски в 2017 году 
обсуждались для России — к четвертой 
промышленной можно было банально 
не успеть, и в связи с этим констатирова-
лась возможность окончательно утвер-
дить себя как низкотехнологичный сы-
рьевой регион, причем с низким уров-
нем рентабельности бизнеса.

И именно в 2018 году разговоры 
о том, готова ли Россия к индустрии 4.0 
(в частности, что в России происходит 
с будущими сетями 5G — инфраструкту-
ры IoT, без которой все это просто «не ле-
тает»: у потенциальных партнеров воз-
никало стойкое ощущение, что 5G в Рос-
сии будет развиваться лишь в двух круп-
нейших мегаполисах, где промышлен-
ности не так много), внезапно прекра-
тились. Впрочем, они поутихли и в ми-
ре — и, что важно, в отличие от 2014–
2017 годов капитализация таких компа-
ний, как GE, SAP, Intel, все меньше зави-

села от перспектив технологий четвер-
той промышленной и все больше — от 
текущих, «старых» технологий. По су-
ществу, из гигантов лишь Nvidia, далеко 
ушедшая в технологии искусственного 
интеллекта, активно капитализовывала 
будущую «революцию». Даже о 5G в Рос-
сии мало кто спрашивает, хотя, казалось 
бы, проблемы Huawei, главного партне-
ра России в этой сфере, с властями США 
должны были прямо отражаться на этих 
дискуссиях.

Что произошло? Пока неизвестно. 
Компания Gartner, в декабре 2018 года 
выпустившая отчет о технологических 
перспективах, достаточно незаметно 
отодвигает время «зрелости» большин-
ства технологий четвертой промышлен-
ной революции на период после 2025 го-
да и ближе к 2035-му — году, в котором, 
как громко объявлялось еще пять лет 
назад, все уже случится и индустрия 4.0 
будет уже устаревать. Возможно, гонка 
государственного стимулирования по-
следних лет в боязни отстать оказала на 
эту сферу негативное влияние. Возмож-
но, будущий взлет привлек слишком 
много необоснованного энтузиазма. 
Возможно, напротив, начавшаяся про-
мышленная революция дает слишком 
много ошеломляющих промежуточных 
результатов — и пока компании стре-
мятся без шума реализовать как можно 
больше заделов на будущее. В 2019 году 
станет ясно, возобновится «предреволю-
ционная» ситуация или нет — от этого 
зависит в экономике России по-прежне-
му очень многое.

Дмитрий Бутрин
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Олег Сапожков, 
редактор отдела  
экономической политики

Хотим  
узнать,  
чего хотеть

Из всего спектра возможных эмоций, вызванных 
происходящими в мире крупными движениями, 
несколько растерянное изумление, сопровождав-
шее что регулярно неожиданные эскапады Дональ-
да Трампа на посту президента США, что перегово-
ры о том, как Великобритания все-таки будет выхо-
дить из Евросоюза, что упорство Китая в борьбе за 
условия торговли с крупнейшей экономикой мира, 
что левые выступления во Франции против по край-
ней мере заметной части левой же повестки (рост 
цен на бензин — следствие перехода экономик на 
зеленую энергетику, а экологичность промышлен-
ности, энергетики и транспорта — традиционное 
требование левого крыла любой политической си-
стемы), в конце года стало исчезать. Когда что-то со-
вершенно неподобающее привычной повестке по-
вторяет себя вновь и вновь в разных концах мира, 
приходится признать, что это не «все американцы 
сошли с ума» и не «все европейские левые сошли 
с ума», а просто изменилась сама повестка.

Спрашиваешь корреспондента, не кажется ли 
ему странным, что зеленые — и даже радикально 
зеленые — европейские левые топят против подо-
рожания бензина, и в ответ получаешь: «Все слож-
но». Задаешь тот же вопрос о причинах выхода Бри-
тании из ЕС — и получаешь тот же ответ. Все слож-
но. Все сложно было и когда в США выбрали нынеш-
него президента страны. Все сложно было и в руко-
водстве Китая, когда США, прервав переговоры, взя-
ли и ввели дополнительные пошлины на импорт из 
КНР. И ничуть не менее сложно было в руководстве 
ЕС и России, когда аналогичная мера затронула сло-
жившиеся и устоявшиеся рынки металлов.

Результаты поисков, кому все это может быть вы-
годно, странны. Кому оказалась выгодна иницииро-
ванная Дональдом Трампом торговая война с Кита-
ем? Скорее самому Китаю — через ослабление юа-
ня, поддержавшее его экспорт. Значит, торговая вой-
на — не про «выгодно», а про «так вышло по какой-
то другой причине». По какой-то другой причине 
избирателям в США понадобился в качестве прези-
дента непредсказуемый человек, способный росчер-
ком пера нагрузить их компании дополнительным 
тарифом на ввоз из КНР комплектующих. Ради че-
го-то большего: объявлено, что ради защиты амери-
канских брендов и технологий, копируемых Кита-
ем. Какое, казалось бы, дело избирателям до держа-
телей патентов и брендов? Не для них же они выбра-
ли Трампа — по какой-то другой причине.

По какой-то другой причине граждане Великоб-
ритании отказываются от «большого европейско-
го дома» и готовы заплатить за это не только услож-
нением формальностей, но также политической 
стабильностью и реальными деньгами: сомнений 
в том, что ЕС добьется оплаты выставленного Лон-
дону счета, ни у кого нет. По какой-то другой причи-
не веселые французы разносят собственную стра-
ну — и тем же вдруг начинают заниматься жители 
других европейских городов. Ради чего-то больше-
го — ради возможности снести устоявшийся поря-
док и ассоциирующийся с ним истеблишмент.

Сложности поиска этого «чего-то большего» пре-
красно проиллюстрировал президент Франции Эм-
манюэль Макрон, предложивший бедным францу-
зам, составляющим основу «желтых жилетов», €100 
прибавки к зарплате и мораторий на рост топлив-
ных цен и коммунальных платежей. Немедленно 
выяснилось, что это слишком мало для граждани-
на республики и слишком много для Франции, ри-
скующей вылететь за рамки европейских бюджет-
ных ограничений, чего ЕС допускать не намерен: 
Брюссель только что закончил очередной этап при-
нуждения к бюджетной дисциплине левого пра-
вительства Италии. В каком-то смысле в аналогич-
ном тупике оказалось и правительство Великобри-
тании: поддержав лозунг «Брюссель нам дорого об-
ходится» и добившись лучших из возможных усло-
вий выхода из ЕС, оно не может удовлетворить ни 
сторонников выхода (эмоциональные решения на-
до принимать быстро, полтора года переговоров — 
это слишком унизительно для подданных ее вели-
чества), ни его противников (скрупулезно склады-
вающих в столбик все потери, которых слишком 
много для Англии).

Безусловно, специалистам по политическим на-
укам 2018 год в этом смысле кажется началом кош-
мара. Какая идеология может пусть даже не объеди-
нить и не одушевить всех этих людей, но хотя бы 
прекратить битье витрин под новым уже лозунгом, 
незримо витающим над политической сценой,— 
это уже не русское «Вы нас даже не представляете» 
2012 года, а «Пусть кто-нибудь скажет, чего нам на-
до хотеть». Политика 2018 года — это делать вид, что 
ты точно знаешь, что им ответишь, но при этом от-
чаянно бояться сказать это недостаточно убедитель-
но. Ведь знать, что надо людям,— это признак элиты, 
которая для этого раньше была обществу и нужна, 
а именно против элиты они и бунтуют — не только 
на площадях, но и на избирательных участках. Один 
неугаданный шаг — и тебя не то чтобы кто-то побе-
дил, тебя просто выкинули в элиту, ты теперь никто.

При этом самое смешное в антиэлитном проте-
сте — то, что не нужно даже считать, сколько доста-
нется всем, если отнять и разделить. Этот подсчет 
и так рутинно проводится любой статистической 
службой любого государства и выражается в сухих 
цифрах ВВП на душу населения. Например (и циф-
ры эти отнюдь не впечатляющие), в той же Фран-
ции, третьей экономике ЕС,— €35 тыс. в 2017 го-
ду, или €2 тыс. в месяц. В этой калькуляции прибав-
ка Эмманюэля Макрона в €100 внезапно обретает 
смысл, и оказывается, что экономически никакого 
тупика нет, просто выход из него, над которым на-
писано «бедность для всех», слишком контрастиру-
ет с входом, над которым было написано «роскошь 
для всех». €2 тыс. в месяц. Минус ипотека, кредит на 
машину — и €100 на полный бак теперь уже совер-
шенно справедливо, ради свежего воздуха для всех, 
дорожающего бензина. Та еще роскошь.



итоги года / культура

Год 2018-й оказался для театра  
временем ухода мастеров 
и  корифеев. Временем, в ко-
тором достижения и прогресс 
 по-прежнему нужно отвое-
вывать и защищать.  Поэтому 
и  наступающий Год театра  
ожидается насыщенным, 
но конфликтным, уверена  
Ольга Федянина.

ля российского театра 
2018‑й стал в первую оче‑

редь годом человеческих потерь. Сре‑
ди тех, кто ушел из жизни в эти две‑
надцать месяцев,— Олег Табаков, Ми‑
хаил Угаров, Елена Гремина, Дмитрий 
Брусникин, Эймунтас Някрошюс: не 
просто мастера, корифеи, а строители 
театра, создатели театральных домов 
и школ, выдающиеся объединители, 
которые театру по самой природе его 
совершенно необходимы. 

Рядом со списком утрат осталь‑
ное может выглядеть незначитель‑
ным — и эстетические разногласия, 
и кадровые перемены, и театраль‑
но‑политические обострения. Од‑
нако все это было — как были и за‑
метные перемены в самом театраль‑
ном ландшафте. Это и прогресс ре‑
гиональных театров: сегодня уже са‑
мо собой разумеется, что многие из 
них на равных конкурируют со сто‑
лицами. И рост нового поколения те‑
атральных продюсеров, которые по‑
нимают себя не как распорядители 
бюджета, а как участники творческо‑
го процесса. И повсеместное появле‑
ние экспериментального, неформат‑
ного театра. И быстрый прогресс теа‑
тра социального, инклюзивного. Все 
это в прошедшем году стало уверен‑
нее, яснее, виднее. 

Но позитивному, современно‑
му и открытому есть довольно мощ‑
ный тормозящий противовес. В теа‑
тральных дискуссиях последнего го‑
да главные обстоятельства и собы‑
тия происходили вне самого театра 

и свидетельствовали о проблемах, 
которые не решить с помощью вну‑
тритеатральной реформы. 

Показательно, что в 2018 году са‑
мые резкие и внятные слова в пу‑
бличной полемике нашел тактич‑
ный, взвешенный и мудрый Алек‑
сандр Калягин, возглавляющий те‑
атральный профсоюз СТД. В про‑
граммных выступлениях он напо‑
минал о необходимости солидарно‑
сти, о праве художника и целых кол‑

лективов на художественный поиск 
и на свободу творчества. Напоминал 
не коллегам по цеху, а высокопостав‑
ленным собеседникам и оппонен‑
там из мира политики. 

Когда президент страны на от‑
крытии Года театра говорит о том, 
что русский театр признан и це‑
нится во всем мире,— хотим мы то‑
го или не хотим, первым делом это 
напоминает о том, что Кирилл Се‑
ребренников, один из тех режиссе‑

ров, благодаря которым современ‑
ный русский театр признан и це‑
нится, второй год выпускает спекта‑
кли из‑под домашнего ареста. «Дело 

”
Седьмой студии“» — мы очень над‑

еялись распрощаться с ним в 2018‑
м, но напрасно. Кроме неясностей 
с фактической базой обвинения, не‑
объяснима позиция суда. Следствие 
закончено, людей продолжают дер‑

жать под арестом. Под домашним — 
единственное утешение, честно го‑
воря, слабое. Почему Серебренни‑
ков должен приезжать на заседания 
суда из своей квартиры, а не с репе‑
тиции? Это, вероятно, законно, но 
едва ли объяснимо — и заставляет 
поверить в политическую подопле‑
ку дела даже тех, кто в ней поначалу 
сомневался.

Никуда не делась тенденция, кото‑
рую можно назвать большевизацией 
культурной политики. Властные ин‑
станции, клянущиеся в верности тра‑
дициям и стабильности, на деле зача‑
стую принимают «революционные» 
решения, свидетельствующие о пол‑
ном незнании традиций и о готовно‑
сти пожертвовать стабильностью ра‑
ди сиюминутных конъюнктурных, 
частных соображений. И в то время, 
как мы по‑прежнему слышим, что 
художественные эксперименты не 
должны осуществляться за государст‑
венный счет, свои кадровые экспери‑
менты чиновники проводят именно 

за счет госбюджета. Совсем недавно 
образец такого административного 
акционизма был продемонстриро‑
ван в Новосибирске, где по неизвест‑
но чьему настоянию и при неясных 
обстоятельствах политический функ‑
ционер без опыта профильной рабо‑
ты внезапно оказался претендентом 
на место директора театра «Глобус». 
Разумеется, совсем по‑другому обсто‑

ит дело с недавним смещением Тать‑
яны Дорониной и назначением в ру‑
ководство МХАТ им. Горького триа‑
ды Бояков—Прилепин—Пускепа‑
лис, но отсвет «комиссарства» лежит 
и на этом решении. 

Собственно, обо всем этом — 
о срочной потребности в стабильно‑
сти, предсказуемости, открытости 
и свободе — театральные директо‑
ра, режиссеры и продюсеры говори‑
ли на встрече, посвященной откры‑
тию Года театра. Главным адресатом 
их речей был президент Российской 
Федерации — и у него настроение 
было, кажется, более праздничное, 
чем у его собеседников. Которые сей‑
час, рискну предположить, в боль‑
шинстве своем озабочены тем, что‑
бы бюджет, выделенный на этот са‑
мый Год, был потрачен не на показ‑
ные, пустопорожние мероприятия 
и рекламную трескотню — а хотя бы 
на ремонт крыш и прочее латание 
дыр первой срочности. Потому что 
Год придет и уйдет, а театр останется.

ТЕАТР

В ожидании Года
Потери и тревоги российского театра

В 2018 году власть впервые за дол-
гое время обратила самое присталь-
ное внимание на молодых музыкан-
тов. Вдруг выяснилось, что перипетии 
их жизни и творчества больше не носят 
исключительно субкультурный харак-
тер. Музыканты отказывались от вы-
ступлений по идеологическим причи-
нам, а когда ехали в длительные турне, 
им  неожиданно запрещали выступать. 
За коллег-рэперов вступались веду-
щие артисты страны, и все это стано-
вилось предметом дискуссий на самом 
высоком властном уровне. О том, как 
может выглядеть руководящая и на-
правляющая роль государства в моло-
дежной культуре, размышляет Борис 
Барабанов.

 Основной итог 2018 года в популяр‑
ной музыке состоит не в том, что рэп стал 
главным жанром. Это произошло раньше, 
когда жесткие словесные поединки, называ‑
емые «баттлами», вдруг вывели русский ре‑
читатив в топы информационных агентств 
и поисковых систем. Если в 2017 году вы‑
яснилось, что поэты‑матерщинники могут 
собирать по‑настоящему большую аудито‑
рию как в интернете, так и на стадионах, то 
в 2018‑м они стали на самом деле влиять на 
жизнь страны, и это заметили люди в каби‑
нетах, а также в башнях (и в погонах).

На недавней пресс‑конференции рос‑
сийского президента выяснилось, что в рэ‑
пе он разбирается не хуже, чем во всех про‑
чих областях и отраслях. Владимир Путин 
выразил респект Тимати и выступил про‑

тив задержаний рэперов. Ранее на заседа‑
нии Совета по культуре при президенте он 
выяснял вместе с композитором Игорем 
Матвиенко, на каких китах стоит рэп (от‑
вет: секс, наркотики, протест). Там же про‑
звучала мысль, поражающая своей новиз‑
ной: «молодежную культуру нужно возгла‑
вить и направить в нужном направлении 
и нужными средствами». А еще раньше 
в Госдуме прошла встреча рэперов Птахи 
и Ромы Жигана с депутатами. Она, в свою 
очередь, стала следствием массированной 
поддержки, которую коллеги по цеху оказа‑
ли арестованному в Краснодаре Дмитрию 
Кузнецову, известному как Хаски.

Слова о том, что молодежь нужно направ‑
лять, освежили в памяти не только пионер‑
ско‑комсомольское прошлое, но и гораздо 
менее давние события. В 2005 году пресса 
активно обсуждала встречу тогдашнего за‑
местителя главы администрации президен‑
та Владислава Суркова с рок‑музыкантами: 
группой «Чайф», Земфирой Рамазановой, Бо‑

рисом Гребенщиковым, Сергеем Шнуровым 
и др. Самым вероятным поводом для встре‑
чи называли первый украинский Майдан, 
активное участие в котором приняли «Оке‑
ан Ельзи» и другие рок‑музыканты. Майда‑
на в России не случилось. То ли рокеры пра‑
вильно поняли сигнал, то ли просто не соби‑

рались ничего возглавлять. Середина 2000‑
х, если смотреть с высоты сегодняшнего дня, 
была тихим и благодатным временем, вовсе 
не располагающим к бунту.

Результатом события, которое вошло 
в историю как «встреча рокеров с Сурко‑
вым», стало создание фонда «Наше время», 
под эгидой которого работали группы «Про‑

вода», «Знаки», Nikel и др. Была построена хо‑
рошая студия, в которой были записаны аль‑
бомы множества известных артистов.

После слов президента Путина о руко‑
водящей и направляющей роли государст‑
ва в рэпе логично представить себе, как ка‑
кие‑нибудь опытные продюсеры уже пишут 

бизнес‑планы для новых «Наших времен». 
Ведь слова национального лидера непре‑
менно нужно претворить в деятельность. 
На деятельность, ясное дело, нужен бюджет, 
и тогда спустя некоторое время мы получим 
новый, идейно выдержанный и качествен‑
но спродюсированный рэп, в котором, ко‑
нечно, не будет ни слова о наркотиках, а бу‑

дут, вероятно, слова о том, как быстро ездят 
машины по Крымскому мосту и как похоро‑
шела Москва при Сергее Собянине.

Однако здесь как раз стоит вспомнить, 
что ни одна из групп, ассоциировавшихся 
непосредственно с фондом «Наше время», се‑
годня на музыкальном горизонте незаметна 
и вряд ли хоть одну из записанных ими пе‑
сен вспомнит меломан в 2018 году. Ровно так 
же смена владельцев «Русской медиагруп‑
пы» в 2014–2015 проходила под аккомпа‑
немент разговоров о необходимости созда‑
ния «патриотического холдинга». Смена слу‑
чилась, а градус патриотизма в радиоэфире 
вряд ли повысился. Популярность песен за‑
висит все же от других факторов.

Власть в 2018 году хочет говорить с моло‑
дежью на одном языке. Это очевидно, и в ны‑
нешнем десятилетии это желание никогда не 
было таким сильным. Люди, ответственные 
в России за идеологический фон, вдруг обна‑
ружили, что не существует никаких регуля‑
торов, способных препятствовать молодым 

людям в их желании ходить на концерты или 
ограничить распространение музыки. Речь 
не только о рэперах. Летом сразу несколько 
групп отказались от участия в «Нашествии». 
Причина — поддержка фестиваля Министер‑
ством обороны. Артистам с пацифистскими 
убеждениями обещали, что в этом году ее не 
будет, но выяснилось, что все останется как 
было, и они легко обошлись без крупнейше‑
го рок‑фестиваля страны.

Самая грустная новость для тех, кто гото‑
вит бизнес‑планы для очередного «патриоти‑
ческого холдинга», состоит в том, что никакая 
руководящая и направляющая роль в моло‑
дежной культуре сегодня попросту невозмож‑
на (даже если отчеты написаны, а бюджеты ос‑
воены). И если музыканты захотят, чтобы их 
песни услышали, они будут рассылать их че‑
рез WhatsApp, Viber или еще каким‑нибудь 
способом, о котором старшие товарищи да‑
же не подозревают. А если они захотят играть 
концерты, то придумают тысячу военных хи‑
тростей. Так уж устроен сегодняшний мир.

ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

Сценарий для рэпа
Государственные игры с молодежной культурой

На защиту гонимого рэпера Хаски 
неожиданно поднялся широкий 
фронт его коллег во главе 
с  Оксимироном (на фото)   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Клянущиеся в верности традициям 
и стабильности на деле зачастую прини‑
мают решения, свидетельствующие 
о полном незнании   традиций и о готов‑
ности пожертвовать  стабильностью

Власть в 2018 году хочет говорить с молодежью 
на одном языке. Это очевидно, и в нынешнем  
десятилетии это желание никогда не было  
таким сильным

 Д

В тревожный для театра 
год самые резкие и внят-
ные слова в публичной 
 полемике нашлись  
у Александра Калягина  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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От современного искусства 
 принято ждать скандалов. Если 
не считать погрома на выстав-
ке Василия Слонова на «Винза-
воде», уходящий год громких 
скандалов, вызванных фор-
мой и содержанием искусства, 
не принес. Главные скандалы 
переместились в институцио-
нальную сферу и были связаны 
с недвижимостью и финанси-
рованием бывшего Государст-
венного центра современно-
го искусства (ГЦСИ). Это служит 
признаком нового курса на раз-
государствление современного 
искусства как института, пола-
гает Анна Толстова.

 В  конце лета стало известно, 
что Третьяковская галерея получит 
здание Самарской фабрики-кухни, 
выдающегося памятника конструк-
тивизма, изъятое у Средневолжско-
го филиала ГЦСИ. Инициатива пере-
дела госимущества исходила от по-
литика Александра Хинштейна — 
Третьяковка в Самаре стала главным 
козырем в его предвыборной кампа-
нии. Средневолжский филиал полу-
чил фабрику-кухню в 2014 году, но 
в 2016-м ГЦСИ был слит с РОСИЗО, 
после чего жизнь в головном москов-
ском отделении практически замер-
ла, тем более что творческая часть 
коллектива уволилась почти всем 

составом, а в региональных филиа-
лах пошла на спад. Если прежняя ад-
министрация ГЦСИ всячески форси-
ровала строительство зданий для ре-
гиональных подразделений, то но-
вое руководство объединенного РО-
СИЗО-ГЦСИ, напротив, никакой за-
интересованности в том, чтобы про-
должать начатые стройки, не выка-
зывало.

Томские активисты бьют трево-
гу по поводу того, что Гороховские 
склады, предназначенные Сибир-
скому филиалу ГЦСИ, разрушают-
ся на глазах. Правительство Север-
ной Осетии судится с РОСИЗО, тре-
буя изъять из его управления руи-
ну в главном городском парке Вла-
дикавказа — средств на реставра-
цию здания под нужды Северокав-
казского филиала ГЦСИ не получи-
ли, прекрасный реставрационный 
проект Юрия Аввакумова, похоже, 
останется бумажной архитектурой. 
Филиалу во Владикавказе вообще не 
повезло больше других: в этом году 
впервые за многолетнюю историю 
отменили «Аланику», крупнейший 
фестиваль в области современного 
искусства на Северном Кавказе,— 
у руководства РОСИЗО денег на нее 
не нашлось.

Правда, деньги в организации 
вдруг обнаружились под конец го-
да: не успел Сергей Перов, под на-
чалом которого произошло слия-
ние РОСИЗО с ГЦСИ и заморажива-
ние многих активностей последне-

го, покинуть свой кабинет, чтобы 
перейти на высокий пост в москов-
ский департамент культуры, как его 
соратники, временно возглавив-
шие РОСИЗО-ГЦСИ, поспешили 
выписать самим себе миллионные 
премии — даже одной из них хва-
тило бы на проведение «Аланики». 
Министерство культуры начало ка-
кую-то проверку и спешно присла-
ло новую начальницу, но преми-
альный скандал привлек внимание 
к итогам двухлетнего сосущество-
вания творческой организации, ка-
кой был ГЦСИ, и техническо-управ-
ленческой, какой является РОСИ-
ЗО. Они вкратце таковы: филиалы, 
успевшие встать на ноги при преж-
ней администрации — екатерин-
бургский с Уральской индустриаль-
ной биеннале, главным событием 
биеннального формата в России, 
и нижегородский с Арсеналом, луч-
шим выставочным пространством 
для современного искусства в Рос-
сии, скорее всего, выживут, судьба 
остальных — под вопросом.

Создание Государственного цен-
тра современного искусства в 1992 
году символически означало, что 
актуальная культура окончатель-
но выходит из подполья и являет-
ся предметом национального инте-
реса, а расширение сети региональ-
ных филиалов — что это предпри-
ятие федеральной важности. Посте-
пенное сворачивание деятельнос-
ти ГЦСИ, видимо, означает, что го-

сударство утратило интерес к это-
му либеральному проекту. В Мо-
скве фактическое отсутствие ГЦСИ 
не так заметно — его с успехом за-
меняют и крупные частные инсти-
туции, фонд V-A-C и «Гараж», и му-
ниципальные, такие как Москов-
ский музей современного искусст-
ва, Мультимедиа Арт Музей и Музей 
Москвы. В большинстве регионов 
заменить ГЦСИ нечем — само суще-
ствование региональных филиалов 
придавало современному искусству 
видимость дела, одобренного на го-
сударственном уровне.

Впрочем, с уходом государства 
из сферы современного искусст-
ва не стоит надеяться на ослабле-
ние контроля — ни в частном, ни 
в государственном секторах. По-
гром на выставке красноярского ху-
дожника Василия Слонова «Небес-
ный  Иерусалим» в галерее «11.12» 
на «Винзаводе», случившийся в се-
редине сентября, показывает, что 
бдительность «общественной цен-
зуры» нисколько не ослабла. В те 
же дни неожиданно и без объяс-
нения  причин была отменена вы-
ставка активистки и акционистки 
Катрин Ненашевой в Государствен-
ной галерее на Солянке, посвящен-
ная проблеме пыток,— в конце го-
да ди ректор «Солянки» Федор Пав-
лов-Андреевич покинул свой пост. 
Однако большинство случаев цен-
зуры и самоцензуры не предается 
огласке.

СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Медвежья госуслуга
Денационализация современного искусства

2 января исполнится 92 года балетмейстеру Юрию Григоровичу
6 января день рождения празднует оперная певица Хибла Герзмава

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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2018-й удивил одним аукцион-
ным рекордом, одним художе-
ственно-финансовым трюком 
и новым трендом в сфере оте-
чественного культурного туриз-
ма, который нам еще предстоит 
осознать. Комментирует Кира 
Долинина.

 $90,3 млн за работу ныне 
здравствующего художника — это, 
конечно, черт знает что такое. «Бас-
сейн с двумя фигурами» Дэвида 
Хокни 1972 года более чем в три 
раза превзошел его же личный ре-
корд, взятый совсем недавно, и на 
$32 млн перекрыл триумф Джеффа 
Кунса, пять лет державшего первое 
место среди живых. Видимо, теперь 
либо будут соревноваться между со-
бой другие картины Хокни, либо 
ожидание нового олимпийца мо-
жет затянуться. За стебовый пост-
модернизм платить немереные 
деньги сегодня никто не хочет, ве-
ликие немецкие старики-неоэкс-
прессионисты даже близко к подоб-
ным цифрам не подходили, а иных 
классиков калибра Хокни среди 
живых не наблюдается.

Самую смешную шутку с арт-
рынком в этом году сыграл Бэнкси. 
Удачная вроде бы продажа его «Де-
вочки с воздушным шаром» на ок-
тябрьских торгах Sotheby’s в Лондо-
не за более чем $1 млн обернулась 

показательным поеданием полотна 
шредером на глазах у изумленной 
публики. Злобная машинка остано-
вилась на середине картины, и ано-
нимная покупательница была по-
ставлена перед фактом «создания 
нового произведения в реальном 
времени». Надо отдать ей должное, 
она от него не отказалась, логично 
предположив, что цена «Девочки» 
в таком виде только возрастет. Ин-
ституциональная критика, которой 
Бэнкси занимается, как и положено 
стрит-артисту, постоянно, в данном 
случае обернулась критикой инсти-
тута произведения искусства как та-
кового: руинированная до почти 
полного уничтожения картина мо-
жет стоить больше, чем новенькая.

Однако мир больших денег 
и громких арт-рекордов доходит до 
большинства любителей изящных 
искусств в режиме новостных спле-
тен. Главный же выставочный хит 
сезона — Брейгель в Вене — обер-
нулся для многих личным потрясе-
нием. Особенно отличились наши 
соотечественники, ранее в любви 
к выставочным шоу такого масшта-
ба не замеченные.

Точных цифр посещения вен-
ский Музей истории искусств пока 
не дает — выставка открыта до 13 
января. Но небывалое русское при-
сутствие музейщики отмечают уже 
сегодня, да это заметно и невоору-
женным глазом: русский язык в за-
лах с Брейгелем слышен постоян-
но. Полные самолеты из Москвы 
и Санкт-Петербурга в Вену летят 

и летят, русскоязычные гиды загру-
жены по максимуму, социальные 
сети полны селфи на фоне Брейге-
ля и споров по поводу, не пора ли 
возвести в доблесть непосещение 
этой выставки, раз «почти все» ее 
уже посетили.

Куда ж летят все эти люди? Что 
заставляет их из всех возможных 
европейских столиц и событий 
выбрать именно Вену и Брейгеля? 
Что в нем такого для русского гла-
за и ума, что привело культурно оза-
боченных жителей среднего достат-
ка в основном из крупных городов 
в такое возбуждение?

Первое объяснение самое пра-
гматичное: невероятно успешная 
рекламная кампания. Вена прев-
зошла саму себя. Долго она воспри-
нималась как город, страдающий 
постимперскими комплексами, 
переходящими чуть ли не в пси-
хоз. То ли терапия была проведена 
правильно, то ли австрийская эко-
номика встала с колен, но сегодня 
это официально признанный са-
мым комфортным для жизни го-
род Европы и абсолютный тури-
стический рай. Один из лучших му-
зеев мира — венский Музей исто-
рии искусств — с Брейгелем все ра-
зыграл идеально. Один слоган «Раз 
в жизни» чего стоит. И ведь не сов-
рали: в гости к имеющимся в Вене 
12 картинам Брейгеля Старшего 
приехали еще 15 полотен, что соста-
вило 3/4 всех известных на сегодня 
его живописных вещей. Плюс око-
ло 60 рисунков. Зритель получает 

удар под дых. Много, очень много 
Брейгеля на единицу площади — 
гарантированный аттракцион без-
удержно качественного искусства. 
А ведь рядом, в Альбертине, еще 
Моне и искренне любимый нами 
Пиросмани. Идеальный туристиче-
ский пакет.

Но одной рекламы явно недо-
статочно. Загадочная русская ду-
ша такой простоты не приемлет. 
Брейгель наше все, потому что на-
ше все — Тарковский. Знатоки ска-
жут, что в Тарковском куда больше 
Левитана и прочих русских пейза-
жей, но «Охотники на снегу» в «Со-
лярисе» — кадр наиклассичней-
ший. А когда в культурной подкор-
ке включается режим узнавания, 
удовольствие гарантировано. При 
этом ищем мы явно удовольствия 
не столько эмоционального, сколь-
ко интеллектуального. Брейгель пу-
гает, но нам не страшно, он вообще 
не про чувства. Он рассказывает, 
и мы с восторгом его читаем. Искус-
ство слов нам явно милее искусст-
ва чистой живописи. Ни Вермеер, 
ни Рембрандт, обволакивающие 
и обезоруживающие именно гени-
альностью живописи, такой любви 
русского туриста на себе не испы-
тывали. Вопрос, что дальше? В 2019-
м Лувр обещает невиданный сбор 
Леонардо. Билеты вроде еще есть.

ИСКУССТВО

Охочие до «Охотников»
О чем говорят аукционно-выставочные рекорды 2018 года

Беспрецедентный случай: 
 уходящий год наше государство 
официально объявило годом Пе-
типа — по случаю двухсотлетия 
главного француза российско-
го балета. Татьяна  Кузнецова за-
думалась о том, зачем это было 
нужно государству, и подсчита-
ла, что это дало отечественному 
хореографическому искусству.

 М ариус Петипа — «наше 
все» и без официально посвящен-
ного ему года. Настолько «все», что 
ему приписывают все балеты XIX ве-
ка. И не какие-то невежды или нео-
фиты — матерые балетные профи. 
На любом конкурсе или гала-кон-
церте вы услышите, что и «Дон Ки-
хот», и па-де-де с рабом из «Корса-
ра», и Grand pas из «Баядерки» — сло-
вом, все самое популярное сочинил 
он, создатель отечественного балета. 
В год Петипа новейшие исследова-
тели приписали ему еще и всю «Жи-
зель» целиком, и хотя еще более све-
жие данные, раскопанные в архи-
вах Кельна, эту версию опровергли, 
она вызвала такой ажиотаж в узких 
кругах, что, пожалуй, скоро и «Юрий 
Милославский» окажется сочинени-
ем господина Петипа.

Отделить зерна от плевел были 
призваны международные научные 
конференции — две прошли в Пе-
тербурге, одна в Москве. Случились 
и выставки. Московскую, в Бахру-
шинском музее, вытянули докумен-
ты (копии зарубежных архивных 
подлинников), Петербургский теа-
тральный музей козырял роскошны-
ми костюмами Бакста к дягилевской 
«Спящей красавице», приехавшими 
из Швеции.

В отчетный год каждый гала посвя-
щали Петипа, подверстывая к теме 
самые далекие от информационного 
повода номера. Балетные академии 
Москвы и Петербурга разучили но-
вый материал: первая — «Оживлен-
ный сад» из «Корсара», вторая — тан-
цы из оперы «Джоконда». Находчивее 
всех из положения вышел петербург-
ский фестиваль «Дягилев P.S.», на-
звавший свой сезон «Петипа P.S.»: он 
показал программу современных ав-
торов, пляшущих от Петипа в разные 
далекие стороны. Чем дальше — тем 
интереснее: хитом оказалась «Жи-
зель» из Южной Африки.

Что до балетных театров, то в них 
наследие Петипа всегда было пред-
ставлено в изобилии (пусть подчас 
и в неузнаваемом виде): любая клас-
сика коммерчески успешна и труп-
пы держит в форме. В год юбилея осо-
бо не мудрствовали. Мариинский те-
атр восстановил «Спящую красави-
цу», поставленную Сергеем Вихаре-
вым в 1999 году. Этот первый в Рос-
сии опыт исторической реконструк-
ции был вытеснен из репертуара Ма-
риинки версией Константина Сер-
геева (1952), которую в театре почи-
тают за подлинник. Надолго ли вер-
нулась вихаревская «Спящая», неиз-
вестно, но реверанс в сторону исто-
ризма был сделан. Большой театр 
возобновил выпавшую из афиши 
«Коппелию», тоже Сергея Вихарева, 
а заодно и «Дочь фараона», вольную 
стилизацию Пьера Лакотта (от Пети-
па в ней — две вариации максимум). 
Музтеатр Станиславского практич-
но ограничился Grand pas из «Пахи-
ты» — французским вариантом с уре-
занными вариациями. Петербург-
ский Театр балета имени Якобсона 
еще в прошлом году сделал ставку на 

иностранцев: «Спящую» там поста-
вил француз Барт, а «Дон Кихота» (во-
обще-то балет Горского) — датчанин 
Кобборг. Пермь включила в афишу 
«Баядерку» в старо-ленинградской 
редакции Пономарева-Чабукиани. 
Юрий Бурлака, российский ученый 
хореограф, потрудился в провин-
ции: Воронеж одарил «Корсаром», 
Самару — «Эсмеральдой». Оба бале-
та он уже ставил с соавторами в мос-
ковском Большом.

Среди возобновлений оказался 
лишь один новаторский спектакль: 
«Пахита» Екатеринбургского театра 
оперы и балета. Ставить ее начинал 
все тот же незаменимый Сергей Виха-
рев по концепции балетоведа Павла 
Гершензона, после трагической смер-
ти Вихарева постановку закончил ху-
друк труппы Вячеслав Самодуров. 
Это первый случай «апдейта» хроно-
логии балетного спектакля в России. 
Действие трех актов «Пахиты» раз-
несено по разным эпохам: первый 
акт — Испания во времена наполео-
новских войн — соответствует ориги-
налу. Второй, преимущественно пан-
томимный, отнесен к 1910-м и по-
ставлен как немая «фильма». В треть-
ем дело происходит в современном 
театральном закулисье, Grand pas —
при беспрекословной верности пер-
воисточнику — отмечено обаятель-
но-ироничным отношением к затан-
цованной хореографии.

Празднование 200-летия францу-
за-хореографа на государственном 
уровне кажется странным только на 
первый взгляд. Мариус Петипа, по-
работавший при четырех импера-
торах и сумевший угодить каждо-
му, был монархистом по убеждению 
и государственником по свойству да-
рования. Его массивные, но гармо-
ничные, свежие, но лишенные вся-
кого радикализма, разнообразные, 
но просчитанные до микрона спек-
такли олицетворяли устойчивость 
и стабильность империи.

Примечательно, что старика, во-
преки воле Николая II, выжили из те-
атра в 1904-м — мятежном, предрево-
люционном, униженном военными 
неудачами году, когда население тре-
бовало перемен, немедленных и ре-
шительных. Второй, посмертный, на-
езд на Петипа случился в славную эпо-
ху авангарда, когда не то что балетно-
го сказочника — самого Пушкина го-
товились сбрасывать с корабля сов-
ременности. Но уже в 1930-е насле-
дие придворного хореографа заняло 
прочное место в репертуаре — совет-
ская империя оценила его идеологи-
ческую важность. Понятливые совет-
ские балетмейстеры, приноравлива-
ясь к текущему моменту, лишь кор-
ректировали сюжеты, исправляли 
придворные манеры да внедряли со-
ветские технические достижения.

Так новая эпоха присвоила себе 
Петипа, определив его в духовные 
скрепы. Одряхлевший СССР цеплял-
ся за «скрепу» в самые критические 
моменты; апофеозом стала телетран-
сляция «Лебединого озера» по всем 
каналам в день переворота ГКЧП. 
Похоже, Россия, наследница СССР, 
именно сейчас дозрела до осознания 
роли Петипа в духовном единении 
империи — отсюда и государствен-
ный размах его юбилея. Но искусст-
во лукаво, от директив уворачивает-
ся. Вот и получилось, что среди бла-
гонравных праздничных меропри-
ятий единственный отечественный 
балет, сделавший Петипа живым 
и современным, совсем не похож на 
каноническое изображение нацио-
нального классика.

БАЛЕТ

Па-де-скрепа
Год Петипа как тест  
на балетную выживаемость

Единственный балет юбилейного года, сделавший Петипа 
 живым и современным,— ироничная екатеринбургская «Пахита» 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Паломничество в Вену 
«на Брейгеля» стало таким 
же мемом 2018 года,  
как «очередь на Серова» — 
в 2016-м  ФОТО AFP
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На этот год пришлось два ключевых со-
бытия, связанных с долго терзавшим 
российский спорт допинговым кризи-
сом. Это и его пик в виде проведенной 
сборной России под нейтральным фла-
гом и в сильно урезанном составе Олим-
пиады, и, кажется, его более или менее 
счастливый финал, связанный с ре-
шением Всемирного антидопингового 
агентства (WADA) вернуть полноценный 
статус РУСАДА (Российскому антидо-
пинговому агентству). ”Ъ“ решил посмо-
треть, какой ущерб нанес отечественно-
му спорту самый главный в его истории 
кризис за те два с половиной года, что он 
продолжался.

Медальный недобор
Самый бросающийся в глаза ущерб, понесен-
ный Россией из-за допингового кризиса, ка-
сается, разумеется, ее выступлений на двух 
главных для любой страны спортивных со-
стязаниях. Этих состязаний на период кри-
зиса пришлось два — летняя Олимпиада в 
Рио-де-Жанейро в августе 2016 года и зим-
няя Олимпиада в Пхёнчхане в феврале 2018-
го. На обеих российская команда установила 
собственные антирекорды. В Рио она, как в 
Лондоне в 2012 году, финишировала на чет-
вертом месте в медальном зачете (до нынеш-
него десятилетия она из тройки не выпада-
ла), а если брать количество и качество взя-
тых призовых мест, ее бразильские показате-
ли были даже чуть хуже британских. В Пхён-
чхане формально вообще случилась ката-
строфа. До этого позором российского спор-
та считалась Олимпиада в Ванкувере 2010 го-
да: на ней его представители не сумели про-
никнуть хотя бы в топ-десятку медального 
зачета, завоевав лишь три золота. В Южной 
Корее сборная России ограничилась двумя 
высшими наградами и упала еще на две сту-
пеньки ниже по сравнению с Канадой — на 
13-ю позицию. Между тем нетрудно предпо-
ложить, что, не разразись кризис, итоги этих 
Олимпиад были бы гораздо более приятны-
ми для российской команды, а может быть, 
даже близкими к триумфальным.

Летом 2016 года к России формально 
еще не было применено никаких санкций. 
Но фактически они были. Международный 
олимпийский комитет отдал допуск ее спор-
тсменов к Олимпиаде на откуп международ-
ным федерациям, которые пропускали кан-
дидатов на участие через собственные филь-
тры. Их не прошел целый взвод тех, кто обя-
зан был рассчитывать в Рио на медали, в том 
числе золотые. Главной жертвой чисток бы-
ла, разумеется, дисквалифицированная к то-
му моменту легкая атлетика, которая в Бра-
зилию смогла делегировать лишь одну спор-
тсменку — прыгунью в длину Дарью Клиши-
ну. При этом не попавшие туда прыгунья в 
высоту Мария Ласицкене (тогда она носила 
фамилию Кучина), прыгунья с шестом Еле-
на Исинбаева, барьерист Сергей Шубенков 
были бы фаворитами своих состязаний. Та 
же судьба, что и легкоатлетов, постигла и 
штангистов. И среди них были потенциаль-
ные фавориты — скажем, супертяжи Татьяна 
Каширина и Руслан Албегов. В других видах 
россиян выбивали точечно. Но список выби-
тых получился впечатляющим: несколько 
сильных гребцов, велосипедистов, пловцов.

Надо учитывать еще один нюанс. Ряд 
спортсменов, «забаненных» федерациями, 
прорвались на Олимпиаду через Спортив-
ный арбитражный суд (CAS). Но тяжба сорва-
ла им подготовку к соревнованиям. И вер-
сия насчет того, что, не будь этих проблем, 
пловчиха Юлия Ефимова выиграла бы в Рио 
не два серебра, а два золота, не кажется натя-
нутой. Как и версия насчет того, что в целом 
Россия из-за чисток упустила столько побед, 
что их хватило бы, пусть не с лихвой, чтобы 
по крайней мере сбросить с третьей строчки 
медального зачета китайцев: у них было на 
семь золотых наград больше.

История с Пхёнчханом вышла еще жест-
че. Юридически сборная России, попав под 
санкции МОК после проведенного им рас-
следования, туда вообще не ездила, а ездила 
под нейтральным флагом, без права исполь-
зования российской символики сборная 
OAR — «Олимпийских атлетов из России». 
И отправились туда только те спортсмены, 
кому головная спортивная структура напра-
вила приглашения, не сомневаясь в «чисто-
те» адресатов. Актуальное для бразильской 
Олимпиады определение «отфильтрован-
ный» к этому составу не очень подходило. 
Больше подходило определение «радикаль-
но секвестированный». А под «секвестирова-
ние» угодила куча лидеров, в том числе или 
никогда не сталкивавшихся с конкретными 
допинговыми претензиями, или уже давно 
отбывших дисквалификации.

Из них можно было скроить целую отдель-
ную команду, которая была бы в состоянии 
биться, ну, не за место в топ-тройке, но где-то 
рядышком с ней. Лыжник Сергей Устюгов за 
год до Олимпиады царил на чемпионате ми-
ра в Лахти. Конькобежцы Павел Кулижников 
и Денис Юсков редко кому-нибудь проигры-
вали в предолимпийском и олимпийском се-
зонах на дистанциях 500 м, 1000 м и 1500 м. 
Главный гений в истории шорт-трека Виктор 
Ан, конечно, вряд ли повторил бы на первой 
родине сочинский трюк 2014 года с тремя зо-
лотыми наградами, но чего-то значительного 
от него ждать стоило. Как и от биатлониста Ан-
тона Шипулина, от скелетонистов Александ-
ра Третьякова и Елены Никитиной, пары фи-
гуристов Ксения Столбова—Федор Климов.

Безжалостный «секвестр» МОК лишил ма-
скировавшуюся под латинской аббревиату-
рой сборную России пары вернейших золо-

тых медалей (к примеру, учитывая развитие 
событий в мужской лыжной эстафете, что-
бы обогнать норвежцев, российской коман-
де хватило бы Устюгова и в его не самом иде-
альном состоянии) и еще полудюжины та-
ких, что, возьми она их, никто бы не удивил-
ся. До первой тройки медального зачета, ко-
торую замкнули с 11 победами канадцы, рос-
сияне вряд ли дотянулись бы, но наверняка 
были бы где-то неподалеку от нее.

Медальный отбор
После начала российского допингового 
скандала внимание МОК на первых порах 
было сконцентрировано на возможных на-
рушениях, допущенных на зимней Олим-
пиаде в Сочи в 2014 году. Однако позже, ре-
агируя на заявления о том, что действие ин-
ституциональной допинг-системы не огра-
ничивалось сочинскими Играми, он решил 
также перепроверить пробы с трех предыду-
щих Олимпиад — пекинской 2008 года, ван-
куверской 2010-го и лондонской 2012-го. Ме-
дальные потери, которые понесли россий-
ские спортсмены в результате перепрове-
рок, оказались весьма впечатляющими.

Повторные тесты выявили, что в Пекине 
сразу 14 российских призеров нарушили ан-
тидопинговые правила. В общей сложности 
в Пекине владельцев сменили 50 медалей. 
То есть российский вклад в скандальные 
истории составил около трети.

Большинство нарушений — шесть — 
на счету российских легкоатлетов. Самая 
крупная потеря — золото в женской эста-
фете 4х100 м — случилась после уличения 
в применении допинга одной из участниц 
команды, Юлии Чермошанской. Также бы-
ли отозваны серебряные медали в женской 
эстафете 4х400 м (тест провалили Анастасия 
Капачинская и Татьяна Фролова), а у олим-
пийской чемпионки Афин 2004 года, много-
кратной чемпионки мира Татьяны Лебеде-
вой отняли сразу две серебряные награды, 
полученные в прыжках в длину и в тройном 
прыжке. На втором месте в «допинг-рейтин-
ге» расположились российские тяжелоатле-
ты, потерявшие четыре медали — три брон-

зы и одно серебро. Заметной стала и дисква-
лификация борца греко-римского стиля Ха-
сана Бароева. После его триумфа в Афинах 
российскому супертяжу прочили лавры пре-
емника великого Александра Карелина. Од-
нако в Пекине Бароев был лишь вторым, да 
и то, как оказалось, не без помощи запре-
щенных препаратов. 

Примечательно, однако, что на положе-
нии России в общем медальном зачете отзыв 
столь значительного количества медалей ни-
как не сказался. Больше того, если первона-
чально на счету российской команды было 
23 золота (третье общекомандное место), то 
после всех перепроверок золотых медалей 
стало 24: из-за дисквалификаций соперни-
ков россиян в копилку сборной добавились 
золотые награды. В борьбе золото присуди-
ли тяжеловесу Бахтияру Ахмедову, а в тяже-
лой атлетике чемпионкой была объявлена 
Оксана Сливенко (до 69 кг).

Сборной России удалось сохранить тре-
тье место в медальном зачете и после пере-
проверки проб, взятых в Лондоне и выя-
вивших, что еще 14 россиян из числа при-
зеров употребляли запрещенные препара-
ты. Но тут потери все равно были гораздо бо-
лее ощутимыми.

Так, золотых наград, которых за сборной 
по итогам Олимпиады числилось 24, лиши-
лись сразу четверо российских спортсменов 
— метательница молота Татьяна Лысенко, 
бегунья на 3000 м с препятствиями Юлия За-
рипова, победительница забега на 800 м Ма-
рия Савинова, а также Сергей Кирдяпкин, 
первенствовавший в спортивной ходьбе на 
50 км. А в общей сложности по итогам пе-
репроверок в нарушении антидопинговых 
правил были уличены восемь российских 
легкоатлетов. На втором месте по традиции 
расположились тяжелоатлеты, лишенные 
четырех серебряных медалей.

Столь неутешительные результаты пере-
проверок проб, взятых в Пекине и Лондо-
не, предполагали, что и более детальное из-
учение материала, взятого на зимней Олим-
пиаде в Ванкувере, ничем не порадует рос-
сийских спортсменов. Но нет, там все было 
чисто. Впрочем, именно это дало повод ут-
верждать, что допинг в России был действи-
тельно широко распространен. Ведь ванку-
верские Игры стали худшими в истории рос-
сийского спорта. Из этого делался вывод о 
том, что без допинга россияне выигрывать 
не способны.

Косвенное подтверждение таких заявле-
ний появилось после перепроверки проб, 
взятых в Сочи в 2014 году. МОК отозвал 13 
медалей, полученных россиянами на до-
машней Олимпиаде, допинговые претен-
зии возникли к 43 россиянам, участвовав-
шим в ней. Впрочем, как постановил Спор-
тивный арбитражный суд, куда некоторые 
спортсмены обратились с исками, не во всех 
случаях это было сделано с достаточными на 
то основаниями. В результате девять меда-
лей России вернули. Еще четыре — два золо-
та, добытых в бобслее экипажами под управ-
лением Александра Зубкова, и два серебра, 
завоеванных биатлонистками,— отстоять 
не удалось. Несмотря на это, сборная России 
сохранила первое место в командном зачете 
сочинской Олимпиады. Правда, ее позиция 
на данный момент довольно шаткая. Ведь до 
сих пор не поставлена точка в деле Евгения 
Устюгова, который помог российской эста-
фетной команде завоевать золото в биатло-
не. Если его вина в нарушении антидопин-
гового регламента будет доказана, то у Рос-
сии останется только десять золотых меда-
лей. В таком случае на первое место подни-
мется Норвегия, второй станет Канада, а Рос-
сия будет только третьей. И полным триум-
фом, как принято сейчас, считать домаш-
нюю Олимпиаду будет уже непросто.

Карьерные удары
Летом этого года едва ли не в главную интри-
гу, связанную с отечественными зимними ви-
дами, превратилась интрига с Антоном Ши-
пулиным. Лидер биатлонной сборной, попу-
лярнейший спортсмен никак не мог опреде-
литься со своим будущим — с тем, надо ли 
продолжать бегать или уже закончить карье-
ру. Интрига была убита в самом конце декаб-
ря: Шипулин, говоривший о том, что решил 
пропустить начало сезона, а потом вернуться 
в биатлон, если у него будет достаточно энер-
гии и мотивации, чтобы продолжать, объя-
вил о том, что возвращаться не будет.

Антону Шипулину 31 год, не так уж мно-
го по меркам его вида спорта, чтобы испыты-
вать настолько явные сомнения в своей фор-
ме. Норвежец Уле Эйнар Бьорндален, закон-
чивший на пятом десятке, конечно, исклю-
чение из правил, но до 35 «доживают» мно-
гие ведущие спортсмены, сохраняющие в 
этом возрасте достаточную свежесть.

А среди версий, почему Шипулин, кото-
рому в роли российского биатлонного фрон-

тмена вроде бы по-прежнему не было аль-
тернативы, вдруг почувствовал такую уста-
лость от спорта, доминировала версия «мен-
тальная». Версия, что усталость была скорее 
психологической, нежели физической.

С одной стороны, карьера Антона Шипу-
лина была славной — с кучей призов, при-
знанием сильнейшим спортсменом стра-
ны. С другой, в ней имелся странный, учиты-
вая его уровень, пробел. Шипулин, герой «зо-
лотой» сочинской эстафеты, за десять лет во 
взрослом биатлоне ни разу не выиграл лич-
ную гонку на топ-турнире — чемпионате ми-
ра или Олимпиаде. А желание одержать та-
кую победу, окончательно возводящую авто-
ра в ранг выдающихся спортсменов, не мо-
жет не давить.

Пхёнчханская Олимпиада представля-
лась для Шипулина замечательным шансом 
пробел заполнить, получить порцию вдохно-
вения. Судя по интервью, которые он давал 
незадолго до нее, судя по его скорости в пре-
долимпийских гонках, тонус у спортсмена 
был отличным. Но Шипулин, к которому ни-
когда не было внятных допинговых претен-
зий, угодил в список «отцепленных» от Олим-
пиады россиян и смотрел ее по телевизору. А 
мысли о коварности судьбы, подставившей 
ему ножку в самый неподходящий момент, 
о роке, возможно, терзали его всю весну и 
были если не главной причиной сомнений, 
остановивших карьеру, то той самой послед-
ней каплей, переполнившей чашу.

Надломить — слегка или прилично — 
пропуск Олимпиады, нервотрепка из-за ста-
туса могли многих из тех, кто не прошел лет-
ние и зимние фильтры. И если, скажем, по 
результатам конькобежца Павла Кулижнико-
ва или прыгуньи в высоту Марии Ласицкене 
этого не скажешь, то вот, например, Сергей 
Шубенков, до кризиса явно выделявший-
ся среди барьеристов, после пропущенной 
Олимпиады в Рио чуточку сдал. В этом году 
он не выиграл даже чемпионат Европы, хотя 
казалось, что все его опасные соперники жи-
вут на противоположном берегу Атлантики.

Ну и еще кое о чем нельзя забывать, вспо-
миная кризис и пострадавших из-за него рос-
сийских атлетов. О том, что упущенные из-
за него медали могли бы здорово поднять 
их в исторической, что ли, иерархии. Елена 
Исинбаева могла бы трансформироваться из 
двукратной олимпийской чемпионки в трех-
кратную, Виктор Ан — из шестикратного в 
семикратного… Ерунда, разумеется, на фоне 
остальных проблем, рожденных кризисом, 
но все равно обидно. Как и слышать от зару-
бежных соперников те слова, которые в по-
следнее время стали привычными для мно-
гих российских спортсменов: «Ну конечно, к 
ним нельзя относиться без предубеждения, 
учитывая допинговый бэкграунд страны».

Турнирные удары
Одним из наиболее существенных практи-
ческих последствий допингового скандала 
стало лишение России права проведения ря-
да международных турниров. Наиболее мас-
штабных соревнований, скажем, чемпионата 
мира по футболу, угроза переноса всерьез не 
касалась, хотя призывы к этому раздавались. 
Но отрицательный фон все равно был создан.

В середине декабря 2016 года Международ-
ная федерация бобслея и скелетона (IBSF) при-
няла решение о переносе чемпионата мира, 
который должен был состояться в Сочи в фев-
рале 2017-го, в Германию. Это стало реакцией 
на многочисленные заявления иностранных 
спортсменов, отказывавшихся ехать в Россию. 
В частности, бойкот сочинскому чемпионату 
мира объявила сборная Латвии по скелетону. 
Ее примеру собиралась последовать коман-
да скелетонистов из Южной Кореи. Кроме то-
го, ряд американских и британских спортсме-
нов, среди которых была и олимпийская чем-
пионка Сочи Элизабет Ярнольд, заявляли, что 
не хотят ехать в Россию. В такой ситуации IBSF 
рисковала просто испортить чемпионат и вы-
нуждена была перенести его в другое место.

Вскоре, как и ожидалось, примеру IBSF 
последовали и другие федерации по зимним 
видам спорта. Всего через пару недель по-
сле решения IBSF появилось заявление биат-
лонных сборных Чехии и Великобритании о 
бойкоте этапа Кубка мира в Тюмени. К демар-
шу были готовы присоединиться такие зве-
зды биатлона, как Мартен Фуркад и Габриэла 
Коукалова. В результате Международный со-
юз биатлонистов (IBU) настойчиво попросил 
Союз биатлонистов России (СБР) доброволь-
но отказаться как от проведения этапа Куб-
ка мира, так и от права организовать в Тюме-
ни юношеское мировое первенство. СБР по-
сле недолгих раздумий пошел навстречу IBU. 
Но этим потери российского биатлона не ог-
раничились: в начале 2017 года IBU настоял 
на отказе российской стороны еще и от чем-
пионата мира 2021 года. Он тоже должен был 
пройти в Тюмени. А биатлон сегодня, между 
прочим, претендует на статус самого попу-
лярного зимнего вида в стране.

Международный союз конькобежцев 
(ISU), не дожидаясь угроз бойкота, принял 
решение не проводить в Челябинске финал 
Кубка мира по конькобежному спорту. В ISU 
сослались на рекомендацию МОК, который 
еще летом 2016 года советовал международ-
ным федерациям воздержаться от проведе-
ния крупных соревнований в России. На нее 
же опиралась и Международная федерация 
лыжного спорта (FIS), когда отменила прове-
дение в России финального этапа Кубка ми-
ра позапрошлого сезона. Словом, жертвами 
кризиса стали не только спортсмены и спор-
тивные функционеры, но и болельщики.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

ДОПИНГ

Проба на живучесть
Как пострадал российский спорт из-за допингового кризиса

Пиком российского допингового 
кризиса стала Олимпиада  
в Пхёнчхане, на которой сборная 
России, вынужденная выступать 
под флагом МОК и без половины 
лидеров, была не похожа на себя 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К Л Ю Ч Е В Ы Е  С О Б Ы Т И Я  Р О С С И Й С К О Г О  Д О П И Н Г О В О Г О  С К А Н Д А Л А

В начале декабря 2014 года на телеканале ARD вы-
шел фильм Хайо Зеппельта «Секретный допинг — как 
в России делают чемпионов», в котором легкоатлетка 
Юлия Степанова и ее муж, бывший сотрудник Россий-
ского антидопингового агентства (РУСАДА) Виталий 
Степанов, заявили, что руководители российских спор-
тивных и антидопинговых структур за вознаграждение 
помогают подтасовывать результаты тестирования. Де-
сять дней спустя Всемирное антидопинговое агентство 
(WADA) создало комиссию во главе с Диком Паундом, 
которой было поручено расследовать эти обвинения.

9 ноября 2015-го Дик Паунд представил доклад, 
в котором утверждал, что применение допинга в России 
поставлено на государственные рельсы, а сотрудники 
ФСБ напрямую вмешиваются в работу РУСАДА. На сле-
дующий день WADA отозвало аккредитацию Московской 
антидопинговой лаборатории. 13 ноября Международная 
федерация легкой атлетики (IAAF) дисквалифицировала 
Всероссийскую федерацию легкой атлетики (ВФЛА). 
В том же месяце в США сбежал экс-глава Московской 
антидопинговой лаборатории Григорий Родченков.

Основываясь на показаниях Григория Родченкова, 
утверждавшего, что пробы российских спортсменов 
подменялись во время зимней Олимпиады в Сочи 
в 2014 году, WADA в мае 2016 года создало еще 
одну комиссию по российскому делу. Возглавил ее 
канадский юрист Ричард Макларен. В июле 2016-го 
господин Макларен представил доклад, в котором 
сообщил, что в России «вне всяких разумных сомне-
ний» как минимум с 2011 по 2015 год действовала 

институциональная допинг-система, в которую были 
вовлечены Министерство спорта РФ, Центр подготовки 
сборных команд и ФСБ. Сотрудники последней, считал 
господин Макларен, были ответственны, в частности, 
за подмену содержимого пробирок с пробами, взяты-
ми у россиян на Играх-2014. Вскоре после публикации 
доклада Макларена WADA рекомендовало МОК не до-
пускать российских спортсменов на летние Игры-2016 
в Рио-де-Жанейро. Однако МОК решил, что решение 
должны принимать соответствующие международные 
федерации и специально созданная комиссия МОК. 
Как следствие, в Бразилию практически в полном со-
ставе не поехали легкоатлеты и тяжелоатлеты, а также 
несколько претендентов на медали из других видов 
спорта. Кроме того, МОК распорядился перепроверить 
пробы, взятые в Сочи, и учредил еще две комиссии. 
Одна — Дениса Освальда — занималась сочинскими 
пробами, другая — Самуэля Шмида — верификацией 
утверждений о существовании в России институцио-
нальной допинг-системы. А Международный паралим-
пийский комитет (МКП) вообще запретил российским 
паралимпийцам выступать в Рио-де-Жанейро.

В декабре 2017-го МОК, основываясь на докла-
дах комиссий Освальда и Шмида, дисквалифицировал 
Олимпийский комитет России (ОКР). Как следствие, 
на зимних Играх-2018 в Пхёнчхане россияне не могли 
выступать под собственным флагом. Больше того, 
для попадания на Игры под нейтральным флагом 
спортсменам требовалось получить персональное 
приглашение, выдача которого обусловливалась соот-

ветствием довольно жестким критериям. Вскоре после 
завершения Олимпиады статус ОКР был восстановлен.

В сентябре 2018-го WADA и российские 
власти все-таки сумели прийти к компромиссу. WADA 
отказалось от требования признать выводы докла-
да Макларена, настаивавшего на том, что допинг 
в России покрывался на высшем государственном 
уровне, и согласилось довольствоваться признанием 
выводов комиссии Шмида, который указывал лишь 
на вовлеченность в допинговые дела некоторых руко-
водителей Министерства спорта. В результате WADA 
сняло дисквалификацию с РУСАДА при условии, что 
до конца текущего года представители WADA получат 
полный доступ к пробам, хранящимся в Московской 
антидопинговой лаборатории (они были изъяты в рам-
ках уголовного дела, возбужденного СКР). Отмена 
дисквалификации РУСАДА сняла ключевое препятствие 
на пути окончательного завершения российского 
допингового скандала.

17–19 декабря 2018 года прошел визит 
в Москву комиссии WADA. Эксперты получили доступ 
к данным лаборатории, был достигнут прогресс в их 
извлечении и экспорте за пределы России, однако 
они не смогли завершить работу. Дело в том, что, 
по утверждению российской стороны, оборудование, 
используемое для извлечения данных, должно быть 
сертифицировано в соответствии с национальным 
законодательством. WADA готово приступить к полному 
извлечению данных, если этот вопрос будет оператив-
но решен российскими властями.
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В конкурсе по выбору главно-
го спортивного события в Рос-
сии и ее главного спортивного 
успеха в 2018 году нет никако-
го смысла: естественно, домаш-
ний чемпионат мира по футболу 
и, естественно, прорыв отечест-
венной сборной, никогда за пре-
делы группового этапа не заби-
равшейся, в четвертьфинал. Этот 
успех, впрочем, может претендо-
вать на статус и самого парадок-
сального — в том смысле, что вряд 
ли хоть в чем-то соответствует на-
иболее трендовым представлени-
ям о том, чем могут быть обуслов-
лены футбольные прорывы.

сли бы в футболе поми-
мо множества мемуаров легенд и по-
собий, описывающих технические 
приемы и тактику игры, существо-
вал набор неких канонических тру-
дов — наподобие тех, что создава-
ли в разные годы гуру экономики от 
Адама Смита до Джона Кейнса, авто-
ры которых пытались бы осмыслить 
его более глобально и пристально, 
объяснить суть любого фиксирую-
щегося в этом виде спорта явления, 
в нем наверняка была бы глава, по-
священная прорывам, случаям, ког-
да команда пробивает привычный 
для нее потолок, прыгает не через 
ступеньку, а через две. И нетрудно 
предположить, о чем бы в ней гово-
рилось, на каких факторах делался 
бы акцент применительно к наци-
ональным сборным. Людям, кото-
рые следят за мощной, «продвину-
той» аналитикой, они — пусть пока 
не сведенные в единый труд — долж-
ны быть известны хорошо.

Их, факторов, сигнализирующих 
о будущем прорыве, несколько. На-
пример, если уж не люксовый, то, по 
крайней мере, приспособленный к 
конкуренции в разных ее проявлени-
ях состав — из игроков, получающих 
место в основе своих клубов не от без-
надеги, а в борьбе с равными или бо-
лее статусными оппонентами, из лю-
дей, испытанных, по крайней мере, 
на клубном уровне топовыми мат-
чами. В этом составе неплохо все-та-
ки иметь яркого лидера, «приподни-
мающего» команду. А возглавлять его 
неплохо тренеру, не обязательно вы-
игрывавшему в карьере все подряд, 
но плывущему в русле передовых 
тенденций и в идеале «заточенному» 
под такие рывки, знающему, как ра-
ботать с командами, до него дозрева-
ющими. Ну, и еще неплохо, чтобы до 
этого были бы хоть какие-то намеки 
на рывок, на приподнятый тонус.

Жизнь отечественной футболь-
ной сборной после распада СССР 
была довольно размеренной. Если 
попытаться охарактеризовать ее ди-
аграммой, то на протяжении боль-
шей ее части это была бы прямая ли-
ния с небольшими искривлениями. 
Сборная России как раз четко давала 

понять, что у нее есть бетонный по-
толок. Это выход на топовый турнир, 
либо чемпионат мира, либо чемпи-
онат Европы и участие в его груп-
повом этапе. Пропускала такие со-
ревнования национальная команда 
редко, но и проникновение в стадию 
play-off ей не давалось.

За четверть века случились все-
го две деформации. Первая — когда 
на австрийско-швейцарском чемпи-
онате Европы 2008 года российская 
команда, выйдя наконец из груп-
пы, причем из сложнейшей группы, 
справилась в четвертьфинале с гол-
ландцами и прорвалась в четверку 
сильнейших. В финале ей не позво-
лили очутиться невероятно мощные 
тогда испанцы, но свою бронзу сбор-
ная России получила.

Спустя десять лет была аномалия 
российского чемпионата мира с по-
явлением сборной России в восьмер-
ке сильнейших, отмеченного, конеч-
но, такими же цветастыми фейер-
верками, что и полуфинал 2008 года. 
Или даже покруче — все-таки дело 
происходило не где-то далеко, а сов-
сем рядышком.

В плане произведенного эффекта 
эти два взлета, две горки на ровнень-
кой диаграмме безумно похожи: на-
родные гулянья, государственные 
награды, инъекция популярности — 
персональной и в принципе футбо-
лу как жанру. Но забавнее разглядеть 
отличия, которые как раз не в эффек-
те от прорывов, а в их природе.

Прорыв 2008 года мог бы послу-
жить хрестоматийным примером в 
той не написанной пока большой 

книге о движущих футболом меха-
низмах. В России он воспринимал-
ся, как снегопад посреди июля, но в 
действительности, если исходить из 
теории, снегопадом не являлся. На-
оборот, у той российской сборной, 
как ни странно, было все, чтобы его 
добиться.

Спустя годы футбольные либер-
тарианцы, говоря про ее состав, не-
изменно отмечали, в каких услови-
ях выросли все эти футболисты. В 
нулевых в российском чемпионате 
не было никакого лимита на леги-
онеров, а неплохие или просто ог-
ромные бюджеты у многих клубов 
уже были. Это был чемпионат, в ко-
тором многие предпочитали в се-
лекции прежде всего смотреть на за-
границу, а московское «Динамо» мог-
ло выпустить на поле стопроцентно 
иностранный комплект. В 2007 году 
лимит ввели, но мягкий, разрешав-
ший иметь семь легионеров на по-
ле одновременно. В любом случае 
практически всем игрокам той сбор-
ной России пришлось пробиваться в 
основу своих клубов через битву — 
очную или заочную — с зарубежны-
ми конкурентами.

Опыт «больших» матчей у неко-
торых из них тоже был. Это точно 
касается ЦСКА и «Зенита», бравших 
в 2005 и 2008 годах Кубок UEFA. А 
из армейцев и зенитовцев сборная, 
между прочим, состояла почти на-
половину.

Классический лидер, от которо-
го можно ждать чего-то экстраорди-
нарного, когда у других не идет, то-
же был. В лондонский «Арсенал» Ан-
дрей Аршавин уехал не сразу после 
чемпионата, а немножко позже — в 
зимнее трансферное окно, но про то, 
что им интересуются лучшие клубы 

из лучших лиг, знали задолго до ав-
стрийско-швейцарского турнира. И 
уж точно талант Аршавина заставлял 
включать его в заявку, даже зная, что 
в двух первых матчах турнира он не 
примет участия из-за заработанной 
под занавес отбора дисквалифика-
ции: в решающих сражениях он был 
незаменим.

Собственный бэкграунд россий-
ской команды пестрил провалами 
(на чемпионат мира 2006 года сбор-
ная России не пробилась, не добрав-
шись даже до стыковых матчей; 
нервный отбор к континентально-
му первенству прошла чудом — с 
помощью хорватов, обыгравших 
в гостях англичан), но матчи, сыг-
ранные в заключительный период 
подготовки к поездке в Австрию и 
Швейцарию, несомненно, обнаде-
живали. Россияне одержали побе-
ды во всех четырех — над Румыни-
ей, Казахстаном, Сербией и Литвой. 
Причем крупно не удалось одолеть 
только приличного уровня серб-
скую команду.

Наконец, обнадеживало рено-
ме тренера. Гуса Хиддинка еще до 
австрийско-швейцарского подви-
га любили в России. Первый для ее 
футбольной сборной иностранный 
наставник подкупал общительно-
стью и открытостью, умением умно 
и емко описывать происходящее и, 
разумеется, биографией с заметны-
ми трофеями и заметными коман-
дами вроде «Реала». Но примени-
тельно к чемпионату Европы важ-
нее всего было другое. В роскош-
ной биографии Гуса Хиддинка зна-
чилась и работа с двумя сборными, 
очень похожими на российскую,— 
не великими, с довольно рядовым в 
целом составом, не имеющими ни-
каких достижений, но тянущими-
ся к ним. С корейской командой он 
вышел в полуфинал чемпионата ми-
ра 2002 года, с австралийской — в 
1/8 финала (по ее меркам это было 
практически то же самое, что «малая 
бронза» домашнего турнира для ко-
рейцев) мирового первенства 2006-
го. Обе брали одним и тем же — 
сплоченностью, потрясающей «фи-
зикой» с выходами на пик в самый 
нужный момент.

Сборная России в 2008 году, соб-
ственно, повторила корейский и 
австралийский трюки. Невозмож-
но было не заметить, в каком хоро-

шем тонусе она подошла к чемпио-
нату, как тонус по ходу турнира, как 
раз к главному матчу в группе про-
тив шведов и четвертьфиналу про-
тив голландцев, превращался из хо-
рошего в запредельный, как пра-
вильно использовались великие и 
невеликие таланты практически 
всех, кто попал в заявку: единствен-
ной ошибкой Хиддинка тогда, по-
жалуй, было использование на по-
зиции центрального защитника в 
первой игре с испанцами Романа 
Широкова, но ее моментально ис-
правили. Это был пример для хре-
стоматии, иллюстрирующий значе-
ние и потенциал разных футболь-
ных «технологий», доступных раз-
бирающимся в них тренерам,— как 
готовиться к специфическому тур-
ниру, как проходить его дистанцию, 
как мотивировать игроков.

В 2018 году сборная России, по 
идее, тоже должна была попасть в 
фолиант, сконцентрировавший в 
себе накопленную человечеством 
высшую футбольную мудрость. Но 
по иной причине. Как пример того, 
что даже фактор своего поля, сво-
их трибун — ерунда, если нет ни-
какой базы для прорыва. А ее ведь 
действительно разглядеть было не-
возможно.

Тезис про то, что отечествен-
ные игроки попадают в основу сво-
их клубов просто потому, что у них 
есть российский паспорт, а ужесто-
чившийся лимит предполагает, что 
на газоне их не может быть мень-
ше пяти, стал общим местом. Как 
и тезис насчет того, что по-прежне-
му, несмотря на кризисные време-
на, приличные зарплаты в россий-
ской премьер-лиге лишают футбо-
листов последнего стимула попро-
бовать себя в среде, где есть реаль-
ная конкуренция,— в зарубежных 
премьер-лигах. А тепличные усло-
вия не предполагают бурного роста 
мастерства.

С опытом «больших» матчей у 
«сборников» было туго. С 2008 го-
да успехов в клубных турнирах Рос-
сия не видела. В классификации 
UEFA она не выпадала из зоны возле 
«большой пятерки» из Англии, Ис-
пании, Италии, Германии и Фран-
ции, но в то же время далеко в ев-
рокубках клубы не продвигались. 
Обычный режим — третье-четвер-
тое место в группе для тех, кому вы-

пала Лига чемпионов, вылет на ран-
них стадиях play-off — для тех, кому 
выпала Лига Европы.

Лидера, «делающего разницу», 
супермена наподобие Аршавина 
образца 2008-го в ней было не раз-
глядеть, как ни старайся. Новости 
о том, что топ-клубы интересуют-
ся хавбеком ЦСКА Александром Го-
ловиным, который в конце концов 
перешел в «Монако», публикова-
лись еще до чемпионата мира, но 
этот интерес был скорее авансом. 
О 22-летнем Головине говорили не 
как о состоявшейся, а как о потен-
циальной звезде. Тем, кто рассчиты-
вал на неплохое выступление сбор-
ной, приходилось молиться либо на 
героев прошлого, таких как Игорь 
Акинфеев, Юрий Жирков и прибли-
зившийся к 40-летнему рубежу Сер-
гей Игнашевич, либо на героев рос-
сийского чемпионата, никогда не 
«стрелявших» громко на междуна-
родном уровне.

Бэкграунд у этой команды был 
хуже не придумаешь. За два года до 
чемпионата мира на европейском 
первенстве во Франции, причем с 
заявкой, казавшейся все-таки более 
годной для добычи результата, неже-
ли заявка под мировое первенство, 
она была откровенно плоха: в свод-
ной таблице ниже оказались одни 
украинцы, а зацепиться в игре сбор-
ной России было не за что. Из турни-
ра она вылетела с треском — разма-
занная валлийцами, которые с лег-
костью убегали от соперников и с 
легкостью находили бреши в подат-
ливой обороне.

Официальных матчей в следую-
щем цикле сборная России, освобо-
жденная от отбора к домашнему чем-
пионату мира, не проводила, а това-
рищеские, сыгранные на заключи-
тельной стадии подготовки, во вре-
мя финальной «доводки» к нему, 
оставляли удручающее впечатление. 
В марте она безнадежно проигрыва-
ла грандам — бразильцам и францу-
зам, в конце мая уступила не квали-
фицировавшимся на первенство ав-
стрийцам, а в начале июня сыгра-
ла вничью — 1:1 — с также проле-
тевшими мимо него турками, при-
том что те выставили далеко не оп-
тимальный вариант. И ничья, если 
отталкиваться от стилистики игры, 
была не из таких, которые добавля-
ют хоть гран оптимизма. Скорее на-
оборот — стилистика добавила пес-
симизма.

После провалившегося во Фран-
ции Леонида Слуцкого, манерами 
похожего на трендового иностран-
ного тренера, сборную России воз-
главил Станислав Черчесов. И он, 
резковатый, открытости предпочи-
тающий сдержанность, а подроб-
ным объяснениям срывов — мол-
чание, на трендового иностранно-
го наставника никак не походил. 
Походил скорее на типичного рос-
сийского — местечкового — трене-
ра. В его биографии вместо «Реала» 
были австрийские клубы, «Спар-
так» в не лучшие для того времена, 
«Терек», «Амкар», московское «Ди-
намо», польская «Легия», чемпион-

ство с которой подавали как нечто 
заслуживающее громадного уваже-
ния исключительно сами поляки. 
В России его почти не замечали… 
Со сборными Черчесов не работал, 
навыков применения «прорывных 
технологий» приобрести, следова-
тельно, нигде не мог. А итоги това-
рищеских матчей вызвали волну 
критики в его адрес даже людей, 
тесно связанных с футболом и по-
нимающих, что иногда осечки в них 
не равноценны приговору. С такой 
волной критики сталкивался мало 
кто из тренеров сборной России. И 
она сама, видимо, никогда не стал-
кивалась с таким градусом народно-
го неверия в себя.

И вот во что это вылилось. В раз-
гром в группе в матче открытия, в 
котором нервы шалят, а коленки 
дрожат и у футбольных гигантов, 
саудовцев. В уверенную победу над 
египтянами, пугавшими всех фено-
менальным бомбардиром Мохам-
медом Салахом. В фантастическую 
демонстрацию стойкости в 1/8 фи-
нала с испанцами, которая, конеч-
но, заслуживала быть награжден-
ной удачей в серии пенальти, на фо-
не возникших уже ощущений, что 
0:3 под занавес группового этапа 
от уругвайцев — сигнал, возвещаю-
щий о грядущем крахе. В такую же 
ее демонстрацию в четвертьфина-
ле с хорватами, но — с поражением 
в одиннадцатиметровой лотерее. В 
вылезающие на лоб глаза при виде 
цепких и расчетливых, словно де-
сять лет назад, Сергея Игнашевича и 
Юрия Жиркова, играющего не хуже 
эталонных фланговых игроков ми-
рового футбола Марио Фернандеса, 
бьющей ключом из Александра Го-
ловина и Романа Зобнина энергии, 
чудесных голов Дениса Черышева и 
жесткой борьбы на переднем краю в 
исполнении Артема Дзюбы.

В трансформацию Станислава 
Черчесова из человека, под запи-
сью о котором с нехорошим сло-
вом, характеризующим способно-
сти тренера, написанной популяр-
ным телекомментатором, лайки 
множились, будто микробы в чаш-
ке Петри, в культового для страны 
персонажа, желанного гостя на фе-
деральных каналах и в высоких ка-
бинетах.

В неожиданно проснувшуюся в 
россиянах симпатию к своему фут-
болу, выражающуюся в заполнен-
ных куда плотнее, чем раньше, три-
бунах даже на рядовых матчах вну-
треннего первенства.

В нарисованный воображением 
не такой уж, надо признать, нереаль-
ный сценарий. А что, если бы и ту со-
чинскую серию пенальти с хорвата-
ми вытянули, как лужниковскую с 
испанцами? Там, дальше, был полу-
финал с англичанами, которые мон-
страми не смотрелись и которых хор-
ваты обыграли в общем-то по делу… 
И во что вылился бы выход в финал 
чемпионата мира сборной, так ярост-
но прокричавшей о том, что в кано-
нических научных футбольных тру-
дах обязана присутствовать глава с 
рассказом о разбивающих логику и 
эмпирику на мелкие кусочки исклю-
чениях из правил? 

Печально, но прорывы, опираю-
щиеся на разовые совпадения факто-
ров, но не общий футбольный рост, 
оборачиваются со временем, обыч-
но достаточно быстро, возвращени-
ем тех сборных, что их совершили, в 
то состояние, в котором они находи-
лись до рывка,— заурядных середня-
ков. Корейцы после 2002 года к меда-
лям не подбирались, австралийцам 
уже несколько лет не светят вмеша-
тельства в споры грандов. И «брон-
зовая» сборная России, разбушевав-
шись в Австрии и Швейцарии, вско-
ре обрела привычный, не слишком 
выразительный, облик и привыч-
ный, не слишком высокий, бетон-
ный потолок.

Вектор той сборной России, что за-
жгла на домашнем чемпионате ми-
ра, к концу этого года был нечетким. 
Рассталась с героями-ветеранами — 
Игнашевичем, Жирковым, Акинфе-
евым, обрела отряд новичков. Класс-
но — как на чемпионате мира, если 
не лучше,— играла в Лиге наций, но 
ключевой матч, находясь в шаге от пе-
рехода в элитный дивизион, проигра-
ла шведам… На падение, возвраще-
ние статуса, от которого только что из-
бавилась, поменяв на более привле-
кательный, не похоже. Как, впрочем, 
и на решительное опровержение по-
стулата о том, что прорыв, когда пере-
скакиваешь не через ступеньку, а че-
рез две,— штука зыбкая, непременно 
оборачивающаяся откатом назад.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Прорыв не по плану
Как сборная России посрамила футбольные законы

Благодаря выходу  
в четвертьфинал  
домашнего чемпионата 
мира игроки сборной  
России и ее тренер  
Станислав Черчесов  
превратились  
в национальных героев 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Е

ЧЕТВЕРТЬФИНАЛИСТЫ ЧМ-2018. ТРАНСФЕРНАЯ СТОИМОСТЬ СОСТАВА (€ МЛРД)

ФРАНЦИЯ БРАЗИЛИЯ АНГЛИЯ БЕЛЬГИЯ УРУГВАЙ ХОРВАТИЯ РОССИЯ ШВЕЦИЯ

ЧМ-2010 
групповой этап 
ЧМ-2014
1/4 финала 
ЧЕ-2012
1/4 финала
ЧЕ-2016
финал

ЧМ-2010
1/4 финала
ЧМ-2014
4-е место
Copa America
2011
1/4 финала
Copa America
2015
1/4 финала
Copa America
2016
групповой этап

ЧМ-2010
1/8 финала
ЧМ-2014
групповой этап
ЧЕ-2012
1/4 финала
ЧЕ-2016
1/8 финала

ЧМ-2010
не участвовала
ЧМ-2014
1/4 финала
ЧЕ-2012
не участвовала
ЧЕ-2016
1/4 финала

ЧМ-2010
4-е место
ЧМ-2014
1/8 финала
Copa America
2011
1-е место
Copa America
2015
1/4 финала
Copa America
2016
групповой этап

ЧМ-2010 
не участвовала
ЧМ-2014
групповой этап
ЧЕ-2012
групповой этап
ЧЕ-2016
1/8 финала

ЧМ-2010 
не участвовала
ЧМ-2014
групповой этап
ЧЕ-2012
групповой этап
ЧЕ-2016
групповой этап

ЧМ-2010 
не участвовала
ЧМ-2014
не участвовала
ЧЕ-2012
групповой этап
ЧЕ-2016
групповой этап

7 2 12 3 14 20 70 24

1,04 0,95 0,87 0,76
0,37 0,34 0,14 0,12

МЕСТО В РЕЙТИНГЕ FIFA НА НАЧАЛО ЧМ

Сборная России, видимо, никогда  
не сталкивалась с таким градусом  
народного неверия в себя

В канонических научных футбольных 
трудах обязана присутствовать глава 
об исключениях из правил
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новогодние ожидания2019

Первое полугодие 2018 года не внушало оптимизма, 
тревога ощущалась на книжном рынке и в смежных 
отраслях. К концу года ситуация выровнялась, мож-
но констатировать закрепление тенденции роста 
рынка в натуральном выражении. Усилия по попу-
ляризации чтения в этом году приобрели массовый 
характер. Читатель омолодился и стал активно по-
треблять книги в своей привычной среде — интер-
нете. О книгах стали говорить больше, и они стали 
заметнее в общем медийном контексте. Высокую ди-
намику продолжит демонстрировать самиздат, кото-
рый все больше приобретает черты бизнеса, и элек-
тронные продажи. А новым направлением для инве-
стиций в отрасли должны стать гибридные модели, 
где цифровое и офлайн-продвижение образуют еди-
ную модель, так называемый «фиджитал».

Контент, технологии и люди — три главных кита 
развития медиаиндустрии. Мы продолжим разви-
ваться стратегически во всех этих направлениях 
в 2019 году.

В медиа продолжится консолидация игроков 
преимущественно через партнерства и совместные 
предприятия в смежных сегментах: технологиче-
ские компании будут двигаться в сторону медиа, 
а медиа — в сторону технологий и прямого контак-
та с пользователем.

Традиционные вещатели линейного телеви-
дения будут трансформироваться в производи-
телей контента с построением более диверсифи-
цированной системы его дистрибуции и моне-
тизации.

Я надеюсь, что с наших предприятий будут сняты 
санкции, а вместе с ними — ограничения в опера-
ционной деятельности и в развитии, которые да-
вят на бизнес. Если бизнесы Олега Дерипаски вый-
дут из-под санкций, это будет исторический момент 
для страны. Что важно для нас, это редкий для России 
случай такого жертвования со стороны собственни-
ка. Сложно представить: вы вытаскивали активы из 
банкротства, поднимали, вкладывали в них, а теперь 
можете добровольно отдать большую часть, чтобы со-
хранить заводы. Это трудный шаг, и мы очень ценим 
такое отношение. И еще я надеюсь, что, может быть, 
санкции дадут понимание в правительстве о необхо-
димости восстановления своей автокомпонентной 
отрасли в стране. Отступать больше некуда.

Уходящий год и для меня лично, и для «Росатома» 
был достаточно успешным, но очень непростым. 
В следующем году ожидаю, что будет еще труднее, 
но тем и интереснее. Мы работаем в очень жестких 
условиях конкуренции на международном рынке, 
сталкиваемся с огромными трудностями в части вза-
имоотношений с европейскими регуляторами. Но 
уверен, будем двигаться по пути реализации проек-
тов строительства АЭС. Огромный вызов для нашей 
корпорации — получение статуса единого операто-
ра развития Севморпути. Необходимо будет увязать 
в единое целое деятельность большого количества 
государственных и бизнес-структур. Поэтому поже-
лаю всем терпения, амбициозности, неиссякаемых 
сил. А верю я в то, что и в стране, и на работе, и дома 
мы будем счастливы.

В 2019 году основные усилия российского прави-
тельства и бизнеса будут направлены на реализа-
цию майского указа президента. Для группы «Аэ-
рофлот» положения указа стали важнейшим ори-
ентиром в разработке новой стратегии «100 милли-
онов пассажиров к 100-летию ”Аэрофлота“». Реали-
зация стратегии станет нашим реальным вкладом 
в выполнение поставленной перед правительством 
задачи — вывести страну в топ-5 крупнейших эко-
номик мира, кардинально улучшить качество жиз-
ни наших сограждан, повысить уровень экономи-
ческой связанности России. Учитывая непростую 
геополитическую обстановку, в 2019-м всем нам 
предстоит серьезная кропотливая работа с абсолют-
ной самоотдачей.

В 2018 году ритейл учился работать по-новому и в 
новых условиях. Замедление темпов роста рынка, 
стагнация покупательной способности и новые ре-
гуляторные ограничения с одной стороны и с дру-
гой — цифровизация и проникновение новых иг-
роков из смежных отраслей. В частности, мы видим 
активный рост спроса на онлайн-покупки еды и то-
варов повседневного спроса. Сейчас все хотят быть 
здоровыми, что привело к популярности продуктов 
категорий ЗОЖ. Из-за развития омниканального 
подхода магазины перестают быть просто местом, 
где можно купить продукты, они становятся плат-
формой, с помощью которой покупатель может ре-
шить довольно широкий круг вопросов. В 2019 го-
ду эти тренды будут усиливаться.

2019 год станет не самым простым для девелопе-
ров: глобальная перестройка отрасли лишит за-
стройщиков бесплатных инвестиций дольщиков, 
вместо них будут банковские кредиты. Это скажет-
ся и на маржинальности многих проектов, и на ко-
нечной цене жилья. Думаю, нас ждет еще не одно 
обсуждение и не один пакет поправок к нынешней 
редакции законов, которые позволят вычеркнуть 
из него барьеры, сдерживающие темпы роста стро-
ительной отрасли.

Еще одно ожидание — новые программы субси-
дирования ипотеки. Сейчас они распространяются 
на узкую категорию граждан, как правило, семьи с 
детьми. Но в условиях необходимости повышения 
платежеспособного спроса именно ипотека в оче-
редной раз может выступить драйвером отрасли.

Тепличных условий, конечно, не будет — полити-
ческое и экономическое давление на Россию про-
должится. ЦБ придется нелегко — рубль будет нахо-
диться под сильным прессом, также весьма вероя-
тен рост инфляции. В пользу последнего говорит и 
повышение ставки НДС с начала года. Вероятно и 
дальнейшее увеличение ключевой ставки ЦБ. Но 
для банков это означает новые возможности. Можно 
ожидать активизацию на депозитном рынке, уме-
ренное увеличение доходов и все еще низкие став-
ки позволяют надеяться и на рост кредитования. Ак-
тивизируется работа с малым и средним бизнесом, 
который в меньшей степени подвержен санкцион-
ным рискам. Дефицит ликвидности банкам не гро-
зит, и серьезных, кризисных ситуаций ожидать не 
стоит. А со всем остальным мы, я уверен, справимся.

Потенциал импортозамещения практически исчер-
пан, здесь нет точки роста. Самый острый вопрос 
касается открытия платежеспособных экспортных 
рынков для продукции с высокой добавленной сто-
имостью. Главное — чтобы правила игры внутри 
страны были стабильными, а рубль не поддержи-
вали искусственно. И конечно, число разрешений 
и ограничений давно превысило разумные рамки. 
Надо остановить пыл «реформаторов», генерирую-
щих новые требования — зачастую откровенно аб-
сурдные и просто вредные. Подход к любым попыт-
кам что-то ввести, добавить, усилить в регулирова-
нии должен быть предельно простым: как это сни-
жает себестоимость и повышает качество продук-
ции? Не заставляйте бизнес тратить время на борь-
бу за простую возможность нормально работать.

От следующего года можно ждать только одного: усиле-
ния и ухудшения законодательных инициатив, регу-
лирующих российский сегмент интернета. Опять экс-
перты будут доказывать несостоятельность идей на-
родных избранников, которые те проталкивают, с точ-
ки зрения регуляторики интернета. Компании будут 
пренебрегать экономическими интересами, посколь-
ку политическая составляющая сильнее. И компаниям 
проще отказаться от рынка, чем нести риски, связан-
ные с исполнением законодательства. Претензии по 
локализации пользовательских данных могут привес-
ти к тому, что тот же Facebook добровольно перестанет 
поддерживать свой сервис на территории нашей стра-
ны. Эта динамика в следующем году может набрать ко-
лоссальные обороты, и я боюсь, что в какой-то момент 
времени она может перейти точку здравого смысла.

Будущее время, первое лицо

Олег Новиков,
президент издательской группы  

«Эксмо-АСТ»

Ольга Паскина,
гендиректор  

«Национальной медиагруппы»

Дмитрий Мариничев,
интернет-омбудсмен

Владимир Верхошинский,
главный управляющий директор  

Альфа-банка

Андрей Назаров,
сопредседатель «Деловой России», 

совладелец ГК «Гранель»

Алексей Лихачев,
гендиректор госкорпорации «Росатом»

Виталий Савельев,
гендиректор ПАО «Аэрофлот»

Игорь Шехтерман,
главный исполнительный директор  

X5 Retail Group

Вадим Сорокин,
президент группы ГАЗ

Виктор Линник,
президент АПХ «Мираторг»

«О книгах  
стали говорить больше» 

«В медиа продолжится 
консолидация игроков» 

«Отступать больше некуда» 
 

«Компании  
будут пренебрегать 
экономическими интересами»

«Мы будем счастливы» 
 

«Вывести страну в топ-5 
крупнейших экономик мира» 

«Сейчас все хотят быть 
здоровыми» 

«Перестройка отрасли лишит 
застройщиков бесплатных 
инвестиций дольщиков»

«Тепличных условий, 
конечно, не будет» 

«Не заставляйте бизнес 
тратить время на борьбу» 

По традиции ”Ъ“ попросил первых лиц бизнеса подвести итоги уходящего года и поделиться прогнозами на будущий. Судя по этим прогнозам, 
жить мы будем все лучше: расплачиваться картой «Мир» за здоровую еду, не выходя из взятой в льготную ипотеку квартиры, летать самолетами 
«Аэрофлота» и читать, читать скачанные в интернете книги, не отвлекаясь на Facebook, который, возможно, и не отключат.

В 2019 году я хотел бы сохранить позитивные трен-
ды 2018-го. В 2018 году я с семьей переехал в Россию 
и почувствовал изменение качества жизни в стране. 
Я возглавил крупнейшего российского автопроизво-
дителя — АвтоВАЗ. Вместе с командой мы обеспечили 
выполнение задач среднесрочного плана развития: 
обеспечение лидирующей позиции бренда Lada в РФ, 
развитие экспорта. АвтоВАЗ стал более интегрирован 
в группу Renault и альянс Renault-Nissan-Mitsubishi. 
Мы высоко оцениваем меры господдержки рынка, 
которые завершились в мае 2018 года, и приветство-
вали бы их возобновление. Хочу пожелать экономике 
РФ достичь стабильных позиций. Мы же продолжим 
фокусироваться на качестве и новых продуктах, поэ-
тому вы можете ожидать, что на дорогах России и за 
рубежом появятся новые автомобили Lada.

Ив Каракатзанис,
президент ПАО «АвтоВАЗ»

«Появятся новые Lada» 
 

В 2019 году жду прорыва в цифровой трансформа-
ции электросетевого комплекса группы «Россети». 
Год должен заложить фундамент для построения на 
основе сетевой инфраструктуры новой экосистемы. 
Надеюсь, что интерес талантливой молодежи к рабо-
те в энергетике будет расти и вместе мы вернем бы-
лую славу профессии. Убежден, что все накопленные 
проблемы электросетевого комплекса найдут свое 
решение и законодательные инициативы «Россетей» 
и Минэнерго будут приняты. Верю в успех коллег из 
других отраслей. Уверен, если все перечисленное во-
плотится, это позитивно скажется и на благополучии 
наших граждан, и на процветании нашей страны. По-
здравляю всех с Новым годом! Пусть исполнятся са-
мые добрые и светлые мечты! Моим коллегам желаю 
безаварийной работы и великих побед!

Павел Ливинский,
гендиректор «Российских сетей»

«Безаварийной работы!» 
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